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GDFteráqueexplicar
reaberturadocomércio
PrazoparajustificaraflexibilizaçãodolockdownaoSTJéde15dias.Medidafazpartedorecursono
qualoMPFpedeàJustiçaquedeterminenovofechamentodasatividadesnãoessenciaisemBrasília
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Vacinação para essas faixas

etárias no Distrito Federal

prossegue hoje e amanhã, das

9h às 17h, em 15 postos,

entre drive-thrus e UBSs.
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Preocupado coma iniciativa doMinisté-
rioPúblicoFederalde recorreraoSTJ,pe-
dindo a volta do lockdown, o setor pro-
dutivo semobiliza paramanter o comér-
cio funcionando. Empresários reclamam
da insegurança jurídica. “Estamos deses-
perados.Nãopodemos ficar nesse abre e
fecha, porque acaba com todomundo”,
indigna-se ReinaldoMachado, 46 anos,
donodebarbeariana211Norte (ao lado).

TRF-1barracompra
diretadeimunizante

Decisão do desembargador Souza
Prudente derruba liminar que autori-
zava entidades a importar vacinas
contra a covid-19 sem aval da Anvisa e
sem necessidade de doar doses ao SUS.

✔ Acordo tornaRenanCalheiros relatordaCPI,
umapreocupaçãoamaisparaoPlanalto

✔ MinistériodaSaúdepedequemulheresevitem
engravidardevidoariscosemmeioàpandemia

COVID-19

PAULA
LANÇASINGLE
Promessinha éonovo

trabalhoda sertaneja

Paula Fernandes,

cançãoque inova

coma introduçãodo

ritmodabachata.

PÁGINA 19

DIAPARA
SONHAR
O corretor de imóveis José Batista
apostou na Mega-Sena e já faz
planos de como gastar o prêmio de
R$ 40 milhões. Mas a chance de
ficar milionário hoje não está só
com a Mega. A modalidade
Dupla-Sena de Páscoa sorteia
R$ 30 milhões neste sábado. Ainda
dá tempo de jogar! PÁGINA 16

Correio
avança no
Instagram

Levantamento do Berkeley
Institutemostra que o CCoorrrreeiioo
BBrraazziilliieennssee tem a segunda

médiamais alta entre os jornais
do país na rede social, em 2021.

Foram 371mil seguidores
arregimentados este ano.

PÁGINA 7 E
@correio.braziliense

Ed Alves/CB/D.A Press
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PÁGINA 3

Procuradorquer
Salles longedo
MeioAmbiente
Lucas Furtado pede queTCU analise
suposto“ato de gestão ilegal” do

ministro para favorecermadeireiros
clandestinos e determine àCasa Civil
o afastamento dele do cargo. Ricardo
Salles nega ter cometido ilegalidade.

Mulherémortapeloexno
Paranoá:assassinoainda
feriuvizinhaesematou

PÁGINA 15

Candangate

Meninos-prodígiosdeBrasília
Jovens brasilienses ganhamdestaque emdiversas áreas, no Brasil e em outros países, pelo
conhecimento e altas habilidades, como o estudante José Santos Buzar (foto) que, aos 13

anos e cursando o ensino fundamental, participa, como ouvinte, de aulas de história naUnB.

PÁGINA 17

MPDFT comandará investigação sobre indícios demanipulação
de resultados no campeonato local. Como antecipou, ontem, o
site doCorreio, os 36 jogos da primeira fase estão sob suspeita.

Arranjos podem ter favorecidomáfia de apostadores.

A VEZ
DELAS
Pela primeira vez, o
DF terá dois times na
elite do Brasileirão
feminino. OMinas, da
atacanteNenê, é um
deles. O Real Brasília
estreia na competição.

PÁGINA 12

Patricy Albuquerque

Ed Alves/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press
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Calheiros como relator
é revés para Planalto
Governo fracassana tentativadeevitar queo senador, críticodopresidente JairBolsonaro, ficasse coma funçãoestratégica

naCPI daCovid. PresidentedaCasa,RodrigoPachecoanunciao iníciodos trabalhosdocolegiadoparadia 22ou27

» JORGE VASCONCELLOS

O
presidente do Senado, Ro-
drigoPacheco(DEM-MG),
afirmou que a reunião de
instalação da Comissão

Parlamentar de Inquérito (CPI) da
Covid ocorrerá após o feriado de
21 de abril, possivelmente no dia
22 ou 27. O anúncio, feito ontem,
frustra de vez os planos de aliados
do governo, que pressionavam
pelo adiamento dos trabalhos.
Outra definição foi a escolha, por
meio de acordo entre os integran-
tesdocolegiado,deRenanCalhei-
ros (MDB-AL) como relator, uma
preocupação amais para o Pla-
nalto. A comissão será presidida
porOmarAziz (PSD-AM).
O acordo foi selado entre os

oposicionistas e os chamados
independentes que compõem a
CPI, em meio às tentativas do
governo de colocar na relatoria o
senador Eduardo Braga (MDB-
AM), em lugar de Calheiros. Po-
rém a proximidade entre os dois
parlamentares, reforçada quan-
do o alagoanoperdeu as eleições
para o Senado em2019, impediu
que a ofensiva do Planalto fosse
bem-sucedida.
Calheiros é considerado a voz

mais crítica ao governo dentro
do MDB, dono da maior banca-
da do Senado e que, por esse
motivo, teve preferência de es-
colha entre a presidência e a re-
latoria da CPI. O político alagoa-
no ainda não engoliu amanobra
do governo que levou o partido a
abandonar candidatura própria
à presidência do Senado, em fe-
vereiro deste ano, o que favore-
ceu a vitória de Pacheco.
Pai do governador de Alagoas,

Renan Filho (MDB), Calheiros se
opõe aos ataques do presidente
Jair Bolsonaro aos gestores esta-
duaisqueadotamlockdowneou-
tras restrições contra o avanço da
covid-19.Tambémdesagradouao
parlamentar apressãobem-suce-
dida do Planalto para que a CPI,
além dameta original de apurar
ações e omissões do governo fe-
deral na pandemia, investigue os
repasses daUnião para estados e
municípios voltados ao enfrenta-
mentoda crise sanitária.

Não temgoverno,
seja de direita,
seja de centro ou
esquerda, que não
tenha cometido
equívocos nesta

pandemia. Em todos
os estados está
tendomorte”

OmarAziz, senador
que presidirá a CPI

Com a chancela do procurador-geral
da República, Augusto Aras, todos os
27 governadores do país receberam
ofícios doMinistério Público Federal
cobrando esclarecimentos sobre o
ritmo de vacinação contra a covid-19.
O pedido de esclarecimento ocorreu
dois dias após o presidente do Senado,
Rodrigo Pacheco (DEM-MG), ler o
requerimento de criação da CPI da
Covid, cujo escopo foi ampliado com a
inclusão de investigação de repasses
federais para estados emunicípios. Os
documentos foram encaminhados aos
gestores pelo Gabinete Integrado de
Acompanhamento da Epidemia de
Covid-19 (Giac). O prazo para resposta
é de 10 dias. A força-tarefa identificou
“discrepância” no número de doses
distribuídas peloMinistério da Saúde e
o total de vacinas efetivamente
aplicadas. Emmarço, o presidente
Jair Bolsonaro levantou
desconfiança sobre a vacinação nos
entes federativos. Em live, insinuou
que governos estaduais e municípios
não informavam corretamente dados
sobre as doses enviadas. Alinhado ao
Planalto, Aras vem sendo criticado
nos bastidores da PGR por, na visão
de adversários, tentar se cacifar para
a vaga que será aberta no Supremo
Tribunal Federal em julho, com a
aposentadoria do decano Marco
Aurélio Mello.

Cobrançaa
governadores

Sérgio Lima/AFP

Pai do governador deAlagoas, RenanCalheiros se opõe aos ataques deBolsonaro aos gestores estaduais por adotaremmedidas restritivas

Colegiado será desafio no Senado
» ISRAEL MEDEIROS

O presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (DEM-MG), afir-
mou, ontem, que caberá ao pre-
sidente do colegiado—a ser con-
firmado, possivelmente na sema-
na que vem—definir se as ativi-
dades ocorrerão presencialmen-
te, de formamista ou totalmente
on-line.Oproblemaéqueosiste-
ma criado para deliberação de
matérias naCasa não foi feito pa-
ra uma CPI, o que pode compro-
meter sigilo de reuniões.
AoCorreio, o novo secretário-

geral daMesa do Senado, Gusta-
vo Sabóia, disse que, paramanter
a segurança das sessões na Casa,
o sistema é projetado para regis-
trar a identidade dos parlamen-
tares, o que poderia dificultar e
atémesmo impossibilitar a reali-
zação de reuniões que exijam si-
gilo da identidade dos partici-
pantes.Deacordocomele,otrân-
sito de informações sigilosas não
é exatamente umanovidade para
o Senado, mas frisou ainda não
ser possível garantir a incomuni-
cabilidade de testemunhas du-
rante depoimentos.
“Vejo comopouco provável fa-

zer isso de forma remota,me pa-
receumahipótesedistante.Nesse
caso, omelhor seria contar coma
presença do interrogado”, co-
mentou. “É óbvio que o sistema,
em termos de reunião, tem limi-
tações. É praticamente impossí-
vel, pormais que seja seguro, por
mais que o parlamentar esteja
com a câmera ligada, saber se al-
guém está gravando a reunião ou
presentenomesmoambiente.”
O que já está definido é que a

eleição do presidente e vice-
presidente da CPI será feita pre-
sencialmente, pois o voto é se-
creto, conforme determina o re-
gimento da Casa. Sabóia desta-
cou, no entanto, que a Secreta-
ria-Geral daMesa tem trabalha-
do visando garantir umambien-
temais seguro para os trabalhos
presenciais. “O Senado já fun-
cionou presencialmente em al-
gumas oportunidades durante
a pandemia. Estamos em con-
versas constantes com a direto-
ria para acertar medidas que
possam garantir a segurança
dos senadores”, enfatizou.“Uma
dessas medidas é maior distan-
ciamento de cadeiras, aumento
da frequência de testes de co-

vid-19 nos servidores, e o Sena-
do tem se colocado à disposição
para garantir a segurança dos
parlamentares.”
Sabóia foi oficializado como

secretário-geral daMesa na últi-
ma terça-feira, após atuar como
servidor da Casa por nove anos.
Ele já trabalhou na assessoria
especial do Ministério da In-
fraestrutura e no Poder Judiciá-
rio. A convivência com a presi-
dência do Senado, segundo ele,
foi umdiferencial para que rece-
besse o convite.
“É um desafio grande, mas,

para mim, uma honra especial.
Meu avô foi consultor legislativo
do Senado,meu pai foi consultor
legislativo da Câmara, minha
mãe é analista legislativa da Câ-
mara, eu sou analista legislativo
do Senado. Digo com orgulho
que eu sou a terceira geração da
minha família que trabalha como
servidor efetivo e permanente do
Congresso”, ressaltou. Ele disse,
também, que assumiu nummo-
mento complicado, referindo-se
à decisão doministro Luís Rober-
to Barroso, do SupremoTribunal
Federal (STF), que determinou a
instalaçãodaCPI. Sabóia: “É óbvio que o sistema, em termos de reunião, tem limitações”

Dos 11 titulares da comissão,
apenas quatro são aliados do go-
verno: Ciro Nogueira (PP-PI),
Marcos Rogério (RO), Jorginho
Mello (PL-SC) e Eduardo Girão
(Podemos-CE). Já na frente opo-
sicionista, os escolhidos foram
Humberto Costa (PT-PE) e o líder
da oposição no Senado, Randolfe
Rodrigues (Rede-AP).
Os cinco senadores indepen-

dentes, por sua vez, são conheci-
dos por votarem a favor demui-
tos projetos do Executivo, sem
deixar de lado, porém, críticas à
atuação federal na pandemia e
em outros assuntos. Esse grupo

reúne, além de Renan Calheiros,
Omar Aziz e Eduardo Braga, Otto
Alencar (PSD-BA) e Tasso Jereis-
sati (PSDB-CE).
Autor do requerimento de

criação da CPI, Randolfe Rodri-
gues estava de olho na presidên-
cia da comissão, mas abriu mão
em favor de Aziz, para evitar que
o colega se aproximasse dos go-
vernistas. Ontem, no entanto, o
senador do PSD relativizou a
atuação do Executivo na crise sa-
nitária edissequeoutrosgestores
também cometeram erros. “Não
tem governo, seja de direita, seja
de centro ou esquerda, que não

tenha cometido equívocos nesta
pandemia. Em todos os estados
está tendo morte”, frisou. “João
Doria (governador de São Paulo)
é 100% contrário ao pensamento
de Bolsonaro. São Paulo, por aca-
so, está vivendo ummar de ro-
sas?”, questionou o parlamentar,
ementrevista aoEstadão.

Presencial

Pacheco disse, também on-
tem, que a Secretaria-Geral da
Mesa do Senado publicará, na
segunda-feira, ato comosproce-
dimentos para a primeira reu-

nião da CPI, que será presencial.
Na ocasião, devem ser eleitos o
presidente e o vice-presidente
do colegiado, em votação secre-
ta. Também será formalizado o
nome do relator.
O presidente do Senado rea-

firmou que, no entendimento
dele, o funcionamento de uma
CPI precisa ser presencial, em
razão da exigência de segurança
e sigilo para os atos e encami-
nhamentos — como inquirição
de testemunhas e incomunica-
bilidade de testemunhas, entre
outros. Mas o parlamentar fri-
sou que a avaliação e a definição

dos métodos caberão aos mem-
bros da comissão.
“Deverá haver o encaminha-

mento de um acordo de procedi-
mentosemrelaçãoàquiloquene-
cessariamente deve ser feito de
forma presencial e àqueles atos
que possam ser passíveis de se-
rem realizados pelo sistema vir-
tual”, afirmou, observando que
“muitos atos, na sua essência, im-
põem a reunião presencial”. Ele
também assegurou que, para os
procedimentos que tenham de
ser realizados presencialmente, a
Casa garantirá todos os protoco-
los de segurança sanitária.

Leopoldo Silva/Agencia Senado



E
sta semana, opresidente Jair Bolsonaro enviouumacar-
ta ao colega dos EstadosUnidos, Joe Biden, coma inten-
ção demostrar que, finalmente, o governo brasileiro pre-
tende executar uma política ambiental digna de nome.

No documento, Brasília se compromete a cumprir duasmetas:
eliminar o desmatamento ilegal até 2030 e alcançar a neutrali-
dade climática até 2060, compossibilidadede antecipaçãopara
2050. Trata-se de uma necessária correção de rumo após a as-
censãododemocrata àpresidência dosEstadosUnidos, país de
importância fulcral para os rumos da agenda ambiental no
mundo, e a vexatória gestão de Ernesto Araújo à frente do Ita-
maraty. No esforço de aproximação com a nova administração
na Casa Branca, Bolsonaro espera estabelecermelhores bases
de diálogo coma comunidade internacional. Não foi por acaso
queopresidenteouviuosministrosCarlosFrança (RelaçõesEx-
teriores),RicardoSalles (MeioAmbiente) eTerezaCristina (Agri-
cultura) para divulgar ummanifesto que busque restaurar a
combalida imagemdoBrasil no contexto internacional.
Artífice da Cúpula de Líderes sobre o Clima, marcada para

os dias 22 e 23, o chefe da Casa Branca já emitiu sinais sufi-
cientes de que uma carta de intenções não bastará para resga-
tar opassivo ambiental acumuladopela gestãoBolsonarodes-
de 2019. No último dia 11, o embaixador norte-americano no
Brasil, Todd Chapman, foi direto ao ponto: se o Brasil quiser o
apoio dos Estados Unidos para ingressar na Organização para
Cooperação eDesenvolvimento Econômico (OCDE), precisará
demonstrar real compromisso com a preservação da Amazô-
nia, o combate às queimadas, o enfrentamento da grilagemde

terras e outras ações
fundamentais em favor
do meio ambiente. A
pressão norte-america-
na não está restrita à
CasaBranca.Umgrupo
de 16 senadores demo-
cratas, entre os quais a
estrelaBernieSanders e
o presidente da Comis-
são de Relações Exte-
riores, BobMenendez,
exortou o presidente
Biden a condicionar
qualquer apoio ao go-
verno brasileiro a uma
reduçãoinequívocados
ataques ao patrimônio
amazônico.
Convém lembrar

que a promessa de
uma política ambien-
tal séria, por parte do
governo brasileiro,
também constitui,
ainda que indireta-
mente, uma sinaliza-
ção para a União Eu-
ropeia, outro ator im-

portante no debate global sobre meio ambiente. Permane-
cem intactas as duras críticas direcionadas pormembros pe-
lo bloco econômico à questão amazônica. Áustria e França
estão à frente da alamais insatisfeita comos rumos da gestão
ambiental no Brasil. Ambos os países posicionam-se clara-
mente contrários à ratificação do acordo comercial entre a
União Europeia e oMercosul, uma iniciativa cuja negociação
durou duas décadas e foi concluída em 2019.
Como se vê, o Brasil ocupa posição desconfortável quando

vêmadebatequestõesglobaiscomosustentabilidade.Acartade
JairBolsonaroconstitui, portanto,uma tentativade reconstruir a
credibilidadebrasileira antea comunidade internacional.
Mas há contradições de proporções amazônicas que mi-

namas boas intenções exibidas pelo Palácio do Planalto. E elas
apontampara a autoridade demaior responsabilidade sobre a
preservação do patrimônio ecológico nacional: Ricardo Salles.
Oministro que ganhou notoriedade ao defender a passagem
da “boiada” sobre a legislação ambiental voltou aos holofotes
em uma situação inusitada, que já provocou desdobramentos
políticos e pode ter consequências judiciais. Cheiramal o afas-
tamento do delegado Alexandre Saraiva da superintendência
da Polícia Federal no Amazonas, um dia após ele acusar, em
notícia-crimeenviada aoSupremoTribunal Federal, oministro
Ricardo Salles e o senadorTelmárioMota (Pros-RR) de agirem
“no intento de causar obstáculos à investigação de crimes am-
bientais e de buscar patrocínio de interesses privados e ilegíti-
mos perante a administração pública”. Na queda de braço en-
tre a lei e a política, está em jogo amaior apreensão demadeira
ocorrida no Brasil— umabate de 65mil árvores, cuja legalida-
de permanece sob suspeita.
Quer os bolsonaristas gostem ou não, pandemia e meio

ambiente afetamprofundamente a imagemdoBrasil no exte-
rior. Ao negligenciar uma atuação inequívoca nessas duas
frentes, o governo Bolsonaro deixa o país em posição delica-
da. Mais do que nunca, é preciso superar a pecha de epicen-
tro global da covid-19 e eldorado de grileiros e promotores de
queimadas. Essas tragédias em curso representam enormes
óbices para uma melhor inserção do Brasil na comunidade
internacional, com evidentes prejuízos de ordem sanitária,
ambiental, política e econômica.

Contradições
amazônicas

“Quer os
bolsonaristas
gostem ou não,
pandemia emeio
ambiente afetam
profundamente a
imagem do Brasil
no exterior. Ao
negligenciar uma
atuação inequívoca
nessas duas frentes,
o governo deixa o
país em posição
delicada”

Nas
entrelinhas
por Carlos Alexandre de Souza
carlosalexandre.df@dabr.com.br—interino
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Salles é um
camarada
extremamente
articulado. Ele tem
umavisão
economicista da
questão domeio
ambiente”

HamiltonMourão,
vice-presidente da República

Exoneração

Depois que enviou a
notícia-crime ao STF contra o
ministro Ricardo Salles, o
delegado Alexandre Saraiva
foi exonerado do comando da
superintendência do
Amazonas pelo diretor-geral
da corporação, Paulo
Maiurino. O substituto é o
delegado Leandro Almada.

PODER

EUA esperam “ações imediatas”

Mourão defende ministro

Os Estados Unidos sauda-
ram a promessa do presidente
Jair Bolsonaro de pôr fim ao
desmatamento ilegal na Ama-
zônia até 2030, mas pediram
“ações imediatas” para alcan-
çar “resultados concretos”. “O
fato de o presidente Bolsonaro
ter confirmado o compromisso
de eliminar o desmatamento
ilegal é importante”, disse John
Kerry, o enviado especial do
presidente americano, Joe Bi-
den, para o clima. “Esperamos
uma ação e um diálogo imedia-
tos com as populações indíge-
nas e a sociedade civil para as-
segurar que esse anúncio se
traduza em resultados concre-
tos”, acrescentou em um tuíte.
Bolsonaro enviou, na quinta-

feira, uma carta a Biden na qual
reiterou seu“compromisso de er-
radicar odesmatamento ilegal no
Brasil até 2030”, responsabilidade
que o Brasil assumiu ao assinar o
acordo climático de Paris em
2015. O chefe do Planalto frisou
que esse objetivo só poderá ser

líderes mundiais. Na carta, o
mandatário brasileiro deu seu
“apoio inequívoco aos esforços
realizados” pelo novo presidente
americano.
As políticas ambientais do

governo Bolsonaro são regular-
mente criticadas por ambienta-
listas, que estão particularmen-
te preocupados com os cortes
drásticos de orçamento e pes-
soal em instituições ambientais
como o Instituto Brasileiro do
Meio Ambiente e dos Recursos
Naturais (Ibama).
Bolsonaro também teve dis-

cussões acaloradas com o presi-
dente francês, Emmanuel Ma-
cron, quando incêndios florestais
devastaram grandes áreas da
Amazônia em2019.
Com Biden, o tom subiu em

setembro, durante um debate
antes das eleições americanas,
quando o então candidato de-
mocrata mencionou a possibili-
dade de sanções econômicas se o
desmatamento continuasse au-
mentandonoBrasil.

alcançado “com recursos signifi-
cativos” e que espera contar com
“todo o apoio possível” da comu-
nidade internacional, das empre-
sas e da sociedade civil.
Muito mais próximo do ex-

presidenteDonaldTrumpdoque
da atual administração democra-
ta nos EstadosUnidos, Bolsonaro
participará, em 22 e 23 de abril,
da cúpula climática virtual lide-
rada por Biden, com cerca de 40

Kerry deseja que compromisso doBrasil “se traduza em resultados“

Eric Piermont/AFP

O vice-presidente Hamilton
Mourão afirmou, ontem, que o
ministro doMeio Ambiente, Ri-
cardo Salles, tem uma visão “eco-
nomicista da questão do meio
ambiente” e “correta das coisas”.
Nesta semana, Salles foi alvo de
notícia-crime enviada ao Supre-
moTribunal Federal (STF), acu-
sado de agir em favor de investi-
gados na Operação Handroan-
thus GLO sobre extração ilegal de
madeira naAmazônia.
A notícia-crime foi apresenta-

da pelo superintendente da Polí-
cia Federal no Amazonas, Ale-
xandre Saraiva, que acabou exo-

nerado do cargo na quinta-feira.
Questionado, Mourão minimi-
zou o episódio, alegando ser as-
sunto da “cozinha interna” da PF.
“Eu espero que o próximo supe-
rintende que assuma (a PF do)
Amazonas continue a empreen-
der asmesmas ações que o Sarai-
va vemempreendendo”, disse em
conversa com jornalistas na che-
gada àVice-Presidência.
Sobre a atuação do ministro,

Mourão destacou que o titular do
Meio Ambiente é “articulado” e
quedefendeopagamentoaoBra-
sil pelos serviços ambientais
prestados. “Salles é umcamarada

extremamente articulado. Ele
tem uma visão economicista da
questãodomeioambiente”,disse.
“Ele (Salles) coloca que nós,

até 2017, capturamos uma quan-
tidade enorme de toneladas de
carbono, e isso aí não foi pago.
Ainda é uma discussão do artigo
sexto do Acordo de Paris. Então,
acho que o Ricardo tem uma vi-
são correta das coisas”, opinou
Mourão. O pagamento por servi-
ços ambientais foi umdospontos
defendidos pelo presidente Jair
Bolsonaro em carta enviada, na
quarta-feira, a Joe Biden, presi-
dente dos EstadosUnidos.

LucasFurtado solicita aoTCUqueanalise eventual “atodegestão ilegal” doministroa
favordemadeireiros clandestinos edetermineàCasaCivil a suspensãodeledocargo

Procurador pede o
afastamento de Salles

Oministro Ricardo Salles alega nãohaver indícios de ilegalidade na ação dosmadeireiros

» RENATO SOUZA

O
procurador doMinistério
Público junto aoTribunal
deContasdaUnião (TCU),
Lucas Rocha Furtado, pe-

diu, ontem, que aCorte verifique
eventual “ato de gestão ilegal” do
ministrodoMeioAmbiente,Ricar-
do Salles, “a favor de supostos cri-
minosos” alvosdaOperaçãoHan-
droanthus –GLO,daPolícia Fede-
ral, que fez amaior apreensão de
madeiradahistória(200milmetros
cúbicos). Ele tambémsolicitou ao
TCUquedetermine àCasaCivil o
afastamento temporáriodominis-
tro.DeacordocomFurtado, seper-
manecer à frente dapasta, ele po-
derá atrapalhar o andamentodas
investigaçõesdaPolíciaFederal.
A solicitação tem como base

uma notícia-crime apresentada
pelo delegado Alexandre Saraiva,
ex-superintendente da Polícia
Federal no Amazonas, ao Supre-
moTribunal Federal (STF).Nape-
ça, o delegado afirma que Salles
teria cometido crimes de organi-
zaçãocriminosa, obstruçãode in-
vestigação ambiental e advocacia
administrativa ao proteger des-
matadores ilegais na floresta. O
senadorTelmárioMota (Pros-RR)
também foi acusado por Saraiva.
Oparlamentar seria integrante de
uma rede de apoio no Poder Exe-
cutivoparaevitaroavançodasdi-
ligências contramadeireiros.
De acordo com o delegado,

Salles fez diligências e até tentou
efetuar perícias para buscar isen-
tar os desmatadores das acusa-
ções. Entre os protegidos pelo
ministro estaria um desmatador
com mais de 20 infrações am-
bientais na ficha.
O documento diz que Salles,

“no âmbito da Operação Han-
droanthus, mesmo amparado
por farta investigação conduzida
pela Polícia Federal, isto é, órgão

das multas resultam em aproxi-
madamenteR$ 8.372.082,00”.
Combase na notícia-crime, o

procurador Lucas Furtado desta-
couque“a atuaçãodoministro do
MeioAmbiente, na sequência dos
acontecimentos, revela um total
descolamento das atribuições do
cargo que exerce, que deveria se
pautar pela defesa domeio am-
biente e pela fiscalização de ativi-
dades ilegais que resultamemda-
noaopatrimônioambientalbrasi-
leiro”. “Ao contrário do que se es-
peravada atuaçãodoministro, ele
vematuando, segundonarradona
notícia-crime, emdefesa dos inte-
ressesdosmadeireirosquerealiza-
ramas extrações ilegais e crimino-
sas.” Ele ressaltou, ainda, que Sal-
les poderia barrar a cobrança de
multas dos acusados, gerando
prejuízoaoscofrespúblicos.

De acordo com o procurador,
por ser chefe da pasta do Meio
Ambiente, Salles tem sob seu po-
der orgãos de controle ambiental,
que estão diretamente relaciona-
dos ao caso. Ele pede que o afas-
tamentodoministro sedêatéque
oTCUanalise oméritodo caso.
Pelas redes sociais, Salles ale-

gou que as acusações de Saraiva
“são absurdas”. Ele frisou não
existir indícios de ilegalidade na
ação dos madeireiros e que as
áreas exploradas tinham autori-
zaçãodopoder público.
AsaçõescontraSalles, tantono

TCUquanto no Supremo, respin-
gamemtodoogovernoeprejudi-
cam a imagem do Brasil no exte-
rior, aomesmo tempo em que o
país é pressionado pelos Estados
Unidos a adotarmedidas contra a
degradaçãodaAmazônia.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 29/7/20

de segurança pública vocaciona-
da a produzir investigações im-
parciais—, resolveu adotar posi-
ção totalmente oposta, qual seja,
de apoiar os alvos, incluindo,
dentre eles, pessoa jurídica com
20 (vinte) Autos de Infração Am-
biental registrados, cujos valores
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Trocas causam tensão na PF
»RENATO SOUZA
» SARAH TEÓFILO

A
pós a dança das cadeiras
que culminou com a che-
gada de Anderson Torres
ao comando doMinistério

da Justiça, o clima na Polícia Fe-
deral é de preocupação e decep-
ção. Isso porque, comamudança
na pasta, houve a troca do dire-
tor-geral da corporação — saiu
Rolando de Souza e entrou Paulo
Maiurino. Onovo chefe começou
a escolher sua equipe, mas as al-
terações não ocorreram apenas
na cúpula da instituição, como
diretorias e coordenações, mas,
também, nas superintendências.
Nesta semana, houvemudan-

ças de cinco superintendentes:
emSãoPaulo, SantaCatarina, Ro-
raima, na Bahia e no Amazonas.
No caso desse último, o então
ocupante do cargo, o delegado
Alexandre Saraiva, não foi sequer
avisado com antecedência sobre
sua saída. A exoneração ocorreu
após ele enviar ao SupremoTri-
bunal Federal (STF) uma notícia-
crime contra oministro doMeio
Ambiente, Ricardo Salles, na qual
acusao titulardapastade“organi-
zação criminosa” e de tentar“obs-
tar investigação” sobre crime am-
biental. De acordo com informa-
ções obtidas pelo Correio, além
da exoneração, o governopressio-
na para que Saraiva seja afastado
do inquérito contraoministro.
A tensão entre os agentes de-

ve-se àsmudanças constantes no
comando da corporação, que in-
terrompemprojetos e deixamvá-
rios em suspenso. No ano passa-
do, com a entrada de Rolando de
Souza, emmeio à saídado ex-mi-
nistro da Justiça Sergio Moro—
queacusavaopresidente JairBol-
sonaro de interferência política
naPF—,houvemudança emseis
superintendências, incluindo a

PODER / Comapenas 10 dias no cargo, novo diretor-geral daPolícia Federal substitui chefes de 10 superintendências e diretorias.
Constantesmudançasnocomandoda instituiçãoprovocampreocupaçãoentreospoliciais e, segundoeles, prejudicamtrabalhos

Omedo de Bolsonaro
cinco anos depois

Anunciado peloMDB como futuro relator da CPI da Covid no Senado, Renan Calheiros avisou ao
Planalto que as interferências são ruins. Cabe ao governo “ter bom senso” e deixar o Congresso
trabalhar, para que se faça uma investigação técnica. Nesse campo, alguns políticos veem
a posição de Renanmuito parecida com aquela adotada em 2016 por Eduardo Cunha.

Quantomais o governo brigar comoMDB, pior vai ficar.

●

Há cinco anos, em 17 de abril, a Câmara dos Deputados concedeu licença para a abertura de
processo contra a então presidente Dilma Rousseff por causa da briga política que travou oMDB e o

desejo de hegemonia de seu partido, episódio narrado emdetalhes no Tchau, querida,
do ex-deputado Eduardo Cunha, hoje nas livrarias. Nos bastidores do Congresso, o livro é chamado
de um“guia sobre como não tratar um aliado”, especialmente se a economia estiver comproblemas.

Dilma vetou Cunha para presidir a Câmara e perdeu. Se o Planalto continuar
trabalhando contra Renan e perder, será pior.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

A largadadeDanielle/Danielle Cunha,
filha do ex-presidente da Câmara e coautora
do livro, será candidata a deputada federal
em 2022,mas, ao que tudo indica, não será
peloMDB, ao qual está filiada. “OMDB é da
mais absoluta incoerência. É umpartido
fraco, que vai sempre com a corrente.
DoMDB se espera qualquer coisa”, diz a
pré-candidata, que ainda não definiu que
legenda adotará.

Eleição para a OABNacional/Marcadas
para novembro, as eleições das 27
seccionais da Ordem dos Advogados no
Brasil começam amobilizar as lideranças
políticas da advocacia no país. No Brasil,
com a decisão do presidente nacional da
OAB, Felipe Santa Cruz, de ser candidato a
ummandato eletivo pelo Rio de Janeiro em
2022, as articulações estão em torno de dois
integrantes de sua diretoria: o vice-
presidente nacional da OAB, o baiano Luiz
Viana; e o secretário-geral, o amazonense
Beto Simonetti.

Na área/ Na corrida em busca de apoio,
Simonetti se movimenta. Já procurou
três nomes para compor a chapa
representando a Região Centro-Oeste: a
brasiliense e conselheira da OAB
Nacional, Daniela Teixeira; o presidente
da OAG-GO, Lúcio Flávio; e o presidente
da seccional da OAB de Mato Grosso,
Leonardo Campos.

EmBrasília.../No
Distrito Federal, o
atual presidente da
secional, Délio Lins
e Silva (foto),
confidenciou a
amigos que será
candidato à
reeleição,mas pode
ter dois
concorrentes: os
advogados Evandro
Parente, filho doministro aposentado do STF
Sepúlveda Pertence; e Everardo Gueiros, ex-
secretário de Cidadania do governo Ibaneis,
ex-presidente daOAB local.

Ricardo Salles na lida
Opresidente Jair Bolsonaro vai

aproveitar a Earth Summit, o encontro
sobre o clima convocado pelo presidente
dos EstadosUnidos, Joe Biden, para
reforçar a posição de Ricardo Salles dentro
do governo. Oministro não tem, na
avaliação dos palacianos, tantas arestas
quanto Ernesto Araújo, o chanceler que
terminou atropelado.

Separa aí
As 808 páginas do Tchau, querida, o livro

de Eduardo Cunha editado pelaMatrix, vão
ajudar a dinamitar as pinguelas queMDB e
PT tentam construir. Lula é umdos poucos
a quemCunha preserva,mas nem tanto. O
ex-deputado chama o ex-presidente de
“pragmático”.Mas à página 216, ao relatar
um encontro entre os dois para tratar da
articulação política do governo, Cunha diz:
“Alémde pedir a conversa, (Lula) aindame
deixou a conta do hotel”.

EoMercadante, hein?
Se tem alguémque é bompassar bem

longe doMDB é o ex-ministro da Casa Civil
AloizioMercadante. Cunha o coloca como
aquele que evitava a boa convivência de
Dilma comoMDB e que fazia as intrigas.

Minúcias registradas
Poucos detalhes escaparam do

Tchau, querida. A obra cita, inclusive, o
então comandante do Exército, general
Villas Bôas, como um conhecedor da
rotina de Dilma Rousseff no governo. Os
ajudantes de ordens, segundo Cunha,
mantinham os comandantes militares
informados. Cunha, quando presidente
da Câmara, e sua mulher, Cláudia Cruz,
foram até convidados a passar um fim
de semana com o general e a esposa,
Maria Aparecida.
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Câncer no fígado e nos ossos de Bruno Covas

»SUPERINTENDÊNCIAS
Santa Catarina
SSaaii: Ricardo Cubas Cesar
EEnnttrraa: Luiz Carlos Korff Rosa Filho

Roraima
SSaaii: Richard Murad Macedo
EEnnttrraa: José Roberto Peres

Amazonas
SSaaii: Alexandre Silva Saraiva
EEnnttrraa: Leandro Almada da Costa

SãoPaulo
SSaaii: Dennis Cali
EEnnttrraa: Rodrigo Piovesano Bartolamei

Bahia
SSaaii: Daniel Justo Madruga
EEnnttrraa: Virgínia Vieira Palharini

»DIRETORIAS
DDiirreettoorriiaa EExxeeccuuttiivvaa ((DDiirreexx))
SSaaii: Carlos Henrique Oliveira de Sousa
EEnnttrraa: Cairo Costa Duarte

DDiirreettoorriiaa ddee IInnvveessttiiggaaççããoo ee
CCoommbbaattee aaoo CCrriimmee OOrrggaanniizzaaddoo ((DDiiccoorr))
SSaaii: Cézar Luiz Busto de Souza
EEnnttrraa: Luís Flávio Zampronha

DDiirreettoorriiaa ddee IInntteelliiggêênncciiaa PPoolliicciiaall ((DDIIPP))
SSaaii: Alexandre da Silveira Isbarrola
EEnnttrraa: Rodrigo Carneiro Gomes

DDiirreettoorriiaa TTééccnniiccoo--CCiieennttííffiiccaa ((DDiitteecc))
SSaaii: Alan de Oliveira Lopes
EEnnttrraa: Nivaldo Poncio

DDiirreettoorriiaa ddee GGeessttããoo ddee PPeessssooaall ((DDGGPP))
SSaaii: Cecília Silva Franco
EEnnttrraa: Oswaldo Paiva Gomide

DDiirreettoorriiaa ddee TTeeccnnoollooggiiaa ddaa IInnffoorrmmaaççããoo
ee IInnoovvaaççããoo ((DDTTII))
SSaaii: William Marcel Murad
EEnnttrraa: Alessandro Moretti

Asmudanças

Um pedido de vista (mais tempo para análise) do ministro
Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal Federal (STF),
suspendeu o julgamento iniciado, ontem, sobre a
constitucionalidade dos quatro decretos editados em
fevereiro pelo governo federal com novas flexibilizações
para o porte de armas. O julgamento, aberto no plenário
virtual, estava previsto para ser encerrado no próximo dia
24, mas agora não tem data para ser retomado. A
plataforma digital permite aos ministros incluírem os votos

no sistema on-line sem necessidade de reunião física ou por
videoconferência. O assunto foi levado ao tribunal por
quatro partidos de oposição: PSB, PT, PSOL e Rede
Sustentabilidade. Na segunda-feira, a ministra Rosa Weber,
relatora do pacote de ações, suspendeu trechos dos decretos,
que entrariam em vigor no dia seguinte. No plenário virtual,
além do voto de Weber, que manteve a posição pela
derrubada parcial dos decretos, também havia votado o
ministro Edson Fachin, que acompanhou a relatora.

Julgamentosobrearmasésuspenso

O prefeito de São Paulo, Bruno Covas (PSDB), foi
submetido a exames de controle que detectaram o sur-
gimento de câncer no fígado e nos ossos. Desde outu-
bro de 2019, o gestor faz tratamento contra um tumor
no trato digestivo,chamado de adenocarcinoma.Com
os novos focos da doença, o tucano deve retomar, hoje,

as sessões de quimioterapia e imunoterapia, segundo
boletim médico do Hospital Sírio-Libanês.“Clinica-
mente,o prefeito está bem,sem sintomas e apto a pros-
seguir suas atividades pessoais e profissionais”, diz o
comunicado.“A alta está prevista para o início da se-
mana,após completar essa etapa do tratamento.”

Nelson Almeida/AFP

Ana Rayssa/Esp. CB/D.A Press

doRio de Janeiro, área de interes-
se do chefe doPlanalto.
Presidente da Associação Na-

cional dos Escrivães de Polícia
Federal (Anepf) e diretor jurídico
da Federação Nacional dos Poli-
ciais Federais (Fenapef ), Flávio
Werneck afirmou que as trocas
são constantes no governo Bolso-
naro e que também erammuito
comuns com o então presidente
MichelTemer. “Quando vocêmu-
damuito, as pessoas têm outras
prioridades e isso acaba afetando
diretamente o bom andamento
da gestão, seja ela qual for. Isso é
um problema, que você fica fa-
tiando as administrações. Fora is-
so, as remoções geramcusto”.
O presidente da Associação

dos Delegados da Polícia Federal
(ADPF), Edvandir Paiva, defendeu
que o diretor-geral da PF tenha
mandato, o que evita substituição
a qualquer tempo. “Para resolver
essas trocas, só com a criação de
mandato para diretor-geral, e au-
tonomia da PF”, disse. “Não é de
hoje que falamos isso e a equipe
que está entrando agora não sabe
até quando fica. É muito difícil
executar o planejamento comes-
sas trocas, que causamdesconti-
nuidadedemuitas ideias.”

Quando vocêmuda
muito, as pessoas têm
outras prioridades, e
isso acaba afetando
diretamente o bom
andamento da gestão,
seja ela qual for”

FlávioWerneck,
presidente da Anepf
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Ministério recomenda adiar gestação em razão do pico de infecções e mortes em decorrência do novo coronavírus e considera
vacinar todas as grávidas e puérperas. Segundo especialistas, grupo é considerado de risco e tem chance maior de intubação

Saúde adverte:
não engravide

» BRUNA LIMA
» MARIA EDUARDA CARDIM

A
s mortes maternas por
covid-19 cresceram em
umritmoaindamais ace-
lerado do que a explosão

de fatalidades por covid-19 na
segunda onda da pandemia no
Brasil. Contando com um siste-
ma colapsado, uma em cada
cinco gestantes e puérperas in-
ternadas com a doença à espera
de uma UTI não conseguiram
acesso a um leito. Dada a vulne-
rabilidade, a recomendação do
Ministério da Saúde é direta:
não engravide. Para quem não
tem essa opção e já gera uma vi-
da, fica o medo constante de se
infectar e a incerteza se, de fato,
será incluída como grupo prio-
ritário do Programa Nacional de
Imunização (PNI).
A recomendação do adia-

mento da gravidez foi feita on-
tem pelo secretário de Atenção
Primária à Saúde, Raphael Pa-
rente, durante coletiva de im-
prensa que anunciou portaria
que destina mais de R$ 247 mi-
lhões para apoiar estados e
municípios na implementação
de ações relacionadas às ges-
tantes. “Neste momento do pi-
co epidêmico, deve ser avalia-
da, como aconteceu no (caso
do vírus) zika, em 2016, a pos-
sibilidade de poster-
gar um pouco a gra-
videz para um me-
lhor momento, em
que se possa ter a
gravidez de forma
mais tranquila”, re-
comendou.
Segundo o secre-

tário, durante a epi-
demia do zikavírus,
que durou “um ou
dois anos”, foi possível observar
uma diminuição no número de
gravidez no Brasil. “Depois, au-
mentou. É normal”, completou.
O ginecologista ressaltou que a
postergação da gravidez não
vale para todos os casos. “É ób-
vio que a gente não pode falar
isso para alguém que tem 42, 43
anos, mas, para umamulher jo-
vem, que pode escolher um
pouco o momento de gravidez,
o mais indicado, agora, é espe-
rar um pouquinho até a situa-
ção ficar um pouco mais cal-
ma”, disse Parente.
Grávida de 21 semanas, a as-

sessora jurídica Júlia Pereira,
26 anos, recebeu com espanto
o pedido feito pelo secretário.
“O que choca é o reconheci-
mento do risco, pedindo para
que as mulheres não optem

O Brasil registrou, ontem, mais 3.305 mortes por covid-19. Com a
atualização do balanço do Ministério da Saúde, o país já acumula, desde o
início da pandemia, 368.749 óbitos. Em razão da média móvel na casa de 2,8
mil fatalidades diárias, a previsão é de que, hoje, a marca de 370 mil
brasileiros que perderam a vida deva ser superada. Com números ainda em
altos patamares, a estimativa é de que a semana epidemiológica 15 se
encerre com acumulados semelhantes à anterior, mas a sucessão de
recordes deve ser interrompida, após sete semanas de superações. A um dia
do fechamento semanal, o país somou 17.415 óbitos. A semana 14 acumulou
21.141 e, para bater um novo recorde, a atualização precisaria ser superior a
3.726. A média móvel do Conselho Nacional de Secretários de Saúde
(Conass) está em 2.862. Em relação aos casos, a expectativa é de que haja
uma ligeira queda. Nesta sexta, foram registradas mais 85.774 infecções,
totalizando 13.832.455 de positivos. Na avaliação de especialistas, a esperada
diminuição nas atualizações de casos é reflexo das medidas restritivas
adotadas nas últimas semanas.

Paíschegaráhojea370milmortes

Pasta recomendaquegestantesprocuremosserviçosdesaúdesomentequandochegara fasedevacinaçãodogrupoprioritário emqueestão inseridas

Inclusão
noPNI
Para tentar passar por essa

fase de pico da covid-19 e evi-
tar mais perdas, o Ministério
da Saúde considera incluir to-
das as grávidas e puérperas na
campanha nacional de vaci-
nação contra a covid-19. “Nós
estamos com um trabalho
muito forte junto com o PNI
para, se for o caso, aumentar
essa recomendação para to-
das as gestantes. A maior par-
te dos especialistas do Brasil
em ginecologia e obstetrícia
pede com bastante força que
todas as gestantes entremnes-
sa recomendação”, disse o se-
cretário de Atenção Primária à
Saúde, Raphael Parente.
Até omomento, a indicação

do Ministério da Saúde é de
que gestantes, puérperas e lac-
tantes que possuem alguma
comorbidade incluída como
grupo prioritário da vacinação
tomem a vacina. Já as gestan-
tes sem doenças preexistentes,
masque estão incluídas nopú-
blico-alvo da campanha por
causa da profissão, como pro-
fissionais da educação, devem
fazer uma avaliação cautelosa
dos riscos e benefícios junto ao
seumédico para avaliar a apli-
cação do imunizante contra a
covid-19.
Apesar das tratativas para

uma inclusão completa das
grávidasnoPNI estaremavan-
çadas, o secretário alertou ser
preciso ter cautela com as re-
comendações passadas às
grávidas, pois a gestação é na-
turalmente um período trom-
bótico. “Nós temos que ter
muito cuidado, porque algu-
mas vacinas, mesmo de forma
muito rara, estão mostrando
alguns efeitos colaterais nesse
sentido”, alertou.

Efeitos raros

No início domês de abril, a
Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa) incluiu
“possíveis ocorrências trom-
boembólicas com trombocito-
penia” no item “Advertência e
Precauções” da bula da vacina
de Oxford/Astrazeneca. “Tra-
ta-se de casos muito raros de
formação de coágulos sanguí-
neos associados à trombocito-
penia — diminuição do nú-
mero de plaquetas (fragmen-
tos de células que ajudam a
coagular o sangue)— e, em al-
guns casos, sangramentos que
podem estar associados ao
uso da vacina. Os casos foram
relatados em alguns países”,
informou a Anvisa.
No Brasil, até o momento,

foram registrados 47 casos
suspeitos de eventos adversos
tromboembólicos com pes-
soas imunizadas com a vaci-
na de Oxford/AstraZeneca,
no entanto, a Anvisa esclarece
que, até o momento, não foi
possível estabelecer uma rela-
ção direta e de causalidade en-
tre esses casos com o uso do
imunizante. A vacina da Jans-
sen, farmacêutica da Johnson
& Johnson, também é investi-
gada após seis pessoas desen-
volverem um distúrbio raro
envolvendo coágulos sanguí-
neos. (BL eMEC)

por engravidar, inclu-
sive comparando com
a queda de gestação à
época dos surtos de
zika, mas, ao mesmo
tempo, ainda, uma ne-
gligência do Estado em
relação à inclusão de
todas as grávidas ao
PNI”. Ao acompanhar
a situação pela mídia e

nas decisões junto à obstetra,
ela afirmou que tomaria a deci-
são de se vacinar.
“Entre o risco de pegar a

doença e de tomar a vacina, ca-
da dia que passa o que se veri-
fica é que o imunizante é bené-
fico, inclusive, com casos mos-
trando o bebê já nascendo imu-
nizado, o leite materno sendo
fonte de proteção, no caso das
lactantes vacinadas. Essa é uma
demanda urgente e coletiva, e
o próprio governo mostrou re-
conhecer isso. Espero que o
Ministério Público também
possa atuar em prol da inclu-
são de todas as grávidas”, pediu
Júlia, argumentando que estu-
dos internacionais apontando
o alto agravamento de casos de
covid-19 em gestantes susten-
tam o pedido.

Daniel Ferreira/CB/D.A Press - 30/4/10

» SARAH TEÓFILO

O desembargador federal
Souza Prudente, do Tribunal
Regional Federal da 1ª Região
(TRF-1), derrubou, ontem, li-
minares da 21ª Vara da Seção
Judiciária do Distrito Federal
que autorizaram entidades a
importar vacinas contra covid-
19 para seus associados sem a
autorização prévia da Agência
Nacional de Vigilância Sanitá-
ria (Anvisa) e sem a necessida-
de de doar as doses ao Sistema
Único de Saúde (SUS), contra-

riando lei federal sancionada
neste mês. As liminares cassa-
das são do juiz Rolando Valcir
Spanholo, que tem proferido
autorizações nesse sentido a
sindicatos e associações.
Uma das decisões de Souza

Prudente envolve uma permis-
são que havia sido dada à Asso-
ciação Brasiliense das Agências
de Turismo Receptivo, ao Sindi-
cato dos Delegados de Polícia
do Estado de São Paulo e ao Sin-
dicato dos Servidores da Assem-
bleia Legislativa do Estado de
Minas Gerais. Nos autos, Spa-

nholo critica a lei federal
14.125/2021, de março deste
ano, dizendo que ela criou “ver-
dadeira (embora camuflada) ve-
dação à importação de vacinas
pela iniciativa privada até que se
conclua o controverso emutável
programa de vacinação dos cha-
mados ‘grupos de risco’”.
“Afinal, ao não contemplar a

hipótese de importação dos imu-
nizantes sem o atendimento da
exigência de doação (que deve
ser integral), a nova lei desmotiva
e inibe a participação da iniciati-
va privada na busca e no custeio

demais vacinas nomercado ex-
terno”, escreveu. Souza Prudente
é sucinto, suspendendoa eficácia
das decisões monocráticas do
magistrado da 21ªVara até o pro-
nunciamento definitivo da Tur-
ma julgadora noTRF-1.
OutroprocessoenvolveaAsso-

ciaçãoNacional dosMagistrados
Estaduais (Anamages) e a impor-
tação de vacinas semautorização
da Anvisa para vacinação dos as-
sociados e seus familiares. Spa-
nholo havia pontuado que“a ini-
ciativa privada não pode conti-
nuar sendoexcluídadesseproces-

sode imunizaçãodapopulação.
Nesse caso, Souza Prudente

ressalta que “a despeito da lou-
vável iniciativa da Associação
suplicante, na busca de colabo-
rar com o Poder Público na ado-
ção de medidas voltadas a im-
primir ritmomais célere à efeti-
va imunização contra os nefas-
tos efeitos da pandemia decor-
rente da covid-19, não se pode
olvidar que a importação em re-
ferência haverá de se efetivar à
luz da legislação”, na qual consta
a obrigatoriedade de autoriza-
ção prévia da Anvisa.

TRF-1desautoriza importaçãode vacina

ciação de Obstetrícia e Gineco-
logia do Estado de São Paulo.
Pulcineli argumenta que a

maioria das plataformas utiliza-
das para o desenvolvimento da
vacina da covid-19 é a mesma
de outras vacinas que são co-
nhecidas e aplicadas com prio-
ridade em grávidas. “Então, teo-
ricamente, não há um risco au-
mentado para essas vacinas em
grávidas”, disse. A simples inclu-
são do grupo no PNI, no entan-
to, não resolve a questão da vul-
nerabilidade no contexto do no-
vo coronavírus. “É preciso au-
mentar toda a rede de proteção
para gestantes, e isso vai além
da vacina. É garantir isolamento
social, proporcionar home offi-
ce ou afastamento do trabalho,
proporcionar assistência ade-
quada com atendimento em
hospital com UTI materna, UTI
neonatal”, enumerou.
É o caso do estudo realizado

pela Universidade deWashing-
ton, nos Estados Unidos, que
avaliou que a aparição de sinto-
mas da covid-19 é até 70%maior
em grávidas do que emmulheres
com amesma faixa etária. A taxa
de internação e intubação chega
a ser 88% superior.

Intubação
Pelos dados do recém-lança-

do Observatório Obstétrico Bra-
sileiro Covid-19, uma em cada
cinco gestantes e puérperas in-
ternadas com SARS-Cov-2 não
teve acesso a unidades de tera-
pia intensiva (UTIs), e cerca de
34% não foram intubadas, der-
radeiro recurso terapêutico que
poderia salvá-las. “A gestante é
considerada um grupo de risco.

E, inclusive, trabalhos apontam
que as gestantes têm riscomaior
de intubação, risco materno.
Em uma avaliação estritamente
científica, a grávida pode ser in-
cluída como um grupo de risco
para receber a vacina, mas sem-
pre com a ressalva de que ela vai
analisar os riscos e benefícios
junto ao médico para tomar a
decisão”, avaliou a obstetra Ros-
sana Pulcineli, criadora do Ob-
servatório e presidente da Asso-
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Caixa pode liberar
mais antecipações

GOVERNO/Presidentedobanco,PedroGuimarãesavalia apossibilidadedenovasmudançasnocalendáriodepagamentosdoauxílio
emergencial. Beneficiáriosque só teriamacessoao recursoentre4demaioe4 junhopoderãoefetuaro saqueapartir de30deabril

0,34%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,00%R$6,690

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira

Na sexta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

118.812

121.113 R$5,584
(▼ 0,77%)

R$1.100
Novembro/2020 0,89
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93

9/abril 5,675
12/abril 5,722
13/abril 5,718
14/abril 5,670
15/abril 5,628 6,29%

0,48%
NovaYork

Bolsas
Nasexta-feira

13/4 14/4 15/4 16/4

» MARINA BARBOSA

O
governo federal pode fa-
zer novos ajustes no ca-
lendário de pagamentos
do auxílio emergencial

para antecipar os saques em di-
nheiro do benefício. A possibili-
dade foi anunciada ontem pelo
presidente da Caixa Econômica
Federal, Pedro Guimarães, um
dia depois de o governo adian-
tar os saques da primeira parce-
la do novo auxílio.
“A partir da avaliação do pa-

gamento deste primeiro ciclo,
poderemos também antecipar
os pagamentos dos ciclos dois,
três e quatro. [...] Vamos avaliar
como será este fluxo de paga-
mento e, se for como imagina-
mos, anteciparemos os outros
meses”, afirmou Guimarães, em
live realizada para apresentar o
novo calendário de saques da
primeira parcela do benefício.
O auxílio emergencial come-

çou a ser pago no último dia 6 e
será depositado até o próximo
dia 29 nas contas sociais digitais
da Caixa, que devem ser movi-
mentadas exclusivamente pelo
CaixaTem. Porém, só poderia ser
sacado entre 04 de maio e 04 de
junho. O governo, no entanto,
antecipou os saques para o pe-
ríodo entre 30 de abril e 17 de
maio depois que opresidente Jair
Bolsonaro se queixou desse in-
tervalo e apósmuitos brasileiros
reclamarem de dificuldades no
acesso aoCaixaTem.
“Na possibilidade de saque,

houveumaantecipaçãoemtodas
as datas”, comentou Guimarães.
Opresidente daCaixa alegou, por
sua vez, que a antecipação foi
possível porque os pagamentos
nas contas sociais digitais do Cai-
xa Tem têm sido eficientes. Ele
disse que o aplicativo registrou
1,1milhãodeoperações, quemo-
vimentaram R$ 153milhões em
pagamentos de boletos e com-
pras em débito, só na quinta-fei-
ra, quando o auxílio foi deposita-
do para os brasileiros nascidos
emmaio. Por isso, acredita que
muitas pessoas estão antecipan-
doousodoauxíliopelo aplicativo
e, portanto, nãoprecisarão fazero
saque em espécie do benefício, o
que vai reduzir amovimentação e

abril a setembro), apesar de o be-
nefício ter quatroparcelas.
Esse calendário e a mudança

anunciada nesta semana, con-
tudo, valem apenas para os be-
neficiários que não pertencem
ao Bolsa Família, pois os inte-
grantes do programa recebem e
podem sacar o auxílio nos mes-
mos dias de pagamento. Neste
mês, por exemplo, os depósitos
do Bolsa Família começaram
ontem e seguem até 30 de abril.

Caixa Tem

Pedro Guimarães admitiu, no
entanto, que muitos brasileiros
não estão conseguindo acessar o
CaixaTem e, consequentemente,
usar o auxílio. Ele explicou que o
acesso foi bloqueado para aque-
las pessoas que trocaramde apa-
relho ou número de celular re-
centemente, para evitar fraudes
no pagamento do auxílio emer-
gencial. Neste caso, pode ser pre-
ciso ir a uma agência para des-
bloquear o aplicativo.
“Se o celular for trocado, mas

fica o mesmo número, você po-
de conseguir fazer odesbloqueio
automaticamente pelo aplicati-
vo. Mas, se você trocou o núme-
ro do celular, por uma questão
de evitar fraude, há necessidade
de ir à agência. Sabemos que vá-
rias pessoas têm o número pré-
pago e trocam,mas isso é funda-
mental para proteger vocês.
Quando há alguma desconfian-
ça de fraude, há o bloqueio”, ar-
gumentouGuimarães.
Ainda ontem, a Polícia Fede-

ral deflagrou duas operações no
interior de São Paulo com o in-
tuito de coibir fraudes no auxílio
emergencial. Segundo a corpo-
ração, organizações criminosas
estavam usando programas de
computadores para invadir as
contas dos beneficiários do pro-
grama para desviar os recursos
do auxílio emergencial. Em no-
ta, o Ministério da Cidadania in-
formou que contribuiu com a
operação e continua atuando
emconjunto comaPolícia Fede-
ral, a Receita Federal, o Ministé-
rio Público Federal, a Controla-
doria-Geral da União e o Tribu-
nal de Contas da União para evi-
tar fraudes no auxílio.

evitar filasnas agênciasdaCaixa e
nas casas lotéricas.
“Primeiro publicamos um ca-

lendário, vimos como era a dinâ-
mica de pagamento – tanto pela
questão de aplicativo quanto pe-
la questão de potenciais filas –
percebemos que estávamos
muito bem e antecipamos”, co-

mentou Guimarães. Ele ressal-
tou que outras antecipações do
calendário de saques também
devem seguir esse critério para
serem confirmadas mais à fren-
te. “Outros ciclos poderemos an-
tecipar também, dependendo
da dinâmica que tivermos nos
pagamentos”, afirmou.

Atualmente, a previsão do go-
verno é depositar a segunda par-
cela do auxílio emergencial entre
16 demaio e 16 de junho e liberar
os saquesdesse recursoentre 8de
junho e 8 de julho. Já a terceira
parcela será paga entre 20 de ju-
nho e 21 de julho e deve ter o sa-
que liberadoentre13de julhoe12

de agosto. A quarta e última par-
cela do novo auxílio temos depó-
sitos previstos para ocorrer entre
23 de julho e 22 de agosto, comos
saques entre 13 de agosto e 10 de
setembro. Caso não haja novas
antecipações no calendário, por-
tanto, os saques do auxílio vão se
estender por quase seismeses (de

Silva e Luna é eleito para comandar Petrobras
» VERA BATISTA

O general Joaquim Silva e Lu-
na, indicado pelo presidente da
República, Jair Bolsonaro, foi elei-
to, ontem, pelo Conselho de Ad-
ministração da Petrobras, como
substituto de Roberto Castello
Branco, que deixou a presidência
da estatal depois de queixas do
chefe do Executivo em relação à
política de preços dos combustí-
veis. Além de confirmar o nome
de Silva e Luna no comando da
Petrobras, o colegiado aprovou a
nomeaçãodeváriosdiretores.
Rodrigo Araujo Alves fica no

cargo de diretor executivo Finan-
ceiro e de Relacionamento com
Investidores; Cláudio Rogério Li-
nassiMastella, para o cargo de di-
retor executivo de Comercializa-

ção e Logística; Fernando As-
sumpção Borges, diretor executi-
vo de Exploração e Produção;
JoãoHenriqueRittershaussen, di-
retor executivo de Desenvolvi-
mento da Produção. Nicolás Si-
mone,manteve-se diretor execu-
tivo de Transformação Digital e
Inovação, assim como Roberto
Furian Ardenghy, diretor executi-
vo de Relacionamento Institucio-
nal e Sustentabilidade, e Rodrigo
Costa Lima e Silva, diretor execu-
tivodeRefino eGásNatural.
“As indicações dos executivos

foram objeto de prévia análise
pelo Comitê de Pessoas que as-
sessora o Conselho de Adminis-
tração da Petrobras”, informou,
emnota, o Conselho de Adminis-
tração. Silva e Luna, segundo
analistas demercado, na escolha

dos quatro novos diretores, se
pautou pela qualificação e optou
por funcionários de carreira. Os
novos executivos acumulam en-
tre 13 e 38 anos de serviços pres-
tados à estatal. Na nota, a Petro-
bras agradece aos antigosmem-
bros pela “liderança, dedicação e
valiosa contribuição”.

Trabalho remoto

Luna já mostrou a que veio.
Emumaceno ao Planalto, segun-
do analistas, anunciou não reno-
var o trabalho remoto dos funcio-
nários (que vence em junho) até
dezembro. Não seria motivo de
apreensão se, pouco antes, Bolso-
naro não tivesse criticado seu an-
tecessor, por ficar “11 meses de
home office” sem fazer nada. E,

naprimeira reuniãodaqualparti-
cipou, no último dia 15, coinci-
dência ou não, favoreceu os acio-
nistase relegouasegundoplanoa
políticade investimentos.
Ementrevista recente, JoséCar-

los Aleluia, conselheiro de Itaipu,
disse que Luna é conhecido por
seusmodos“espartanos” e que as
suas atitudes ascéticas tambémse
refletem emumdesdémpelo ex-
cesso e pela redundância. Para
Aleluia, emboracomumbomcur-
rículo, nada efetivamente aponta,
a princípio, que o general tem ca-
cife para comandar a Petrobras.
Há fatos que parecemcoincidên-
cia, mas quemerecem umolhar
atento, alerta César Bergo, presi-
dente do Conselho Regional de
Economia (Corecon/DF).
“A estatal, por exemplo, distri-

buiu R$ 10,2 bilhões em dividen-
dos, a R$ 0,78 por ação. Umame-
dida ousada. A expectativa era de
R$ 0,34 por ação. Foi uma sinali-
zação sobre para onde vai o inte-
resse da estatal e de que vai so-
brarmenos recursos para investi-
mentos ou para arcar com as dí-
vidas”, lembra Bergo. Para o eco-
nomista, a “ousadia”, por outro
lado, talveztenhaumefeitomaior
doqueumsusto.
Haviacomentáriosdandoqua-

se como certa amudança no cál-
culo dos repasses dos custos nos
preços dos combustíveis, que
passarama ser imediatos. Essa foi
demanda dos caminhoneiros,
importante base de apoio do go-
verno. A nova gestão, comentava-
se, pretendia alongar oprazopara
evitar o impacto nas bombas.

“Mas agora a execução dessa es-
tratégia tende a ficarmais difícil.
Considerando o nível de gover-
nança, as diretorias técnicas de-
verão se debruçar aindamais em
estudosparaevitarqueaempresa
percadinheiro”, assinalouBergo.
JasonVieira, economista che-

fe da Infinity Asset, não se arris-
ca a apontar qual deverá ser o
rumo da Petrobras. Segundo ele,
o mercado preferiu olhar as
questões globais e aguardar os
primeiros passos dos novos pre-
sidentes e diretores. “Por en-
quanto, há umaprofusão de opi-
niões, mas nada relevante. A
posse precisar acontecer de fato.
O comando tem que mostrar a
cara. E aí vamos saber em que
medida afetará a confiança do
investidor”,mencionouVieira.
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Associações atacam Kicis

ESPLANADA
Entidades ligadas amagistrados e servidores da segurança pública discordam com veemência da intenção da deputada Bia Kicis,
presidente da CCJ na Câmara, de incluir as categorias na reforma administrativa. Elas defendem a valorização do funcionalismo

O importante
é não acabar
comconcurso
público, coma
estabilidade e não
levar a cabo a
criação de cargos
de liderança e
assessoramento,
umnomebonito
para a farra do
boi no serviço
público”

Sérgio Ronaldo da Silva,
secretário-geral da
Confederação Nacional dos
Trabalhadores no Serviço
Público Federal (Condsef)

CB.AGRO

O Correio Braziliense está
entre os jornais brasileiros de
melhor desempenho no Insta-
gram em 2021. O levantamento
divulgado pelo Berkeley Insti-
tute aponta que o veículo al-
cançou um índice de 7,6, a se-
gunda média mais alta para
medir a projeção do veículo
neste ambiente digital. Segun-
do o levantamento, o Correio
arregimentou 371 mil seguido-
res na rede social.
O estudo do Berkeley Institu-

te considerou dados do Institu-
to Verificador de Circulação
(IVC) e consulta às contas pú-
blicas dos jornais no Instagram.
Os resultados tiveram como ba-
se o ranking dos 10 jornais im-
pressos com maior circulação

verificada do país.
Em primeiro lugar, ficou o

jornal O Povo , de Fortaleza,
com um índice de 154. O veí-
culo contabiliza 1,3 milhão de
seguidores na rede social. Após
o Correio, em terceiro lugar,
vem a Folha de S.Paulo, com
um índice de 7,3 e um total de
2,4 milhões de seguidores na
rede. Na sequência do ranking
elaborado pelo Berkley Insti-
tute, aparecem os veículos O
Estado de S. Paulo, O Globo, A
Tarde, Zero Hora, Estado de
Minas e Valor Econômico e Su-
per Notícias.
Para acessar o conteúdo do

Correio no Instagram, basta digi-
tar o perfil @correio.braziliense
na rede social.

Usuário só precisa digitar o perfil@correio.braziliense no Instagram

Correio relevante no
perfil do Instagram

Para garantir água no campo
» PEDRO ÍCARO*

Fundamentais para a agricul-
tura desde tempos imemoriais, as
variações climáticas se tornaram
fatorcríticonoséculo21,marcado
por diversos perigos ambientais.
Para o pesquisador Carlos Pache-
co, da Empresa Brasileira de Pes-
quisa Agropecuária (Embrapa), a
cadeia produtiva nacional precisa
considerar comseriedadeos reca-
dosemitidospelanatureza.
“Vários trabalhos têm aponta-

do para o território brasileiro um
aumento generalizadoda tempe-
raturamédia em todas as regiões,
em todas as épocas do ano. Com
relaçãoàdisponibilidadedeágua,
a precipitação deve ser concen-
tradaduranteoverãoemtodasas
regiões brasileiras, e deve se ob-
servar uma redução muito ex-
pressivadessaocorrênciadechu-
vas em outras épocas do ano, so-
bretudo no inverno e na prima-
vera”, disse Carlos Pacheco, em
entrevista ao programa CB. Agro,
uma parceria entre o Correio
Braziliense e aTVBrasília.
Pacheco observa que, em caso

de escassez de água, a Política
Nacional de Recursos Hídricos
prevê como prioridade o consu-
mo humano e a dessedentação
(procedimento para saciar a se-
de) de animais. A agricultura, ati-
vidade econômica com maior
consumode água, deve se prepa-
rar para uma possível falta do re-
curso hídrico no futuro e procu-
rar alternativas para economizar
no uso do bem, defende o pes-
quisador da Embrapa.
“Trabalhamos no sentido de

buscar sistemas de produção que
consomem menos água. Por

exemplo, sistemas de irrigação,
como gotejamento, que reduzem
a necessidade de água para pro-
dução de alimentos; o cultivo em
ambiente protegido pormeio de
hidroponia, compotencial de re-
duzir em 90% a quantidade de
águautilizada”, explicouPacheco.
Segundo ele, a Embrapa de-

senvolve um projeto que busca
estabelecer umparâmetro de se-
gurança na reutilização de água
residual para irrigação de produ-
tos consumidos crus, como algu-
mas hortaliças. Como esses itens
são basicamente provenientes da
agricultura familiar, o projeto se-
rá realizado principalmente com

pequenos agricultores. “A ideia
desse trabalho é justamente defi-
nir em qual nível a presença de
microrganismos garante uma
produção segura do alimento ao
finaldoprocesso.Definimostam-
bém qual o nível de contamina-
ção possível e tambémqual o ní-
vel de tratamento do esgoto ne-
cessário para que esse valor de
segurança seja atingido”, deta-
lhouo especialista da Embrapa.
O Brasil concentra cerca de

12% da água doce disponível no
mundo. Essa quantidade de re-
cursos hídricos contribui para
uma falsa sensação de abundân-
cia e, por conseguinte, umacultu-

ra de desperdício. Porém, alerta
Pacheco,muitas regiões não têm
acesso a saneamento básico, e
milhões de brasileiros sofrem
com a escassez de água. “A distri-
buição de água no território bra-
sileiro émuito desigual. Se obser-
varmos a distribuição dos recur-
sos hídricos no Brasil, 80% estão
concentrados na região amazôni-
ca, que abriga 20% da população
brasileira; enquanto os outros
20% estão distribuídos pelo res-
tante do país, que abriga 80% da
população”, comparouPacheco.

*Estagiário sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

Carlos Pacheco: Embrapa desenvolve projeto para reutilização segura de águana produção de hortaliças

» VERA BATISTA

A
deputada Bia Kicis
(PSL/DF), presidente da
Comissão de Constitui-
ção de Justiça (CCJ) da

Câmara, mexeu em“um vespei-
ro” na Esplanada dos Ministé-
rios. A disposição da parlamen-
tar em incluir magistrados e
servidores da segurança públi-
ca na reforma administrativa,
em discussão no Congresso,
provocou forte reação de enti-
dades de classe do funcionalis-
mo público.
Trata-se deumabriga emque

o Planalto pode sair perdendo.
O tema volta à tona em ummo-
mento de sensível divergência
entre o Executivo e o Judiciário.
Nos últimos dias, o presidente
Jair Bolsonaro pressionou para
o Congresso votar um projeto
de lei que trate de impeach-
ment de ministros do Supremo
Tribunal Federal (STF), em reta-
liação à decisão do ministro
Luís Roberto Barroso — acom-
panhada pelo pleno da Corte —
de determinar a instalação da
CPI da Covid no Senado. A inve-
sigação parlamentar tem como
objeto ações e omissões do go-
verno federal no enfrentamento
da pandemia e pode comprom-
eter as pretensões eleitorais de
Bolsonaro em 2022.
Antes mesmo de a deputada

Bia Kicis se posicionar pela in-
clusão de magistrados e servi-
dores da segurança pública na
discussão sobre a reforma ad-
ministrativa, várias associações
de juízes e procuradores se po-
sicionaram contrárias à ideia.
Desde omomento emque oMi-
nistério da Economia divulgou
as bases da reforma, com a Pro-
posta de Emenda à Constitui-
ção (PEC 32/2020), as associa-
ções alegam que a iniciativa é
inconstitucional e fere a inde-
pendência dos Poderes. A presi-
dente da Associação Nacional
dos Magistrados do Trabalho
(Anamatra), Noêmia Porto, res-
salta que, “emmeio a uma crise
sanitária gravíssima, em que o

serviço público deveria estar
sendo valorizado e fortalecido,
(o tema) é inoportuno”.
“Nós discordamos frontal-

mente dessa posição da presi-
dente da Comissão de Consti-
tuição e Justiça e acreditamos
que os demais parlamentares
não irão afrontar diretamente a
Constituição dessa forma. Isso
porque, como membros do Po-
der Judiciário, constitucional-
mente apenas o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) poderia
promover uma reforma desse
calibre. Caso contrário, é clara
a interferência entre os Pode-
res”, afirmou Eduardo André
Brandão, presidente da Asso-
ciação dos Juízes Federais do
Brasil (Ajufe).
Mesmo considerando que os

magistrados não farão parte da

reforma, o que mais preocupa o
presidente da Ajufe é a “demo-
nização que se tem feito dos
servidores públicos”. “Lembran-
do que na reforma da Previdên-
cia já se culpou esses profissio-
nais, mesmo sem definições
precisas em relação aos culpa-
dos pelo deficit previdenciário.
Esse discurso em relação aos
servidores não pode continuar
a ser adotado, ainda mais de-
pois de todos os esforços que
vêm sendo desprendidos du-
rante a crise sanitária que o país
enfrenta”, reforçou Brandão.
O presidente da Associação

dos Delegados da Polícia Federal
(ADPF), Edvandir Paiva, mencio-
nou que “a PEC Administrativa
enfraquece as instituições de Es-
tado”. Luiz Boudens, presidente
da Associação Nacional dos Poli-

ciais Federais (Fenapef ), disse
que os parlamentares não conse-
guirão fazermudanças radicais e
ironizou: “Ainda bemque ela (Bia
Kics) não é a relatora”.

Negociação

Rudinei Marques, presidente
do FórumNacional das Carreiras
de Estado (Fonacate), ressaltou
que a entidade está conversando
como relator na CCJC, deputado
Darci deMatos (PSD/SC).
O Fonacate quer suprimir, já

na Comissão, tudo o que se re-
fere ao “hiperpresidencialis-
mo”, como o poder de extinguir
órgãos e cargos. “Darci Matos
sinalizou positivamente, mas
pretende ainda fazer audiên-
cias públicas até meados de
maio. O calendário pode ser es-

tendido, haja vista a pouca ex-
periência da deputada Bia Ki-
cis, que preside a Comissão”,
cutucou Marques. No entender
de Sérgio Ronaldo da Silva, se-
cretário-geral da Confederação
Nacional dos Trabalhadores no
Serviço Público Federal (Cond-
sef, que representa 80% do fun-
cionalismo federal), não im-
porta quem estará incluído na
reforma, mas o teor do texto.
“A quem a deputada está que-

rendo enganar? Não adianta, po-
de até ter pretensão de trazer
mais gente para ter prejuízo, ou
não. O importante é não acabar
com concurso público, com a es-
tabilidade e não levar a cabo a
criação de cargos de liderança e
assessoramento, umnome boni-
to para a farra do boi no serviço
público. Tambémnão aceitamos

o fim do Regime Jurídico Único
(RGU). Só quero ver se o Legisla-
tivo vai permitir darpoderes limi-
tados ao Executivo para extinguir
funções ou órgãos. A proposta é
atravessada”, reclamaSilva.
Ele conta que os servidores

conversam com parlamentares
para que entendam que a ques-
tão mais relevante é debelar a
pandemia e providenciar a
imunização em massa. “O mo-
mento é de vacina no braço e
comida no prato”, disse Silva. O
Ministério da Economia, por
meio da assessoria de impren-
sa, informou que “não comen-
ta matérias em tramitação em
outros Poderes”. O Correio ten-
tou contato com a deputada
para comentar o assunto, mas
não obteve resposta até o
fechamento desta edição.

Opresidente daAssociação dosDelegados daPF, Edvandir Paiva, afirmouque “aPECAdministrativa enfraquece as instituições de Estado”

Julio Franca/ADPF

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press



Autoengano

A liderança política impacta a
economia dos países. E não ape-
nas pelas escolhas das políticas
públicas, mas pelo efeito indire-
tosobreasexpectativasdosagen-
tes econômicos. Líderes inábeis
alimentam incertezas e descon-
fianças, gerando menor cresci-
mento. As eleições podemme-
lhorar o humor do consumidor.
Estes ficam mais confiantes
quando há perspectiva de mu-
dança de orientação política que
venha reverter um quadro eco-
nômico considerado desfavorá-
vel. Foi oqueaconteceuem2018.
Os índices de confiança de con-
sumidores e empresários cres-
ciam conforme se consolidava a
eleição de Jair Bolsonaro, mas
puxados apenas pelo compo-
nente de expectativas. Emmo-
mentos de grave crise sanitária
que o país atravessa, a palavra do
líder tende a ganhar peso extra
na formação das expectativas da
população e dos agentes priva-
dos. Assim, cabe aos líderes agir
de forma a sustentar a confiança,
com atitudes responsáveis e, ao
mesmo tempo, comhumildade e
firmeza para navegar em tempos
difíceis, guiando a sociedade. Te-
mos essa liderança? A confiança
da sociedade reage positivamen-
te a posturas brandas de líderes
políticos.Vimos que as experiên-
ciasmaisbem-sucedidasnocon-
trole da covid-19, de países com
líderes de perfil democrático e
participativo. Passado mais de
um ano desde o surgimento da
pandemia, lamentavelmente, a
postura de Bolsonaro mostra
que ele nada progrediu. O presi-
dente insiste em ataques e falas
inconsistentes, equivocadas e,
pior, com muitas doses de au-
toengano. Bolsonaro, demonstra
acreditar que fez tudo certo, não
parece mera retórica. O proble-
ma seria sempre os outros. O problema não fica na re-
tórica e tampouco restrito ao presidente. O autoenga-
no também acomete seu entorno e impede a necessá-
ria correção de rumos. O desalento do setor privado é
claro e evidente! De nada adiantam jantares com em-
presários para corrigir os rumos do governo.
RenatoMendes Prestes,Águas Claras

O cão

Apreciando os resultados do primeiro turno das
eleições presidenciais de 1989, que consagraram o sin-
dicalistaLuladaSilva eo“Caçadordemarajás”, Fernan-
doCollor, para a disputa seguinte, o candidato derrota-
do Leonel Brizola proclamou,mais oumenos com es-
sas palavras: “Agora, o povo brasileiro terá de escolher
entre o cão e o coisa-ruim”. Pois, infelizmente, repetin-
do-se essa desdita nas próximas eleições, eu não tenho
dúvidas: votarei no cão!
Lauro A. C. Pinheiro,Asa Sul

Pesadelo
Bolsonaro terá pesadelos

com o trio de senadores, esco-
lhidos para os principais car-
gos da CPI da Covid: Renan Ca-
lheiros, Omar Aziz e Randolfe
Rodrigues. Têm espírito públi-
co. São calejados. Mas jogam
duro. Não alisam. Não darão
trégua e exigirão punições se-
veras aos maus brasileiros que
desonram as funções que ocu-
pam. É o que clama a nação,
indignada, sofrida, humilhada,
penalizada, desorientada e de-
sesperada. Sem vacinas sufi-
cientes e passando fome. Cho-
rando por comida. Orando pe-
los 360 mil brasileiros que par-
tiram. O jogo político não é pa-
ra amadores. “Quem for podre,
que se quebre”, alertou o sena-
dor pelo Amazonas. A CPI não
pode virar palanque eleitoral,
sob pena de cair no ralo do des-
crédito. Muito menos ser ins-
trumento de caça às bruxas.
Porém, a tropa dos exaltados
não esquecerá do imenso rosá-
rio de sandices, deboches e in-
sultos de Bolsonaro à ciência, à
covid-19 e aos adversários. Co-
brará explicações. Aqui se faz,
aqui se paga. É bom que o pre-
sidente continue pedindo so-
corro ao Todo-Poderoso. A ba-
tata dele vai assar. E o couro vi-
rar pandeiro para as eleições
de 2022.
Vicente Limongi Netto, Lago Norte

Desarmonia

Criticam o Supremo Tribu-
nal Federal (STF) pelas deci-
sões que neutralizam as inicia-
tivas torpes do Executivo. As
críticas são injustas. A harmo-
nia entre os poderes foi rompi-
da em 1º de janeiro de 2019,
quando chegou ao Palácio do

Planalto um homem autoritário, belicista, intole-
rante e, sobretudo, incapaz de conduzir a nação pe-
lo caminho da paz e da prosperidade. Desde então,
o país se embrenhou na via do obscurantismo e do
totalitarismo, sem políticas sociais nem econômi-
cas. Os conflitos são diários e usados para encobrir a
incompetência da sua gestão negacionista. As mor-
tes crescem todos os dias e não há remédios, vaci-
nas, vagas nos hospitais. A fome se alastra e afeta
mais da metade da população, com 14,3 milhões de
desempregados. Apela ao discurso golpista para se
safar da responsabilidade que nunca teve com o
destino do país. Inconforma-se com os que rejeitam
a sua insanidade. Na falta de resposta aos adversá-
rios, ameaça com agressões físicas. Um ser destem-
perado, que convoca o povo, hoje armado, para lhe
dar um “sinal”, certo de que os militares repetirão a
tragédia de 1964. Eis o governante de um país em lu-
to, que usa fake news para empurrar a nação às pro-
fundezas do abismo.
Assis BhenzMesquita, Lago Sul

VISÃODOCORREIO

Climaquente
paraoBrasil

>> Sr. Redator
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VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Câmara retoma discussão
para permitir prisão após
condenação em 2ª instância.
Dúvida. Ardil, engodo ou

embuste?
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Park Way

Nomomento em que o
número de infectados

aumenta no DF, o governo
local libera geral e a Justiça
decide que escola particular

tem que funcionar. É
espantosa a banalização da
morte, pois o dinheiro fala

mais alto.
CCaaiioo AAllmmeeiiddaa— Asa Sul

O jornalista Garcia, fã do
presidente Jair, não se

lembra que ele é filhote de
Newton Cruz, que açoitava

jornalistas?
JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo — Asa Norte

Só Freud para explicar o fato
de umamãe tolerar um

amante que espancou o filho
dela até a morte.

IIssaaddoorraa CCoossttaa—— Águas Claras

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

cron, postou em rede social: “Nossa casa
está queimando. Literalmente. A Amazô-
nia, pulmão do nosso planeta, que produz
20% do nosso oxigênio, está em chamas. É
uma crise internacional. Integrantes do
G7, vamos nos encontrar em dois dias para
falar dessa emergência”. Ilustrava amensa-
gem uma foto de incêndio na região. Mas,
detalhe: feita pelo fotógrafo americano Lo-
renMcIntyre, quemorreu em 2003 e esteve
no Brasil na década de 1970, a serviço da
National Geografic. Antes de a farsa ser
descoberta, celebridades, como Leonardo
Di Capprio, usaram a imagem para criticar
o Brasil. O estrago estava feito.
Nestemomento, o presidente Joe Biden

tenta fechar um acordo com o Brasil para
frear o desmatamento na Amazônia. Quer
apresentá-lo durante aCúpula de Líderes so-
bre o Clima, a ser realizada de forma virtual
nos dias 22 e 23 de abril, como um trunfo
americano. Em suma, o objetivo é colocar os
EUA na vanguarda dos países preocupados
comaquestãoclimática, comobem-estardo
planeta e comapreservaçãodavidanaTerra.
Um entendimento costurado por Biden

pode ser umnovo passo para o Brasil iniciar
a volta por cima. Mas, nomomento, há um
impasse. Enquanto Biden cobra, antes, uma
prova de empenho do país na redução das
queimadas, o governo Bolsonaro quer, pri-
meiro, receber dinheiro para pôr a política
de preservação emprática. Que as divergên-
cias sejam superadas e que se chegue a um
acordo justo. Países que, no processo de de-
senvolvimento, praticamente destruíram
suas florestas têm o dever, agora, de contri-
buir para a preservaçãodaAmazônia e, con-
sequentemente, doplaneta.

U
mconceito representado por três
letras, ESG, ganhou corações e
mentes em todo o planeta. Do in-
glês, environmental, social and
governance, a sigla é usada para

medir as melhores práticas ambientais, so-
ciais e de governança de uma administra-
ção. Apesar de ter surgido pela primeira vez
em relatório da Organização das Nações
Unidas (ONU), em 2005, despontou, inicial-
mente, comomais ummodismo politica-
mente correto empregado nomeio empre-
sarial.Mas, hoje, ninguémescapadela.Nem
pessoas, nemempresas, nemgovernos.
Quemnão se compromete comos três fa-

tores e não apresenta, na prática, resultados
voltados a políticas de desenvolvimento sus-
tentável, de responsabilidade social e com
administração transparente e voltada à cons-
trução de ummundomais justo para todos
corre o risco de ficar para trás. É esse o perigo
que corre o Brasil atualmente. Anfitrião da
primeira grande conferênciamundial sobre
o clima, a Rio-92, o país já foi exemplo de
comprometimento com a preservação do
meio ambiente. Hoje, passou a ser visto co-
moumaameaça à humanidade.
Observe-se que,mesmo quemnão cum-

pre as políticas preconizadas pelas três letri-
nhas damoda aferra-se ao discurso politica-
mente correto e vende, externamente, essa
imagem. Esforça-se para não abrir brechas a
críticas. Enquanto isso, a impressão que o
mundo temhoje do governo Bolsonaro é de
que aqui, deliberadamente, toca-se fogo no
parquinho.Eaí, osdesafetospolíticosvalem-
sede tudopara ampliar odesgastedopaís.
Em agosto do ano passado, por exem-

plo, o presidente francês, Emmanuel Ma-

Há quem só tenha paladar para o baca-
lhau da Noruega e visão hipnotizada pelo
futebol do jovem atacante Erling Braut
Haaland, mas o cardápio do país escandi-
navo oferece mais do que a iguaria da Pás-
coa, do Natal e do réveillon; ou os gols do
fenômeno de 20 anos de idade.
Sim, o jogador do Borussia Dortmund

tem tudo para ostentar, com o francês
Kylian Mbappé, do Paris Saint-Germain, o
status de jogador mais caro da próxima ja-
nela de transferências do futebol europeu.
São 33 gols em 35 jogos pelo time alemão, e
outras seis bolas na rede em cinco exibi-
ções pela seleção da Noruega. Resumo: 39
golsem40exibiçõesnatemporada2020/21.
Eliminado da Champions League, Haaland
é o artilheiro do torneio com 10 gols—dois
à frente do concorrente mais próximo, jus-
tamenteMbappé, comoito.
O estafe deHaaland, lideradopelo bada-

lado agente italiano Mino Raiola, surfa na
onda, óbvio. A multa rescisória estabeleci-
da pelo Borussia Dortmund é de 150 mi-
lhões de euros (R$ 1 bilhão). Quemestiver a
fim de realizar o sonho de consumo deve
bancar salário de 35 milhões por tempora-
da (R$ 233,8milhões). Portanto, acordo por
cinco temporadas com o jogador nascido
em Leeds, na Inglaterra, onde o pai jogava,
mas criado em Byrne, cidade norueguesa
com 5,43 km² e poucomais de 12mil habi-
tantes, custará R$ 1,2 bilhão.
Haaland hipnotiza o mundo da bola,

mas aNoruega é, hoje, vitrine de jovens es-

portistas de ponta. O meia Martin Ode-
gaard, de 22 anos, é um dos destaques do
Arsenal, semifinalista da Liga Europa. Vi-
ktor Hovland acumula conquistas no PGA
tour de golfe. O tenista Casper Ruud, 22,
vai somando títulos da ATP e quase chegou
às quartas do Austrália Open.
Há outros “Haalands” pela Noruega.

Magnus Carlsen é um dos melhores do
mundo no xadrez faz uma década. Se você
achaqueé esporte de velho, o cara só tem30
anos. Aos 19 anos e 32dias, tornou-seomais
jovema virar número 1 do ranking.
Se a Olimpíada de Tóquio for confirma-

da, fique atento ao corredor demeia distân-
cia Jakob Ingebrigtsen, 20, protagonista dos
Jogos Europeus nos 1.500m e 3.000m. Ada
Hegerberg, 25, entrou para a história, em
2018. A atacante foi a primeiramulher a re-
ceber a Bola de Ouro, tradicional prêmio
oferecidopela revistaFrance Football.
Reportagem recente do diário espanhol

Marca explica o sucesso da Noruega: é um
país que ensina a alcançar objetivos desfru-
tando, não competindo. É assim desde
criança. Lúdico. Então, anote aí, Brasil: o ín-
dice Greatest Sporting Nation (GSN) afere o
sucesso esportivo dos países de acordo com
dois indicativos— global e per capita. ANo-
ruega é campeã no ranking per capita há
quatro anos consecutivos, de 2017 a 2020.
No global, foi segundo em 2020, atrás ape-
nas dos EUA.Noprimeiro trimestre de 2021,
lidera os dois levantamentos. E você aí
achandoque aNoruega só temHaaland...

Muito alémdosgols deHaaland

MARCOSPAULOLIMA
marcospaulo.df@dabr.com.br
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» NELSON MUSSOLINI
Presidente executivo do Sindicato da Indústria de Produtos Farmacêuticos — Sindusfarma, e membro do Conselho Nacional de Saúde

Congelamentos de preço
nunca funcionam A frase que foi pronunciada

Bem-vindo
à selva
cabocla

Interfaces
de uma atriz

negra gaúcha
» VERA LOPES

Gestora do Espaço de Humanidades Ossos 21, no bairro Santo Antônio Além do Carmo, de Salvador (BA)

Outro dia, o sr. Ibrahim Sued dizia em sua coluna sobre um
baile no qual não serão aceitasmáscaras: para quê, se somos
mascarados o ano inteiro? (Publicada em 31.01.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

bre a possibilidade de apresentar um pro-
jeto para disputar o edital de fomento à
cultura. Depois de alguns encontros, vie-
ram outras pessoas, e o projeto foi elabora-
do, apresentado, defendido e contemplado
no Fumproarte — Fundo Municipal de
Apoio à Produção Artística.
Assim, começávamos a escrever ahistória

doCaixa-Preta, do qual sou uma das funda-
doras.Muitas pessoas colaboraram,muitos
profissionais passaram pelo Caixa e cada
uma/um com seu saber contribuiu para
consolidar o grupo como referência negra
nas artes cênicas na cidade. Recebemos for-
mação, realizamos formações. Até o mo-
mento, são setemontagens de espetáculos.
Participamos de festivais no Brasil e no exte-
rior, recebemosprêmiosnacionais e interna-
cionais. Realizamos encontros para discutir
a participaçãonegrana cultura, na formação
dopovobrasileiro. Editamos revista e livro.
Sou atriz com 42 anos ininterruptos de

atuação e, num país racista como o nosso,
tal fato é um feito. Comecei no teatro em
1978, com a peçaOpulo do gato, direção de
Décio Antunes. No cinema, estreei no pre-

miado curtaODia emqueDorival encaroua
Guarda,de Jorge Furtado e José Pedro Gou-
lart, de 1986. Trabalhei em alguns filmes de
curta e longa metragens, fiz fotonovela e
propagandas. Montei Recitais PoéticosMu-
sicais, nos quais assino a pesquisa, o roteiro
e também atuo. Desses, destaco: Batuque
tuque tuque, baseado na obra poética de
Oliveira Silveira;Quadros, baseado na obra
poética de CarolinaMaria de Jesus, eMinas
de Conceição Evaristo, igualmente baseado
naobra poética deConceiçãoEvaristo.
Quando a pandemia se instalou, estava

atuando emduas séries,Nós somos pares, de
Camila deMoraes; ChristiAna, de Roni No-
gueira, e ainda estava escaladapara o elenco
da sérieÉborá,deDiegoAlcântara.
A literatura é umoutro espaço de “flerte”.

Tenho a honra de ser coautora do escritor
CutiLuis Silvano texto teatralTenhoMedode
Monólogo. Também assumo com Jessé Oli-
veira a ediçãodaRevistaMatrize aorganiza-
ção do livroHamlet Sincrético, ambos edita-
dos pelo Caixa-Preta. A propósito, atual-
mente o grupo Caixa-Preta encontra-se em
pausa reflexiva.

O
amplo saguão do CentroMunicipal
de Cultura ficou pequeno para o
tanto de pessoas que, naquela gela-
da sexta-feira, 13, compareceramao

lançamento do livroHamlet Sincrético – Em
Busca de umTeatro Negro, no 26º Porto Ale-
gre emCena— Festival Internacional de Ar-
tesCênicas.Ocasiãoemqueapresentamosa
performance-espetáculoNoite Sincrética na
SessãoMaldita do festival. O numeroso pú-
blicoqueatendeuaochamadoatestouqueo
trabalho realizado pelo “Caixa” possui raízes
profundas com frutos saborosos e atrativos.
Nascemos como grupo de teatro quando

um coletivo de artistas negras e negros, das
mais diferentes áreas do fazer teatral e/ou a
ele relacionados, juntou-se. Em comum, o
desejo de levar aos palcos espetáculos que
priorizassema estética negra em sua ampli-
tude. O grupo recebeu o nome de Caixa-
Preta e a peça de estreia foi Transegun, obra
do escritor paulista Cuti-Luis Silva. Fomos
muito bem recebidos, em especial pelo pú-
blico negro, que, desde então, tem acompa-
nhado nossas produções, aplaudindo, in-
centivando, divulgando.
Nossosegundoespetáculo foiHamletSin-

crético. Divisor de águas no cenário cultural
gaúcho, com direção e concepção de Jessé
Oliveira, inspirado no clássico deWilliam
Shakespeare e estruturado emelementos da
cultura e da religiosidade afro-brasileira que
serviramdemetáfora para construir a narra-
tiva dramática. A ousadamontagem, am-
bientada noHospital Psiquiátrico São Pedro,
causou impacto, chamouaatençãodacrítica
e potencializou a democratização do espaço
cênico. Em cada apresentação,mais de cin-
quenta por cento dos presentes eram pes-
soas negras. Novidade estrondosa nas pla-
teiasde teatrodoSuldopaís.
Esse feito histórico está relatado no livro

Hamlet Sincrético – Em Busca de um Teatro
Negro, que trazdepoimentosdequemassis-
tiu aoespetáculo, deatrizes eatoresdoelen-
co, do diretor que detalha concepção, ela-
boração e direção. E também artigos acadê-
micos sobre o espetáculo, críticas, algumas
matérias publicadas na imprensa, fotos,
muitas fotos lindas, e breve resumo de ou-
tras montagens do Caixa-Preta. O livro foi
organizadopor JesséOliveira eVera Lopes.
O encontro entre diretor e atriz, Jessé e

Vera, deu-se ao iniciarem as conversas so-

pensar os custos absorvidos pela indústria
farmacêutica instalada no Brasil nos 12me-
ses anteriores, com o objetivo demanter o
equilíbrio econômico-financeiro e a compe-
titividade do setor e, principalmente, asse-
gurar o abastecimento normal de produtos
básicos e fundamentais para a saúde e o
bem-estar da população.
Destaque-se que a recomposição anual

de preços de medicamentos não acarreta
aumentos automáticos nem imediatos
nas farmácias e drogarias, como se cons-
tata do comportamento dos preços nos
últimos anos. Mas há distorções. O Brasil
é — há décadas — o campeão mundial da
tributação sobre medicamentos: quase
32% do valor pago pelo consumidor é tri-
buto. A média mundial é de 6%.
Recentemente, foi protocoladonoSenado

oProjeto de Lei 939/21, que prevê o congela-
mento de preços dosmedicamentos. Diante
do acima exposto, seria justo adotar estame-
dida? Por qualmotivo o Senado não congela
o gás encanado, que subiu 39%nos últimos
12meses?Ouacarnebovina,queteve17,97%
de aumento?Ou os alimentos emgeral, que,
no ano passado, subirammais de 20%?Ou a
gasolina e o etanol, que, só no primeiro tri-
mestredeste ano, subirammaisde20%?
A razão é simples: congelamentos de pre-

ço nunca funcionaram. Osmais experientes
vão lembrar da época do presidente Sarney
e do“boi no pasto”. Congelamentos,mesmo
por curtos períodos, turbinam a inflação e

provocamdesabastecimento.
Muitos dizemque a indústria farmacêu-

tica pode contribuir congelando seus pre-
ços. O fato é que esta indústria contribui.
Desde que foi lançado, o Programa Farmá-
cia Popular tem seus preços congelados e,
inclusive, reduzidos. São mais de 21 mi-
lhões de brasileiros que retiram de forma
gratuita medicamentos para hipertensão
arterial, diabetes e asma com ganhos ex-
traordinários para a saúde individual e co-
letiva. A oferta gratuita de medicamentos
para asma para 781 mil pessoas resultou
na redução de 16% nas internações do SUS
relacionadas a essa enfermidade.
Os medicamentos da Farmácia Popular

nunca foram reajustados; ao contrário,
seus preços de reembolso sofreram, desde
2011, algumas reduções. Desde então, a in-
dústria farmacêutica deixou de faturar cer-
ca de R$ 1,35 bilhão com as reduções dos
preços de referência doPrograma.
Graças à agilidade e à competência da in-

dústria farmacêutica aqui instalada, e ape-
sar de gargalos recentes de produção provo-
cados pela explosão de demanda de alguns
produtos, o fornecimentodemedicamentos
foi pouco afetado pela pandemia. Mas a si-
tuação continuadesafiadora equalquerme-
dida artificial, como congelamentos de pre-
ço, seria deletéria e desorganizaria o setor.
Agora e sempre,manter a estabilidade e a vi-
talidade do sistema de Saúde é o quemais
importa para opaís e a sociedadebrasileira.

E
ste período de pandemia tem sido
difícil para todos. A indústria farma-
cêutica instalada no país tem feito a
suaparte. Apesarde estar sendo sub-

metida a enorme pressão de custos, garan-
tiu e continua garantindo o abastecimento
regular de todos osmedicamentos de que a
sociedadebrasileira necessita.

Em 2020, o IPCA demedicamentos foi
negativo (-2,28%) ante a inflação geral posi-
tiva (+4,52%). No acumulado de 2012 a
2020, a inflação geral somou 63,37% ante
uma variação de preços dosmedicamentos
de 46,73%, de acordo com o IPCA do IBGE.
Nomesmo período, o reajuste concedido
pelo governo somou51,79%.
A pandemia de SARS-CoV-2 provocou

uma crise mundial de fornecimento de in-
sumos farmacêuticos ativos (IFAs), dos
quais o Brasil é grande importador, que se
refletiu na elevação de custos da indústria
farmacêutica instalada no país, multiplica-
da pela variação cambial.
Neste período, o dólar americano subiu

28,93% ante o real, alcançando 43,20% em
outubro. Nas operações de logística, as em-
presas do setor tiveramde absorver aumen-
tos de 78,5% no frete e 17% em seguros,
alémde outros importantes insumos, como
resina nacional (+56,70%) e caixa de pape-
lão ondulado (+15,50%).
Introduzida pela Lei nº 10.742/2003, a re-

composição de preços demedicamentos se
dá uma única vez ao ano e serve para com-

Não é nada fácil a vida de delegados, juízes, promotores
ou quaisquer outros profissionais da Justiça que fazem da lei
o objetivo central de suas funções e que, por força do cargo,
se veem obrigados a residir e exercer suas tarefas na imensa
e nada amistosa região Amazônica.
Há muito se sabe que essa região, sobretudo os milhares

de quilômetros de fronteira seca entre o Brasil e os países da
América Latina, representam um teste para todo profissional
da Justiça, incluindo policiais e militares, devido aos perigos
e desafios que ocorrem rotineiramente naquela parte do
Brasil. Esses abnegados profissionais da Justiça sabemmuito
bem que estabelecer os ditames da lei numa região selvagem
e hostil pode lhes custar a própria vida.
Quadrilhas numerosas e fortemente armadas e com

ramificações variadas na sociedade e no establishment local
fazem desse trabalho umamissão para poucos. O intenso
comércio ilegal de produtos das mais variadas espécies,
capaz de enriquecer um indivíduo da noite para o dia, é um
chamariz natural para toda sorte de aventureiros e de gente
disposta a tudo para fazer fortunas fáceis.
Definitivamente, esse não é um lugar seguro para

operadores da Justiça ou outros profissionais medrosos. São
inúmeras as histórias de juízes e outros profissionais que
passam as 24 horas do dia sob intensa proteção policial,
dormindo cada noite num lugar, muitas vezes na própria
delegacia, porque ousaram enfrentar o crime organizado da
região. Mesmo assim, muitos deles perderam a vida ao
primeiro descuido.
Fosse esse o único perigo que enfrentam, ainda estaria

tudo sob controle. O pior nessemundo sem lei é quemuitas
vezes o inimigo se esconde do lado de dentro damuralha, sob
a forma de umpolicial cooptado pelo crime oumesmo de
empresários e políticos cujas fortunas provêmmuitas vezes de
atividades ilícitas e outras empreitadas ilegais rendosas.
O perigo maior para todo o xerife honesto que se aventura

nesse faroeste caboclo é saber identificar o verdadeiro
chefão e operador dessas quadrilhas, que agem como
fantasmas na noite, mas que deixam um rastro de destruição
e mortes por todo lado. Escondido nas mais altas posições
sociais e institucionais locais, esses cidadãos insuspeitos
utilizam do status que alcançaram para dar livre trânsito ao
trabalho das quadrilhas, quer facilitando-lhes o exercício do
crime, quer livrando-lhes da perseguição da Justiça.
Usam da influência que possuem para dinamizar e dar

um certo aparência legal a seus negócios escusos. Da
exploração ilegal de madeira, ouro, pedras preciosas,
minérios raros e até do furto e exportação de espécies
exóticas da flora e fauna é que vem boa parte dessas fortunas
mal explicadas, além, é claro, do contrabando de armas e
drogas. Com essa gente poderosa e com trânsito livre na
capital e no poder, todo o cuidado é pouco.
Qualquer bisbilhotice maior que possa revelar ou

mesmo indicar a possibilidade da existência desses
negócios escusos, operados por essa elite local, pode
custar aos representantes da Justiça ou o cargo, com sua
transferência imediata e sem aviso prévio ou motivo, ou,
em último caso, a cabeça do próprio ousado. É essa a
realidade que há décadas temos naquela parte do Brasil e
que muitos fingem não enxergar.

“Ninguém é dono da multidão,
ainda que creia tê-la dominada.”
Eugène Ionesco

Será
» Leitora nos envia um
lembrete. Alguém está
monitorando o ex-
deputado JeanWillys?

Amplidão
» Estavamesmo precisando
de uma boa reforma o
Setor de Rádio eTV Sul.
Parte antiga da cidade,
estava esquecida no
tempo. Novas calçadas
dão conforto e segurança
aos pedestres e
motoristas.

Sempre Verde
»Umquadro iluminado na
AvenidaW3, que definia a
velocidade ideal para o

motorista pegar todos os
sinais abertos, era uma
tecnologia simples e uma
ideia inteligente. O
acidente de ontemnaW3
mostra que, se ainda
existisse o aparato, as
pessoas estariammais
seguras.

Prova cabal
»Uma casa semhierarquia
vira anarquia. Umpovo
sem instituições que se
respeitemperde todo o
respeito pelas regras. É o
caso do lockdown. STF,
STJ, PGR, governo federal
e governo local não se
entendem e o cidadão fica
completamente perdido.
Estamos, definitivamente,
sem segurança jurídica.



Concluíminha tarefa
comoprimeiro
secretário (…) coma
satisfação de tê-la
cumprido e coma
confiança no futuro
da pátria”

Raúl Castro, ex-presidente de
Cuba e agora ex-primeiro
secretário do Partido Comunista
de Cuba (PCC). Na foto, ele é
aplaudido durante congresso

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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CUBA/Ex-presidenteRaúl Castro, irmãodeFidel, entrega o cargodeprimeiro secretário doPartidoComunista e encerra seis décadas
de controle da família sobre a ilha. Emseudiscursonaabertura do congresso, ele defendeudiálogo enovo tipo de relação comosEUA

Conexãodiplomática
por Silvio Queiroz silvioqueiroz.df@gmail.com

Qualéo
pesodo
presidente?
A semana que começa vai marcar

algomais que o primeiro encontro—
ainda que remoto— entre o presiden-
te Jair Bolsonaro e o colega dos Esta-
dos Unidos, Joe Biden. A participação
do Brasil na cúpula global sobremeio
ambiente, convocada pela Casa Bran-
ca, vai começar a responder o enigma
proposto pela troca de comando no
Itamaraty. O chanceler Carlos França,
promovido a embaixador— o “gene-
ral” da diplomacia — quando servia
no Palácio do Planalto, fará pratica-
mente sua estreia no encontro.
Quem acompanha a política ex-

terna brasileira concentrará as aten-
ções, na quinta-feira, no esforço de
decifrar a coreografia — se houver
alguma— executada pelo Planalto e
pelo Itamaraty. A pergunta a respon-
der é qual será o peso específico do

chefe de Estado e do ministro na for-
mulação e (sobretudo) na execução
da estratégia para a inserção do país
na cena internacional.
Quando escolheu Ernesto Araújo

para o comando da diplomacia, Bol-
sonaro indicou claramente um rumo
e delegou a condução prática do se-
tor a um diplomata que, a despeito
da trajetória também limitada, ja-
mais foi discreto quanto às próprias
convicções. Mais reservado, Carlos
França estará sob a atenção de par-
ceiros e observadores que tratam de
compreender como ficará o equilí-
brio relativo entre Planalto e Itamara-
ty nos próximos dois anos.

Estado ou governo

No que diz respeito mais especifi-
camente às relações com os EUA, a
cúpula ambiental de quinta-feira
tende a propiciar uma recolocação
do governo Bolsonaro em relação ao
aliado escolhido como preferencial.
Na campanha vitoriosa pela presi-
dência, em 2018, o capitão fez alar-
de da opção por reorientar a política
externa demodo a priorizar o acerto
de passo comWashington.
Mesmo depois de subir a rampa,

porém, o presidente brasileiro man-
teve — aos olhos dos círculos diplo-
máticos — o comportamento “de pa-
lanque”. Tomou partido público pela
reeleição de Donald Trump, na elei-
ção de novembro passado. Comparti-
lhou o entusiasmo por estratégias de
combate à covid que colocaram os
dois países, até hoje, nos primeiros
postos do ranking de mortes e infec-
ções causadas pela pandemia.
A derrota de Trump para o ad-

versário democrata, que tomou
posse em janeiro, foi um dos ele-
mentos que debilitaram a posição
de Ernesto Araújo, um “bolsonaris-
ta ideológico” que tinha o aval do
“guru” Olavo de Carvalho.

Clima seco

De uma perspectivamais imediata,
a interação entre Bolsonaro e Biden
poderá dar indicações sobre as rela-
çõesbilaterais.Não faltouquemcalcu-
lasse, diante da derrota deTrump e da
associação do presidente brasileiro a
ele, que a troca de guarda na Casa
Branca ameaçava o país com uma es-
pécie de“quarentena”.
Afora as raízesprofundas cultivadas

com os EUA, o Brasil tem a seu favor o

peso específico, que se faz sentir nos
cenários global e hemisférico. Negó-
cios fluem com impulso entre as duas
partes. Mas a política ambiental, algo
“escanteada” nos últimos quatro anos,
volta a uma posição de destaque na
agenda global deWashington na ad-
ministraçãoBiden.
Antes até dasmedidas concretas, a

posição política assumida na cúpula
de quinta-feira poderá facilitar a rea-
proximação.

Tijolo com tijolo

O ambiente virtual, com Biden co-
mo anfitrião, será também ocasião
para aferir a disposição e a capacidade
do governoBolsonaropara algum tipo
de realinhamento, em especial pen-
sando na eleição de 2022. É de espe-
rar, nos próximos dias, umacirramen-
to das polêmicas entreWashington e
Pequimna agenda climática.
TomardistânciadoBrics,umacons-

trução diplomática da era Lula-Amo-
rim, tem sido umdos eixos centrais da
estratégia externa traçada entre Pla-
nalto e Itamaraty desde 2019. Obser-
vadores europeus, que acompanham
de um ponto de vista próprio as con-
versações, estudam as opções de ali-

nhamento político com americanos e
chineses. Contemplamapossibilidade
de o Brasil se tornar uma espécie de
fiel dabalançaentreosblocos,masad-
mitem que esse lugar é bemmaismo-
desto que o ocupado na primeira dé-
cada emeia do século.

Portunhol

Segue algo difícil a comunicação
política e diplomática de Bolsonaro
com a vizinhança imediata, em es-
pecial com a Argentina. A prolifera-
ção da chamada “variante brasilei-
ra” ou “amazônica” do coronavírus,
associada a uma nova onda pandê-
mica na América do Sul, recoloca o
país na berlinda.
Com fronteiras fechadas ou quase

para boa parte dos destinos interna-
cionais, o presidente brasileiro reagiu
com o fígado à decisão do colega Al-
berto Fernández de reimpormedidas
rígidas de restrição à circulação de
pessoas na Argentina. Acusado por
Bolsonaro de colocar “o exército na
rua” para “manter o povo em casa”,
Fernández ridicularizou a compara-
ção comoestadode sítio e“receitou” a
Bolsonaro: “É preciso que expliquema
ele aConstituição argentina”.

» RODRIGO CRAVEIRO

R
aúl Castro estava com o
irmão, Fidel, quando os
revolucionários tomaram
de assalto o Quartel de

Moncada, em Santiago de Cuba,
em26 de julho de 1953. Seis anos
depois, eles depuseramoditador
Fulgencio Batista. Raúl também
foi o braço-direito e o conselhei-
ro de Fidel até a morte do co-
mandante, em 25 de novembro
de 2016. Até 19 de abril de 2018,
governou Cuba, quando trans-
mitiu o poder aMiguel Díaz-Ca-
nel. Ontem, no 60º aniversário
da proclamação do caráter so-
cialista da Revolução Cubana e
aos 89 anos, Raúl presidiu o 8º
Congresso do PartidoComunista
de Cuba (PCC) e anunciou ofi-
cialmente a renúncia ao cargo de
primeiro secretário da legenda, o
mais alto do país. “Concluí mi-
nha tarefa como primeiro secre-
tário (…) com a satisfação de tê-
la cumprido e com a confiança
no futuro da pátria”, afirmou, em
meio a aplausos. Ele ressaltou
quenada o obrigou a tomar a de-
cisão de se afastar. “Acredito fer-
vorosamente na força e no valor
do exemplo e na compreensão
dosmeus compatriotas.”
Pela primeira vez em seis dé-

cadas, a família Castro não exer-
cerá o poder em Cuba. “Conti-
nuarei militando como um com-
batente revolucionário a mais”,
declarou ele, após defender “um
maior dinamismoaoprocessode
atualização domodelo econômi-
co e social” que vigora na ilha so-
cialista e demonstrar o desejo de
dialogar com os Estados Unidos.
“Ratifico, desde este congresso
do Partido, a vontade de desen-
volver um diálogo respeitoso e
edificar um novo tipo de relação
com os Estados Unidos”, sem re-
nunciar “aos princípios da revo-
lução e do socialismo”.
Em seu último grande discur-

so, diante doBirô Político doPCC
e de 300 delegados do partido,
Raúl destacou que não se pode
exigir de Cuba a renúncia “à au-
todeterminação dos povos” —
segundo ele, umprincípio da sua
“política externa, comprometida
com as causas justas” e com “o
histórico apoio a países irmãos”,
em alusão àVenezuela. A transi-
ção no comando do PCCmarca a

continuidade, como Miguel
Díaz-Canel disse”, admitiu ao
Correio o escritor e dissidente
Orlando Luis Pardo Lazo, mora-
dor de Havana. “O cidadão co-
mum sabe, de sobra, que nenhu-
ma transformação positiva sairá
deste congresso. As décadas de
fracassada administração da
economia, combinadas ao im-
pacto da pandemia do coronaví-
rus, desembocaram em profun-
da crise humanitária. Sem ape-
nas o petróleo fluindo daVene-
zuela, o regime teve que imple-
mentar umamudança monetá-
ria às pressas, o que fez com que
a inflação disparasse. A esperan-
ça dos ditadores está emconven-
cer a gestão democrata dos Esta-
dos Unidos para que saiam em
seu resgate, pormeio da reversão
de sanções impostas por Donald
Trump”, acrescentou.
Lazo acredita que Raúl pre-

tenda permanecer no poder de
modo autocrático, sem ser im-
portunado por rivais, ainda que
“oficialmente” fora do PCC e do
governo. O jornalista indepen-
denteHéctorValdés Cocho, inte-
grante doMovimento San Isidro
(de protesto à censura nas artes
e pela liberdade de expressão),
aposta que “os tentáculos da fa-
mília Castro seguirão manejan-
do Cuba”. “Não tenho palavras
para expressar o dano causado
pela Era Castro ao meu povo.
Tanta repressão, tanta persegui-
ção, tanta egolatria por parte de
Fidel e, depois, de Rául. Foi um
legado demedo”, desabafou.

aposta em uma nova geração. A
previsão é de que o presidente
Díaz-Canel seja nomeado pri-
meiro secretário do PCC na se-
gunda-feira. “Sonhar e manter
um país: hoje, começa nosso 8º
Congresso do PCC, o Congresso
daContinuidade”, tuitou.
Em entrevista ao Correio, o

embaixadorRolandoAntónioGó-
mezGonzález— encarregado de
negócios de Cuba emBrasília—

afirmouque, desde 2011, o gover-
no tem introduzido profundas
mudanças estruturais e de con-
ceitos domodelo econômico do
país,de formagradualeprogressi-
va. “São transformações destina-
dasaaprimorar eapreservaro so-
cialismo,ajustadoàscondiçõesde
Cuba.O8ºCongressodoPCCserá
um pilar determinante para im-
pulsionar e tornarmais eficientes
essasmudanças”, explicou.

O diplomata não vê a saída de
RaúlCastro do comandodoparti-
do como o fim de uma era ou de
um legado. “Pelo contrário, nós o
assumimos como continuidade,
como umprocesso demudança
geracional emuma revolução de
62 anos, cujo tesouromais precio-
so é justamente o legado, as ideias
e a liderança de Fidel”, disseGon-
zález. Segundo o embaixador, o
congresso emHavana busca re-

transmitir a continuidade dos
princípios e valores, “que susten-
tamumprojetonacional indepen-
dente e soberano, justo e digno, o
qual é defendido pela imensa
maioriadonossopovocomoPCC
nasuavanguarda”, comentou.

Dissidência

Ceticismoedescrençamarcam
a oposição cubana. “Eu espero

» Depoimento

Continuidade

histórica

Embaixador Rolando
AntónioGómezGonzález

“O 8º Congresso do PCC se re-
veste de enorme importância. Ele
teve início na manhã de ontem,

no 60º aniversário da proclama-
ção ao mundo do caráter socialis-
ta da nascente Revolução Cuba-
na, por seu líder Fidel Castro Ruz.
Também ocorre no marco da
celebração da vitória em
Playa Girón, quando a in-
vasão mercenária — equi-
pada e financiada pe-
los EUA — foi derro-
tada em 66 horas.

Será, sem dúvida, o congresso
da continuidade histórica. Ele
focará atenção em assuntos cen-
trais da vida política, econômica

e social do país, entre os quais
se destacam a conceitualiza-
ção do modelo econômico e

social de desenvolvi-
mento e a implemen-
tação das diretrizes
aprovadas pelo po-

vo, especialmente o que deve ser
mudado para Cuba alcançar um
socialismo próspero e sustentá-
vel. Também serão analisados o
funcionamento do partido e seu
vínculo com as massas, a ativi-
dade ideológica e a situação dos
quadros políticos.”

Encarregado de negócios
deCuba emBrasília

AFP

Edy Amaro/Esp. CB/D.A Press

Ofimdeumaera
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Ciência

Tubo de ensaio Fatos científicos da semana

QUINTA-FEIRA, 15

MISTÉRIO DE RÉPTEIS
VOADORES DESVENDADO

Os pterossauros azidrquídeos eram enormes répteis
voadores que cruzavam os céus na era dos dinossauros e
usavam seus longos bicos para capturar presas, peixes e
outros animais. Uma de suas principais características é o
comprimento extremo de seu pescoço, estimado em até 3m,
mais comprido do que o de uma girafa. A anatomia do animal
sempre causou curiosidade sobre como ele conseguia
suportar seu peso sem quebrar o pescoço. Após estudar
espécimes vertebrais bem preservados escavados no
Marrocos, uma equipe de cientistas acredita ter a resposta:
um conjunto complexo de raios extremamente leves dentro
dos ossos, mas fortes o suficiente para aguentar o peso.
CariadWilliams, a principal autora de um novo artigo
publicado na iScience, contou que os fósseis foram
submetidos a tomografias computadorizadas, que revelaram
essa especificidade. “Não podíamos acreditar no que
encontramos: é uma das estruturasmais singulares que já
vimos”, disse Willliams, doutoranda da Universidade de
Illinois emUrbana-Champaign.

SEGUNDA-FEIRA, 12

RÚSSIA CELEBRA FAÇANHA DE GAGARIN
Os russos comemoraram, com entusiasmo e emoção, o

60º aniversário do primeiro voo tripulado ao espaço,
realizado em 12 de abril de 1961 por Yuri Gagarin, um herói
soviético ainda muito admirado no país. O presidente russo,
Vladimir Putin, viajou a Engels, a pouco mais de 700km de
Moscou, local em que o cosmonauta pousou e onde foi
construído ummonumento em homenagem ao voo
histórico (ffoottoo). Em 12 de abril de 1961, às 9h07, horário de
Moscou, Yuri Gagarin iniciou o voo com uma frase que
entrou para a história. “Lá vamos nós”, afirmou ele, antes
de decolar a bordo de uma nave Vostok da base, então
secreta, de Baikonur, na república soviética do Cazaquistão.
O voo durou 108 minutos, o tempo necessário para
completar uma órbita ao redor da Terra e pousar na estepe
russa. Em 1957, a União Soviética foi o primeiro país a colocar um satélite em órbita, o célebre Sputnik, mas a viagem
ao espaço de Gagarin se tornou um símbolo do domínio da URSS sobre os Estados Unidos nesse âmbito.

QUARTA-FEIRA, 14

EMIRADOS
ÁRABES EXPLORAM
O ESPAÇO

Os Emirados Árabes Unidos
anunciaram o envio de um robô
de exploração lunar em 2022,
que será lançado por um foguete
Falcon 9 da empresa americana
Space X e que utilizará para a
descida uma nave da japonesa
Ispace. Com um ambicioso
programa espacial, os Emirados
mandaram, em 2019, seu
primeiro astronauta à Estação
Espacial Internacional (ISS), em
uma espaçonave russa Soyuz. No
mês passado, lançaram a sonda
Hope na órbita marciana em
fevereiro. O governante de Dubai,
o xeque Mohamed Bin Rached
Al-Maktum, declarou
recentemente que o veículo dos
Emirados descerá em “áreas (da
Lua) que ainda não foram
exploradas”. Segundo a agência
de informações de Dubai, o rover
lunar de 10kg faz parte de um
programa de longo prazo que
visa estabelecer um
assentamento humano em Marte
em menos de um século,
especificamente em 2117.

TERÇA-FEIRA, 13

EINSTEIN NO LIVRO GUINNESS DOS RECORDES

Pesquisadores americanos identificam 65 componentes do DNA humano que dificultam a entrada do
Sars-CoV-2 nas células. O estudo pode ajudar no desenvolvimento de abordagensmais eficazes contra a covid

Descobertos genes
que barram o vírus

O Sars-CoV-2 provavelmente não
infecta diretamente o cérebro, mas
aindapode causar danos neurológicos
significativos, de acordo comumnovo
estudo de neuropatologistas, neurolo-
gistas e neurorradiologistas do Colé-
gio deMédicos e CirurgiõesVagelos da
Universidade de Columbia. “Tem ha-
vido um debate considerável sobre se
esse vírus infecta o cérebro, mas não
fomos capazes de encontrar qualquer
sinal dele dentro das células cerebrais
de mais de 40 pacientes com covid-
19”, disse James E. Goldman, que lide-
rou o estudo. “Ao mesmo tempo, ob-
servamos muitas mudanças patológi-
cas nesses cérebros, o que poderia ex-
plicar por que pacientes gravemente
enfermos apresentamconfusão e delí-

rio e outros efeitos neurológicos gra-
ves e por que aqueles com casos leves
podem apresentar ‘névoa cerebral’
por semanas emeses.”
Oestudo,publicadonarevistaBrain,é

omaioremaisdetalhadorelatóriodeau-
tópsias cerebrais depacientes comcovid
publicadoatéomomento.Elesugereque
as alterações neurológicas frequente-
mente vistasnessespacientespodemre-
sultar de inflamaçãodesencadeadapelo
vírus emoutras partes do corpo ounos
vasossanguíneosdocérebro.

Patologias

Apesar da ausência de vírus no cére-
bro, em todos os pacientes, os pesqui-
sadores encontraram patologias signi-

ficativas, que geralmente se enquadra-
vam emduas categorias. A primeira é a
da hipóxia, quando amorte celular se
dá por falta de oxigênio, o que condiz
com o quadro clínico, pois todos apre-
sentavamdoençapulmonar grave.
Uma descobertamais surpreenden-

te foi o grandenúmerodemicroglias—
células imunes que residemno cérebro
e podem ser ativadas por patógenos.
Os cientistas encontraram grupos de
neurônios atacando a microglia, um
processo conhecido como neuronofa-
bia. “Como nenhum vírus foi encon-
trado no cérebro, é possível que o pro-
cesso tenha sido desencadeado por
citocinas inflamatórias, como a inter-
leucina-6, associada à infecção por
Sars-CoV-2”, cogitouGoldman.

Ação indireta no cérebro

“Descobrimos que 65 ISGs controla-
rama infecção por Sars-CoV-2, incluin-
do alguns que inibiram a capacidade
do vírus de entrar nas células, alguns
que suprimiram a fabricação do RNA,
queéosanguevitaldovírus, eumagru-
pamento de genes que inibiu amonta-
gem domicro-organismo”, detalhou
Chanda.“Oquetambémfoidegrandein-
teresse foi o fatodeque algunsdos ISGs
exibiram controle sobre vírus não rela-
cionados, como a gripe sazonal, o Nilo
Ocidental e oHIV, que leva àAids”.
Segundo LauraMartin-Sancho, pós-

doutoranda no laboratório Chanda e
primeiraautoradoar-
tigo, pontos alvos de
possíveis abordagens
terapêuticas também
foram descobertos.
“Identificamos oito
ISGs que inibem a re-
plicação do Sars-CoV-
1 e do Sars-CoV-2 no
compartimento sub-
celular responsável
pelo empacotamento
daproteínaSpike(que
ajuda o vírus a entrar
nascélulashumanas),
sugerindo que esse
local vulnerável pode
ser explorado para
limpar a infecção vi-
ral”,disse.“Essaéuma

informação importante,masaindapre-
cisamos aprendermais sobre a biologia
do vírus e investigar se a variabilidade
genética dentro desses ISGs se correla-
ciona comagravidadeda covid-19.”
Como uma próxima etapa, os pes-

quisadores examinarão a biologia das
variantes do Sars-CoV-2 que conti-
nuam a evoluir e ameaçam a eficácia
da vacina.Martin-Sancho observa que
já começaram a coletar variantes para
a investigação laboratorial.
“Éde vital importâncianão tirar opé

dopedaldosesforçosdepesquisabásica
agora que as vacinas estão ajudando a
controlar apandemia”, concluiChanda.
“Chegamos tão longe tão rápidoporcau-
sado investimento empesquisa funda-
mentalnaSanfordBurnhamPrebyseem
outros lugares, e nossos esforços contí-
nuos serão especialmente importantes
quando,nãose,outrosurtoviralocorrer.”

C
ientistas norte-americanos
identificaram um conjunto de
genes humanos que lutamcon-
tra a entradadoSars-CoV-2, o ví-

rusquecausaacovid-19,nascélulas. Sa-
berquaiscomponentesdoDNAajudam
acontrolar a infecção viral podemelho-
rarmuito a compreensãodos pesquisa-
dores sobre os fatores que afetama gra-
vidadedadoençaetambémsugerirpos-
síveis opções terapêuticas. O estudo foi
publicadonarevistaMolecular Cell.

Os genes em questão estão relacio-
nados aos interferons, os combatentes
viraisda linhade frentedocorpo.“Que-
ríamos obter uma
melhor compreensão
da resposta celular ao
Sars-CoV-2, incluin-
do o que leva a uma
resposta forte ou fra-
ca à infecção”, disse
Sumit K. Chanda,
Ph.D., professor e di-
retor do Instituto de
Imunidade e Patogê-
nese do Programa da
Sanford Burnham
Prebys e principal au-
tor do estudo. “Obti-
vemos novos insights
sobre como o vírus
explora as células hu-
manas que ele inva-
de, mas ainda esta-
mos procurando seu calcanhar de
Aquiles para que possamos desenvol-
ver antivirais ideais.”
Logo após o início da pandemia, os

médicos descobriramque uma respos-
ta fraca do interferon à infecção por
Sars-CoV-2 resultou em alguns dos ca-
sos mais graves de covid-19. Esse co-
nhecimento levou Chanda e colegas a
pesquisar os genes que são acionados
por essas proteínas, conhecidos como
genesestimuladospor interferon (ISGs),
queatuampara limitar a infecção.
Com base no conhecimento obtido

do Sars-CoV-1, vírus que causou um
surtomortal, mas relativamente breve,
da doença de 2002 a 2004, e sabendo
que era semelhante ao Sars-CoV-2, os
pesquisadores desenvolveram experi-
mentos de laboratório para identificar
os ISGs que controlam a replicação vi-
ral na covid-19.

Obtivemos novos
insights sobre comoo
vírus explora as
células humanas que
ele invade,mas ainda
estamos procurando
seu calcanhar de
Aquiles ”

Sumit K. Chanda, principal
autor do estudo

Imagem
microscópica do
novo coronavírus:
equipe estuda agora
os possíveis
impactos das
mutações

Comapenas 2,96mmde diâmetro, é necessária uma lupa para
conseguir visualizar a icônica imagemde Albert Einsteinmostrando
a língua namenormoeda comemorativa domundo. Em ouro puro,
com apenas 999 unidades cunhadas, amoeda de 1/4 de franco
suíço de valor nominal (US$ 0,27), pesa 0,063 grama. “Essas
dimensões excepcionais permitem a estamoeda de umquarto de
franco, emitida em 2020, ser registrada no Livro Guinness dos
Recordes como amenormoeda comemorativa domundo”, afirma a
Swissmint, responsável por cunhar as peças, em um comunicado. “A
famosa foto de Albert Einstein quemostra o físico exibindo a língua
foi escolhida para ilustrar umdos lados damoeda, pois o
personagem é símbolo de tenacidade e paciência”, destacou a
instituição, vinculada à Administração Federal de Finanças.

Dotted Yeti/Divulgação

Alexey Druzhinin/AFP

Handout/AFP

Handout/AFP



MAÍRA NUNES

Se dependesse apenas do fu-
tebol masculino, atolado desde
2014naSérieD, oDFnão teria re-
presentante na elite nacional
desde 2005.Graças aoMinasBra-
sília, essahistória começouamu-
dar, em 2019, quando a equipe
disputou, pela primeira vez, o
Brasileiro A1 feminino.
Amanhã, às 15h, o time dá iní-

cio à terceira participação segui-
da na competição, contra o Fla-
mengo, no Estádio da Gávea (RJ).
Paramelhorar, o clubeaindacon-
tará com um conterrâneo: o es-
treante Real Brasília ganhou o
acesso após classificar-se para as
semifinais da Série A2 no ano
passado. As LeoasdoPlanaltode-
butam contra o Cruzeiro ama-
nhã, às 17h, na arena Sesc Altero-
sas, emBeloHorizonte (MG).
De um lado, As Minas apos-

tam em jovens promessas para
driblar a inflação domercado, re-
flexo da transição rumo à profis-

sionalização do futebol fe-
minino no país. A equipe
colhe frutos dos inves-
timentos na base, co-
mo ameiaGiulia, de
17 anos, que vem
sendo convocada

com frequência para a
Seleção sub-17. A equipe colo-

ca os analistas de desempenho
para buscaremopções fora do ra-
dar dos clubes brasileiros.
O empenho resultou nas con-

tratações da volante Cynthia
Monse Ayala, paraguaia de 19
anos que atuava no Cerro Porte-
ño, e da Kayla Prince, 22, atacan-
te da seleção doTrinidad eToba-
go, ex-Point Fortin Civic. Os dois
reforços estrangeiros se juntam
à peruana Steff Torres, atacante
de 28 anos. Ela disputará a se-
gunda temporada pelo Minas. O
time da capital ajudou a promo-
ver um intercâmbio entre dife-
rentes nacionalidades. O Real
não ficou atrás e conta comduas
venezuelanas: a zagueira Petra e
a lateral Natasha Rosas. Ambas
estavam no 3B da Amazônia e
são convocadas com frequência
pela seleção do país.
Os reforços demaior peso são

para o setor ofensivo. O Minas
Brasília contratou a experiente
Adriana Nenê, 32 anos, atacante
quemarcou sete gols em22 jogos
pela Ferroviária, em 2020. A cen-
troavante também foi artilheira e
campeãdaLibertadoresem2015,
bi brasileira em 2014 e 2019 e
conquistouaCopadoBrasil 2014.
Nenê ainda esbanja título doBra-
sileirão 2018 pelo Corinthians e
da Copa do Brasil 2016, com o
OsascoAudax.

Brasília, sábado, 17 de abril de 2021

O São Paulo agravou ainda mais a crise atravessada pelo
Palmeiras. Ontem, no Choque-Rei, o tricolor paulista venceu o
time misto do rival, por 1 x 0, no Allianz Parque, com gol do
atacante Pablo. A derrota foi o terceiro tropeço seguido do
alviverde, que dias antes acumulou os vice-campeonatos da
Supercopa do Brasil e da Recopa Sul-Americana. Outros dois
jogos foram disputados na rodada. Na Neo Química Arena, o
Corinthians tropeçou ao empatar, por 1 x 1, com o São Bento. No
Moisés Lucarelli, a Ponte Preta atropelou o Santos, por 3 x 0.

RodadadoPaulistão
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OOppeerraaççããoo Candangate

CANDANGÃO Acionadopor dirigentes,MPabre investigaçãoparaapurar denúncias demanipulaçãode resultados
no futebol local. FFDF terá cinco dias para entregar resultados e relação de cartolas dos 12 clubes participantes

Segunda rodada

Emmeio à desconfiança dos
resultados da primeira fase, o
Candangão segue neste fim de
semana. Às 15h30, o Luziânia
enfrenta o Taguatinga, no Serra
do Lago, e o Gama recebe o Unaí,
no Abadião, pelo Grupo C.
Amanhã, a chave D tem os
confrontos Capital x Ceilândia, às
15h, no Mané Garrincha. Às 15h30,
Santa Maria e Brasiliense medem
forças no Estádio Serra do Lago.

»CARIOCA I
Ainda se recuperando da
derrota sofrida no clássico
para o Vasco, o Flamengo
volta a campo, hoje, no
Carioca. Às 21h05, o rubro-
negro enfrenta, com o time
reserva, a Portuguesa.

»CARIOCA II
O dia do estadual do Rio
também será de clássico. Às
16h, Fluminense e Botafogo
jogam no Maracanã. A vitória
é fundamental para os dois
times, que ainda buscam
pontos para ir às semifinais.

» INTERNACIONAL
O Inter confirmou, ontem, o
retorno do atacante Taison.
Revelado pelo clube, o
jogador volta ao Colorado
após 11 anos na Ucrânia. A
tendência é de chegada ao
Brasil na próxima semana.

»COPADOBRASIL
A CBF divulgou, ontem, que
irá realizar o sorteio da
terceira fase da Copa do Brasil
na próxima sexta-feira, às
14h. Representante do DF, o
Brasiliense está alocado no
pote 2 do chaveamento.

»ELIMINATÓRIAS
A Conmebol planeja uma
maratona de jogos das
Eliminatórias entre junho e
outubro. A ideia da entidade é
realizar oito rodadas no
período. A medida aguarda
aprovação da Fifa.

36
jogos

daprimeira fasedisputadosde
20de fevereiroa9deabril
estãonamirada Justiça

MARCOS PAULO LIMA

S
ob possível ataque de uma
máfia de apostadores, o
Candangão 2021 será in-
vestigado. Comopublicado

ontem no site, o Correio apurou
que oMinistério Público do Dis-
trito Federal e Territórios
(MPDFT) foi acionado e a Procu-
radoria dos Direitos do Cidadão
(PDDC) expedirá ofícios para re-
quisitar informações sobre jogos
e dirigentes e analisará possíveis
indícios de irregularidades.
Embora vários cartolas te-

nham negado, desconversado
ou tentado, em vão, manter a
discrição sobre a possível conta-
minação do Candangão ao se-
rem entrevistados pela reporta-
gem, o MPDFT confirmou ter
recebido denúncias e relatos de
resultados pouco prováveis nos
jogos do Campeonato do Distri-
to Federal. Três dirigentes pedi-
ram a ajuda doMinistério Públi-
co para apurar suposta manipu-
lação dos resultados, entre eles,
o principal interessado nos es-
clarecimentos: o presidente da
Federação de Futebol do Distri-
to Federal (FFDF), Daniel Vas-
concelos—mandatário da enti-
dade responsável pela organiza-
ção da competição.
No centro da apuração estão,

principalmente, as 36 partidas da
primeira fase da edição deste
ano. Há suspeita de arranjo em
alguns placares. Pelomenos dois
jogos são vistos comdesconfian-
ça. Em 2 de abril, o Formosa per-
deu, por 6 x 1, para o Samambaia.
Uma casa de apostas prometia
pagar alto por uma vitória por
cinco gols de diferença. Chama
atenção, também, a goleada do
Ceilândia, por 8 x 1, na última ro-
dada da primeira fase. A derrota
da Cobra-Cipó para o SantaMa-
ria, por 3 x 0, também levantou
suspeitas por dois lances de gols.
Ontem, o MPDFT estipulou

prazo de cinco dias para a FFDF
entregar todos os resultados e
uma relação dos dirigentes dos
12 clubes participantes da com-
petição.Vários jogadores, alguns
dirigentes e até árbitros teriamsi-
do abordados para facilitar o es-
quema demanipulação de resul-
tadosmediante uma boa recom-
pensa financeira. Umdos supos-
tos assediados teria, inclusive,
usado a expressão: “Dinheiro os
caras têm, é jogo para empate”,
disparou, referindo-se a uma su-
posta combinação de placar em
uma rodadadoCandangão.

Recorrente

Apesar do escândalo daMáfia
do Apito no Brasileirão 2005, es-
quemas de manipulação de re-
sultados são itinerantes no país e
buscam cada vez mais competi-
ções de pouca visibilidade. Como
alguns salários ou taxas são irri-
sórios, ou nempagos são, alguns
atletas, árbitros e até dirigentes
vivem de alimentar a cadeia de
corrupção. Parcerias de grupos
supostamente ricos feitas a toque
de caixa, pontualmente, com ti-
mes pobres da competição tam-
bém são observados com des-
confiança. Uma fonte relata que
alguns dirigentes admitem, in-
clusive, ter se sujeitado aos acor-
dosparadeixarde serbobosa fim
de ter um elenco minimamente
competitivo para fazer frente a ti-
mes de maior investimento no
Distrito Federal, como Brasilien-
se eReal Brasília.
A primeira fase do Candangão

aconteceu entre 20 de fevereiro a
9 de abril. Quatro times caíram
para a segunda divisão: Real Bra-
sília, Samambaia, Sobradinho e
Formosa. A segunda etapa come-
çou na quarta-feira e está em an-
damento com Gama, Luziânia,
Taguatinga e Unaí no Grupo C; e
Capital, Brasiliense, Ceilândia e
SantaMaria na chaveD.

A denúncia de um possível
esquema no DF ocorre 16 anos
depois do maior escândalo de
manipulação de resultados no
futebol brasileiro. Em 2005, um
grupo de investidores havia ne-
gociado com o árbitro Edilson
Pereira deCarvalho a garantia de
resultados a quem havia aposta-
do em sites. Promotores de Justi-
ça deCombate aoCrimeOrgani-
zado, em São Paulo, em parceria
com a Polícia Federal, revelaram
o esquema. Onze partidas da Sé-
rie A foram anuladas e tiveram
de ser disputadas novamente.
Em12 de dezembro de 2018, o

então presidente da República,
Michel Temer, flexibilizou as
apostas esportivas no Brasil ao
promulgar a Medida Provisória
846. Imediatamente, houve um
boomde patrocínios legalizados,
como mostrou reportagem do
Correio em 10 de outubro de
2019. Na temporada passada do
Brasileirão, por exemplo, 14 ti-
mes estamparamuma dezena de
cassinos on-line em seus unifor-
mes: Atlético-MG,Vasco, Bahia,
Botafogo, Ceará, Corinthians,
Coritiba, Fortaleza, Flamengo,
Goiás, Grêmio, Bragantino, San-
tos e SãoPaulo.

Homens de quarta, mulheres de primeira
No Real, a esperança de gol

tem 23 anos, mas chega cheia de
moral. A atacante Evelyn Feitoza,
aGadu, foi artilheira doBrasileiro
A2 2020 e destaque no acesso do
Bahia à elite, com 11 gols em seis
jogos. Em 2019, balançou as re-
des 21 vezes em oito jogos. For-
mada na base doVitória, quando
começou em 2017, essa será a
primeira temporada de Gadu fo-
ra do estado. Com ela, veio a ata-
cante Dan, que trocou asMulhe-

res deAçopelas Leoas.
OMinas tem técnico novo. O

treinador Antônio Carlos Bona
assumiu no lugar de Rodrigo
Campos e traz a bagagemde três
anos com a seleção feminina da
China, na província de Shaanxi.
No Real, com a saída de Evilá-

sio de Almeida, Adilson Galdin
assumiu. Campeãomundial com
o São José em 2014 sobre o Arse-
nal, da Inglaterra, ele esbanja ex-
periência no futebol feminino.

BRASILEIRÃO FEMININO

Patricy Albuquerque

Re
al
Br
as
ili
a/
Di
vu
lg
aç
ão

Alan Rones/Ceilândia E.C.

Volante paraguaiaMonseAyla
é umadas três estrangeiras do

elenco verde e azul

Reforço das
Leoas, Gadu
foi artilheira
da última
Série A2 do
Brasileirão

Goleada do Ceilândia sobre o Samambaia, por 8 x 1, em jogo válido pela sexta rodada, é uma das partidas no rol de suspeitas no torneio local



Na segunda-feira, Executivo local deve ser intimado a se posicionar em relação ao recurso apresentado peloMinistério
Público Federal que cobra a volta dasmedidas restritivas emBrasília. Empresários defendemmanutenção das atividades

GDF tem 15 dias
para se manifestar
» EDIS HENRIQUE PERES
» PEDROMARRA

O
setor produtivo doDistrito Fe-
deral pretende se mobilizar,
nas próximas semanas, para
cobrar amanutenção do fun-

cionamento de comércios e de serviços
em Brasília. Na última quinta-feira, o
Ministério Público Federal (MPF) apre-
sentouumrecurso ao SuperiorTribunal
de Justiça (STJ), emdefesa da anulação
de umadecisão do presidente da corte,
ministro HumbertoMartins. Em 9 de
abril, o magistrado liberou atividades
nãoessenciaisnoDF.Diantedessepedi-
do, o Executivo local recebeu prazo de
15diaspara semanifestar.
No recurso, o subprocurador-geral

da República, NicolaoDino, argumen-
touqueadeterminaçãodoSTJ—atual-
mente em vigor noDF— fez um“juízo
político” para enfraquecer “fundamen-
tos de natureza técnica” que aponta-
ram, “na origem, sensível agravamento
da pandemia”. Empresários de setores
criticaram o pedido, principalmente
com a proximidade do Dia das Mães,
em 9 demaio, segundamelhor data de
vendas. O vice-presidente do Sindicato
do ComércioVarejista (Sindivarejista-
DF), Sebastião Abritta, teme novas res-
trições e estima um lucro até 3%maior
na data, na comparação com 2020,
quando houve queda de 41% em rela-
ção ao ano anterior. “(O lucro ocorreria)
com a manutenção de todo o varejo
aberto. Umnovo fechamento poderia
terefeito inimaginávelparaosempresá-
rios do ramo. Entendemos ser necessá-
rio focar namanutenção dos empregos
eCNPJs”, defende.
Para o presidente da Federação do

ComérciodeBens,ServiçoseTurismodo
Distrito Federal (Fecomércio-DF), José
AparecidoCostaFreire,orecursodoMPF
não considera asmedidas de segurança
adotadas.“Ocomércionãopode ser cul-
padopela crisedapandemia, pois segui-
mos tudooque é exigido comomedida
de combate à covid-19.Ter horários re-
duzidos de funcionamento é omínimo
para a sobrevivênciadas empresas edos
empregos. Concordamos como toque
derecolherdas22hàs5h,oquecompro-
va adiminuiçãoda taxade infecçãopelo
vírus.Masnãopodemos ter fechamento
do comércio, porque o setor produtivo
nãoéovilãodessa taxa”,opina.

Reclamações

Comuma academia há 13 anos em
atividade em Sobradinho, o educador
físico Alan Guimarães Fontenele, 40,

conta que enfrentou dificuldades à
época do fechamento amplo, o que
prejudicou o faturamento da empresa.
“Fica impossível ter um planejamento
com essa incerteza. Estávamos com a
previsãode, atéomeiodoano, reequili-
brar as contas e toda a parte financeira
que tínhamos em aberto. A pouca re-
ceita que recuperamos possivelmente
desaparecerá”, argumenta o sócio-pro-
prietário do estabelecimento, atual-
mente com10 funcionários.
Donodeumabarbeariana211Norte,

ReinaldoMachado de Souza, 46, relata
que ainda não conseguiu negociar um
novodescontonovalordoalugueldoes-

tabelecimento e, por isso, está comopa-
gamento com 15 dias de atraso. “Tive-
mosumaconversa comodono,quedeu
umaaliviada emumapartedoaluguel à
épocadoprimeiro fechamento.Mas, no
mais recente, nãonegociamos. Se hou-
vernovadecisãocontranós,serácompli-
cadodemais.Estamosdesesperados”,diz
Reinaldo.“Nãopodemos ficarnesseabre
e fecha, porqueacabacomtodomundo.
As autoridadesnão tomamumadecisão
certa”,completa.
ParaPauloMaurício Siqueira, diretor-

tesoureiro e coordenador doComitê de
GestãoEmergencial daCovid-19da sec-
cional distrital daOrdemdosAdvogados

do Brasil (OAB-DF), é necessária uma
coordenação compartilhada entre ór-
gãos da sociedade civil e o Executivo lo-
cal. Esse tipode trabalhopermitiriauma
gestãomais transparentedacrise,segun-
do ele. “Deveria haver um estudo por
partedoGDF(GovernodoDistritoFede-
ral) comórgãosde controle, doMinisté-
rio Público, sindicatos e federações, por
exemplo, para divulgar asmedidas com
umcritériodefinido.Nãohá justificativa
algumapara abrir academia enão abrir
restaurante. Na quinta-feira passada,
nossocomitêprotocolouumpedidoaos
tribunaisdeContasdaUniãoedoDistri-
to Federal para quepeçamexplicações”,
afirmaoadvogado.
Na avaliação do professor da Facul-

dade de Direito da Universidade de
Brasília (UnB) Alexandre Bernardino
Costa, a junção da instabilidade judi-
cial com a política influencia para o
clima de incerteza da população. “In-
felizmente, isso obedece a uma lógica
muitomais político-comercial e clien-
telista do que científica, de saúde pú-
blica. Temos uma coordenaçãomuito
difusa da pandemia nas unidades fe-
derativas, e, no DF, não é diferente”,
analisa Alexandre.
Atéo fechamentodesta edição, aPro-

curadoria-Geral doDistrito Federal (PG-
DF)nãohavia sido intimadapara sepo-
sicionar emrelação ao recurso apresen-
tadopeloMPF.Oofício temprevisãode
chegarnasegunda-feira.

»ColaboraramAdrianaBernardes,
LuanaPatriolino e Samara Schwingel
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A Secretaria de Saúde (SES-DF) dá
continuidade, hoje, ao atendimento do
novo grupoprioritário, que agora inclui
pessoas com 64 e 65 anos. A vacinação
ocorrehojeeamanhã,das9hàs17h, em
15 postos, que incluem pontos drive-
thru e unidades básicas de saúde (UB-
Ss). É possível consultar a lista em cor-

reiobraziliense.com.br.
O atendimento ao novo público-al-

vo começou ontem, às 13h, em 44 lo-
cais, devido à chegada de 80mil doses
de imunizantes ao DF. A aposentada
MariaNilza Santana, 64 anos, vacinou-
se na Unidade Básica de Saúde (UBS)
nº 2 da Asa Norte. Acompanhada do
marido, Lázaro Santana, 72, que já re-
cebeu as duas doses, os dois aguarda-
ram por cerca de 40 minutos na fila.
“Ficamos bemmais tranquilos saben-
do que estamos imunizados. Mas, cla-
ro, precisamos fazer de tudo para nos
cuidar. Só porque estamos vacinados,

seja com a primeira ou a segunda do-
se, não significa que tudo está libera-
do”, ressaltaMaria Nilza. A aposentada
diz que o isolamento transformou a
rotina do casal, mas considera amedi-
da essencial para o bem de todos. “As
medidas de proteção são necessárias.
Por mais quemudem nossa vida, pre-
cisamos fazer”, defende.
Ontem, oMinistério Público Federal

(MPF) encaminhouumofício ao gover-
nador Ibaneis Rocha (MDB), para ques-
tioná-lo sobre a lentidão na campanha
de vacinação contra covid-19 na capital
federal. O documento—assinado pelo
procurador-geraldaRepública,Augusto
Aras, e pela subprocuradora-geral da
República Célia Regina SouzaDelgado
—afirmaque houve entrega de 632.310
doses aoDF,mas aplicação de 361.059
(57,1%).OExecutivo local recebeuope-
dido e o documento está em análise. O
prazopara resposta éde10dias.

Paralisação
A campanhade vacinação provocou

protestospor parte dos rodoviários.Mo-
toristas e cobradoresdeônibusparalisa-
ram as atividades ontempara cobrar a
inclusão desses profissionais no grupo
prioritário de vacinação contra a covid-
19. Por volta das 18h, os trabalhadores
participaram de uma assembleia em
frente aoEstádioManéGarrincha e, de-
pois, voltarama circular. O grupo reúne
cercade12milpessoas.
O secretário-geral do Sindicato dos

Rodoviários do Distrito Federal, José
Wilson, ressaltou que a categoria se ex-
põe diariamente ao novo coronavírus e,
por isso, precisa ser vacinada.“Essepro-
testo émuito importante, porque o go-
verno localprometeu(incluiraclassena
campanha), juntamente aos policiais e
os professores. Pelo que vemos, a quan-
tidade de vacinas que chegaramé insu-

ficiente e não há data prevista para co-
meçar a imunização dos trabalhadores.
Os transportes estão lotados, andamde
um lado para o outro, e a categoria está
insegura”, afirmou.
Na semana que vem, os rodoviários

pretendem se reunir mais vezes para
discutirnovosatoseparalisações.Ama-
nifestação de ontem foi a segunda em
menos de 10 dias. Em7de abril, a cate-
goria parou as atividades e fez uma car-
reata no EixoMonumental. Em frente
aoMinistério da Saúde, cobraramagili-
dadenacompraedistribuiçãodedoses.
A SES-DF informou que oMinisté-

rio da Saúde ampliou a porcentagem
de doses da reserva técnica. Antes, 5%
dos imunizantes recebidos destina-
vam-se a suprir possíveis perdas. Ago-
ra, a quantidade subiu para 10%. Se-
gundo a pasta distrital, omotivo é que
alguns frascos contam com menos
doses que o esperado.

Vacinação continua hoje e amanhã

Estou no grupo prioritário, tenho de
agendar a vacinação?
Apenas profissionais das forças de
segurança— a partir de segunda-feira—
e da rede privada de saúde—na terça-
feira— precisam agendar a vacina, pelo
site vacina.saude.df.gov.br.

Quais documentos preciso levar?
Apenas documento de identificação com
foto, CPF e cartão de vacina. Caso não
tenha o cartão de vacina, haverá emissão
de um novo no local.

Se eu não levar, terei que voltar
para buscar?
É necessário apresentar aomenos um
documento com foto que comprove a
data de nascimento.

Ondeprofissionais da segurança
pública devemse vacinar?
Servidores da Polícia Militar do Distrito
Federal serão atendidos na Administração
Regional de SantaMaria e na UBS nº 1 do
Núcleo Bandeirante, que também atende
policiais civis. O Ginásio São Bartolomeu
atende exclusivamente bombeiros
militares. Agentes da Seape serão
recebidos na UBS nº 1 do Guará. Policiais
civis também podem buscar atendimento
na UBS nº 4 do Guará. Funcionários do
Detran-DF recebem as doses na UBS nº 2
de Sobradinho 2.

Tira-dúvidas

Taxa de transmissão volta a subir
Boletim divulgado pela Secretaria de Saúde do Distrito Federal ontemmostrou que a taxa
de transmissão da covid-19 voltou a subir. Agora, o indicador encontra-se em 0,95—
contra 0,92 no início da semana. Além disso, em 24 horas, o DF teve 1.108 novos casos
confirmados emais 76 vítimas da doença. Com a atualização, o total de infectados subiu
para 364.452, e o demortos, para 7.125. Amédia móvel de casos caiu 17,59% em relação
ao verificado há 14 dias. Já a de óbitos registrou diminuição de 16% na comparação com a
mesma data. Por volta das 19h de ontem, a taxa de ocupação dos leitos em unidade de
terapia intensiva (UTI) na rede pública estava em 95,38%. Na rede particular, no horário,
99,51% das vagas para adultos com covid-19 estavam com pacientes.

43.140
Doses para idosos
de 65 e 64 anos

2.237
Unidades para as
forças de segurança

4.414
Vacinas para os

profissionais de saúde

Quantidades

Educador físico, AlanGuimarães preocupa-se comas incertezas geradas pelo debate Donodeumabarbearia, Reinaldo enfrentadificuldadesparapagar oaluguel do imóvel

MariaNilzaeomarido,Lázaro, ficaram
40minutosnafila,naAsaNorte

Minervino Júnior/CB/D.A Press Ed Alves/CB/D.A Press

Edis Henrique Peres/CB/D.A Press
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“Oquefoifeitoaquinãoélockdown”
» LARISSA PASSOS

E
m entrevista ao programa CB.Poder—parceria do Correio
Braziliense comaTV Brasília—adeputada distrital Júlia Lucy
(Novo) criticou asmedidas restritivas adotadas pelo Governo
do Distrito Federal. “O realista é estabelecer protocolos que

possam ser cumpridos”, disse. A parlamentar ressaltou ao jornalista
Alexandre de Paula, ontem, que o lockdown, para ser efetivo, precisa
ter planejamento para a população se organizar. Segundo ela, o gran-
de foco de infecção donovo coronavírus é o transporte público.

A senhora temse colocado
comoumacrítica do lockdown
nosmoldes que temacontecido
noDF.Oque você acha que
deveria ser feito?
Sãováriososproblemas.Primei-

ro, para que qualquer lockdown
pretenda ter algum sucesso é ne-
cessário dar um tempopara a po-
pulação se adaptar. Quando você
decretamedida de isolamento e
exige que apopulação cumprano
dia seguinte, é amesma coisa que
você dizer: “nãome respeite”. A
gente fala de empresários, por
exemplo, que fazem compras de
gêneros perecíveis para vender no
dia seguinte e são surpreendidos
deque aqueles gêneros nãopode-
rãoser comercializados.Todauma
programação équebrada. Euque-
ro dizer o seguinte: o que foi feito

aqui não é lockdown. Pramim, é
impossível você falar para uma
pessoaficaremcasaseessapessoa
estápassandofome.Nãoexiste.Eu
não respeitaria isso.Não funciona,
e as pessoas continuaram traba-
lhando na clandestinidade. Eu
achomelhor tratar coma realida-
dedascoisas,nãocomummundo
queagente sonha.

Adiscussão sobre o lockdown
noBrasil ficoumuito binária.
Você acha possível buscar
umaalternativa?
Com certeza. Se a gente anali-

sarMinas Gerais, que é governa-
do pelo Romeu Zema (Novo), o
estadodecidiu, agora, estabelecer
a onda roxa, que é o fechamento
para todos osmunicípiosminei-
ros. A diferença é que emMinas

Gerais tivemos, desde o início da
pandemia, um estudomuito téc-
nico. Então, as pessoas foram co-
municadas, foram acompanhan-
do a gestão da crise no estado.
Portanto, emMinas Gerais, eles
conseguiram aumentar o isola-
mento social, tiveram resultados
positivos. Aqui, noDistrito Fede-

ral, não foi isso que aconteceu,
nós saímos de uma taxa de isola-
mento de 32% para 35%. É óbvio
que não ia dar certo, é claro que
não traria uma repercussão.

Especialistas dizemque é
preciso pensar na questão social
e dar alternativas tanto para

empresários quanto para
trabalhadores, comooferecer
umauxílio. Como fazer isso?
A melhor alternativa, neste

momento, é considerar o fato de
que as pessoas vão trabalhar. Não
temjeitodapessoapassarumano
dentro de casa. Isso é impossível
para umadulto, para uma criança
e até mesmo para um idoso. Eu
mesma estou na rua, observei es-
semovimento de trabalho clan-
destino. O realista é estabelecer
protocolos que possam ser cum-
pridos. Émelhor a gente buscar
alternativaspara implementarpa-
ra fazer comque o trabalho possa
continuar sendo executado.Neste
momento, aqui no DF, o grande
foco de contaminação (covid-19)
se chama transportepúblico.

Oque pode ser feito, na sua
opinião, em relação ao
transporte público?
Nestemomento, por exemplo,

eu defendo a possibilidade de
vans escolares atuarem como
complementares ao transporte
público tradicional. Sempre
quando eu proponho isso, os co-
legas que são contra argumen-
tam que a gente vai abrir brecha
para uma situação de bagunça

no transporte de clandestinida-
de. Mas, sinceramente, eu acho
que no momento é prioridade
salvar vidas e salvar emprego.De-
pois a gente vê se vai virar clan-
destino ou não, se as vans vão
voltar com força ou não. Em pri-
meiro lugar, a gente tem que am-
pliar a oferta de transporte públi-
co coletivo, colocarmais carros à
disposição dopovo.

Comoa senhora avalia
a vacinação?
Euachoque,obviamente,ogo-

verno federal perdeumuito tem-
po. O governo federal devia ter se
antecipado. Defendo o direito da
iniciativa privada adquirir as vaci-
nas, porque quantomais institui-
ções e órgãos comprando a vaci-
na,mais rapidamente a gente vai
conseguir imunizar a população.
A iniciativa privada, entrando
conformeessaúltima leiaprovada
agora, adquirindo as vacinas e
doandometade das doses para o
SUS, éumadianto.Claroqueava-
cina não vai ser a respostamila-
grosa comomuitas pessoas acre-
ditaramque iria ser, mesmo por-
que estamos diante de um vírus
quemuda rápido seuDNA, nós já
temosvárias cepas.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@alexandrepaulas

ALEXANDREDEPAULA/alexandresouza.df@dabr.com.br

ÀQUEIMA-ROUPA

É impossível você falar para uma
pessoa ficar emcasa se essa pessoa
está passando fome.Não existe. Eu
não respeitaria isso”

Hoje, a preocupaçãomaior é em
relação à saúde da corporação. O
que pode ser feito pelo sindicato?
Tivemosnaquintaassembleia

geral extraordináriadoSindepo, e a
pautaprincipal foi aquestãoda
vacinaçãodestinadaàcorporação,
inclusive comindicativode
paralisaçãodeatividades
destinadasàs fiscalizaçõesde
medidas restritivasde
enfrentamentoàpandemia. Existe
umsentimentonatural de
descontentamentocomoritmode
aplicaçãodas imunizações,
impulsionadopeloalto índicede
contaminaçãonasunidades,
inclusive comváriosóbitos
registrados. Eumesmo fui
acometidopelo vírus, duranteo
trabalhonadelegacia, e
posteriormente transmiti paraa
minhamulher emeu filho.Porém,
acategoria, porunanimidade,
decidiupela continuidade integral
dos serviçosoferecidos.Ressalto
queosdelegadosdepolícia e todaa
PCDFnãoparalisaramsuas
atividades emnenhummomento,
ficandomuitomais expostos aos
efeitosdapandemia.

Como temsido a conversa como
GDF sobre isso?
Otrabalho seránosentidode

tentar sensibilizar oGDFacercada
necessidadede, efetivamente,
priorizar a vacinaçãodos servidores
da segurançapública, emespecial
daPCDF, indicando, inclusive, bons
exemplos já adotadosporoutros
estadosda federaçãoque
estabeleceramcritériosonde todaa
dedicaçãoeo sacrifíciodos
policiais têmsido reconhecidos.

Quais serão as prioridades da
gestão do senhor?
Aprioridade emnossa gestão é

conquistar o respeitoda sociedade
eo reconhecimentodos tomadores
dedecisão acercada imensa
importânciadapolícia judiciária
para apaz social e o

desenvolvimentodenossanação.
Existemuitodiscurso vazioonde se
fala em inoperânciadas forçasde
segurança, porémdevemos
ressaltar quenaPCDFchegamosa
incríveis 90%de resoluçõesdos
crimesdehomicídio, índice
somente alcançadoem
pouquíssimaspolícias deprimeiro
mundo.Nenhumcrimede
repercussão fica semresposta.
Existempesquisas disponíveis que
apontamaPCDFcomoumadas
instituições commaior
credibilidadedentrodoDistrito
Federal. Isso tudoé frutodemuito
trabalho eprofissionalismodos
delegadosdepolícia quedirigema
instituição.

Em relação à valorização daPCDF e
a recomposições salariais, isso
continua na pauta?Haverá
cobrança para que, quando
possível, o governo ofereça
reajuste?
Sabemosdas imensas

dificuldades impostas pela
pandemia, porém talvez nãohaja
noDFqualquer corporaçãomais
prejudicadapela ausência de
recomposição salarial do que a
PCDF. Sempre fomosparadigma
para oBrasil na questão de
estrutura e excelência nas
investigações,mas o salário do
delegadodepolícia da PCDFestá
hojemais baixo doque opraticado
emcerca de 15 estados da
federação, e essa situaçãonão é
aceitável. ODFé sede das
Embaixadas, CongressoNacional,
de todos osTribunais Superiores e
do imensoPoder Executivo
federal. Nãopodemosbaixar a
guarda contra o avançodo crime
organizadoquenunca conseguiu
se estabelecer na capital em
decorrência dos trabalhos da
PCDFdesenvolvidos em
investigações complexas. A luta
pela paridade comaPolícia
Federal é questão dehonra e
justiça para toda a categoria.

Marcelo Portella, presidente do
Sindicato dosDelegados dePolícia

doDF (Sindepo-DF)

Instabilidade
e insegurança
A interminável batalha judicial para definir se as atividades não
essenciais no Distrito Federal podem permanecer abertas ou
não traz um cenário de instabilidade e insegurança para o setor
produtivo. Por um lado, na visão de empresários e entidades
representativas, o fechamento pode ser fatal para inúmeros
negócios. A constante indefinição, segundo eles, também
prejudica. Por outro lado, pesquisadores da área de Saúde da
Universidade de Brasília (UnB) recomendam restrições severas
por causa do agravamento da crise na saúde local. Auxílios para
empresários e trabalhadores durante fechamento poderiam ser

uma saída, na avaliação de especialistas.

Tempo

Ontem, o SuperiorTribunal de
Justiça (STJ) deu 15dias para que
oGDF se posicione em relação
ao recurso doMinistério Público
Federal (MPF) contra a decisão
que liberou o funcionamento do
comércio. Segundo fontes do
Palácio doBuriti, o governo

usará oprazo até o fim. A ideia é
ganhar tempo e garantir, ao
menos,mais 15 dias como
formato atual emvigência.

Desconfiança

ASecretaria de Saúde suspeita que
as listas deprofissionais de saúde
enviadaspor conselhospara
vacinaçãoestejam infladas.
Segundo fontes dapasta, o
númeronãoparade crescer, e
algumas entidades estariam
ligandopara convencer
profissionais forada ativa a

renovaremovínculo comelas. A
suspeita deve ser encaminhadaem
breveparaoMinistérioPúblico.

Colaborou Samara Schwingel

Relator

Odeputado federal Israel
Batista (PV-DF) assumiu a
relatoria da subcomissão de
Retorno seguro às aulas da
Comissão deEducação.
Israel temposturamais
cautelosa em relação ao
tema.“Mais importante do
que simplesmente abrir as
escolas, é preciso estabelecer
uma estratégia de retorno
seguro às aulas e dentro dos
protocolos sanitários”,
afirmaoparlamentar.

Segundo ele, oCensoEscolar
do anopassado revela
despreparo estrutural da
rede pública. “Temos 4,3mil

escolas públicas sem
banheiro e 35,8mil sem
coleta de esgoto. Como

garantir condiçõesmínimas
de saúde comessa

infraestrutura?”, questiona.

Desgaste

Adesocupaçãoda invasão
nasproximidadesdoCCBB

peloGDFcontinua
provocandodesgastepolítico
paraoExecutivo local.

Ontem,umamanifestação
contra as açõesno local foi
promovida em frente ao
PaláciodoBuriti. OGDF
garantequeofereceu

alternativaspara as famílias,
mas líderes domovimento
reclamameafirmamque
houve excessos.Oassunto
deve continuar rendendo.

>> entrevistaJÚLIALUCY, deputadadistrital (Novo)

Paraaparlamentar, o transportepúblico é focoda infecção, e asmedidasde restriçõesnoDFnão forameficazesnocombateàpandemia

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Ana Rayssa/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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CNH / Depois de suspender o agendamento de testes práticos e teóricos, emmarço, o Detran-DF reabriu inscrição para exames
observandomedidas de segurança sanitária. Quantidade de candidatos em cada etapa será reduzida para evitar aglomerações

Provas serão retomadas hoje

» Central de Atendimento à Mulher em
Situação de Violência— Secretaria
de Políticas para as Mulheres da
Presidência da República
TTeelleeffoonnee:: 180 (disque-denúncia)

» Centro de Atendimento àMulher
(Ceam)

» De segunda a sexta-feira, das 8h às
18h

» Locais: 102 Sul (Estação doMetrô),
Ceilândia, Planaltina

» Delegacia Especial de Atendimento à
Mulher (Deam)

» Entrequadra 204/205 Sul
TTeelleeffoonnee:: (61) 3207-6172

»Disque 100—Ministério dos Direitos
Humanos
TTeelleeffoonnee:: Telefone: 100

»Programa de Prevenção à Violência
Doméstica (Provid) da Polícia Militar
TTeelleeffoonnee:: (61) 3910-1349 / (61) 3910-
1350

Ajuda

Exames

FEMINICÍDIO

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem16deabril de2021.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Alvanira de Oliveira Modesto,
79 anos
Álvaro Jorge Moura Vieira,
60 anos
Andrei da Silva, 25 anos
Antônio Soares de Sousa,
52 anos
Aroldo Pinto da Silva, 68 anos
Benedito Bernardo da Silva,
49 anos
Carlinda de Carvalho Klier,
93 anos
Cornélio Martins Silva, 82 anos
Dejanira Ribeiro Santos, 74 anos
Deoclécio Mendes da Silva,
89 anos
Enoque Teles de Menezes,
62 anos
Eunice Costa Abramovitch,
89 anos
Eunice Francisca dos Santos,
70 anos
Fábio Ribeiro de Souza,
43 anos
Fábio Ribeiro do Nascimento,
37 anos
Gaudelice Cunha, 85 anos
Geraldo José Soares Guimarães,
84 anos
Iran Fernandes Carneiro, 66 anos
Ivanildo Paulino da Silva, 53 anos

Jazon Alves de Oliveira, 89 anos
Joel Rodrigues da Silva, 73 anos
Luciano de Matos Gomes da
Silva, 36 anos
Marcelo Alemar dos Santos
Amorim, 51 anos
Maria da Luz Machado da Cruz,
68 anos
Maria Dinalva Braga, 54 anos
Maria Terezinha Marques,
87 anos
Marta de Pinho Leite, 77 anos
Otacília Ferreira de Miranda,
78 anos
Paulina Rezende Machado,
78 anos
Rodrigo Rogério de Miranda
Pontes, 38 anos
Sérgio Rodrigues dos Reis,
50 anos
Vicente de Miranda, 62 anos
Waldemar Cândido da Costa,
73 anos

TTaagguuaattiinnggaa

Adioginis Rodrigues de Sousa,
83 anos
Alzira Pinto Brandão, 61 anos
Ana Delsa Neris de Santana,
67 anos
Aneílton José da Silva, 53 anos

Cícero Batista de Andrade,
61 anos
David Ferreira Gomes,
69 anos
Ednaldo Melo, 58 anos
Elaine Gonçalves da Silva
Tanno, 45 anos
Geni da Silva, 74 anos
Hermínia Marques Barbosa,
69 anos
Isaías dos Santos, 55 anos
Ivan Trindade, 75 anos
Izidoro Maldonado, 87 anos
Marcos Antônio da Silva Folha,
14 anos
Maria Cecília Alves Leite Silva
Martins, menos de 1 ano
Maria Célia Gomes dos Santos,
52 anos
Maria da Conceição Moura e
Silva, 65 anos
Maria de Fátima Eugênia Diniz,
69 anos
Maria do Socorro Vieira de
Souza, 63 anos
Maria Elza Santana, 93 anos
Maria Lúcia de Souza Vieira,
52 anos
Maria Pinheiro do Nascimento,
73 anos
Luciana Ferreira Costa,
menos de 1 ano

Natan Rosa Gomes, 67 anos
Nezita da Silva Costa, 69 anos
Paulo Sérgio do Amaral,
67 anos
Pedro Joaquim de Sousa,
66 anos
Renalt Pereira da Silva, 41 anos
Rian Martins da Silva, 20 anos
Silvânia Maria Machado de
Oliveira, 57 anos
Tomaz Manoel Leria, 70 anos
Vera Lúcia Martins Pereira,
47 anos

GGaammaa

Ana Carolina Costa Martins
Lima, 38 anos
Antônio Alves Portela, 67 anos
Felipe Marinho Oliveira, 27 anos
Fernando Antônio Alves, 51 anos
Francisco Roberto Teixeira
Aragão, 53 anos
Graziette Taiz Marciel Rodrigues
dos Santos, 30 anos
Maria Aparecida Oliveira Braga
da Silva, 61 anos
Maria Madalena da Silva,
88 anos
Moisés de Araújo Barbosa,
23 anos

Nelson Nascimento, 79 anos
Sebastião Luiz Vieira, 55 anos
Zilda Carmo dos Santos,
72 anos

PPllaannaallttiinnaa

Antônio Carlos Costa, 63 anos
Djair Rezende, 56 anos
Eudoxio Francisco Barroso,
51 anos
Gael Phellype de Oliveira Silva,
menos de 1 ano
Luiza Dias da Rocha, 61 anos
Maria Auxiliadora Pires, 61 anos
Rita Alves da Silva, 73 anos
Vanderlin da Silva Oliveira,
48 anos
Vicente Soares de Paula,
65 anos

BBrraazzllâânnddiiaa

Alessandra Simões de Araújo
Brito, 43 anos
Francisco Gonçalves de Sousa,
70 anos
Geraldina Monteiro dos Reis,
73 anos
Maria Lúcia de Melo Batista da
Silva, 51 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo

Antônio Alves Santana, 65 anos
Genoveva Luiz de Sousa da
Silva, 70 anos
José Cícero da Silva, 74 anos
Margarida Bianchini da Silva,
97 anos
MariaCildaPintodeAraújo,69anos
Noêmia Alice Gonçalves de
Araújo, 55 anos
Oséas Alves Leão, 48 anos
Sérgio Alves dos Santos, 62 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo

RoseaneMendesPacheco, 37 anos
Manoel Silva Passos, 66 anos
Zenaida daPaixão Santos, 75 anos
Joversina Luisa Ferreira de
Oliveira, 82 anos (cremação)
Carlos Alberto Oliveira de
Souza, 74 anos (cremação)
José Florêncio Rodrigues Junior,
82 anos (cremação)
Carlos Lauro Correia da Castro
Paz, 75 anos (cremação)
Robbert Johannes Cornelis
Appeldoorn, 50 anos (cremação)
Ronald Mendes de Melo,
83 anos (cremação)
Erico Paulo Siegmar Weidle,
80 anos (cremação)

» JÉSSICA MOURA

A
pós 23 dias de suspen-
são, bastaram 72 horas
para que todas as vagas
abertas para as provas

teóricas e práticas de direção
fossem preenchidas. Na quarta-
feira, o Departamento deTrânsi-
to do Distrito Federal (Detran-
DF) reabriu a marcação dos exa-
mes para a Carteira Nacional de
Habilitação (CNH) e anunciou
medidas para conter a propaga-
ção do novo coronavírus duran-
te a aplicação dos testes. Os exa-
mes práticos recomeçaramhoje;
e os teóricos, na segunda-feira.
Foram abertas 3.048 vagas pa-

ra provas teóricas e 2.655 para
testes práticos, que serão realiza-
dos até 30 de abril. Para tanto, a
quantidadede candidatos emca-
daetapa será reduzidapara evitar
aglomerações nos locais de pro-
va. Em vez de seis candidatos por
veículo, apenas quatro vão fazer
o teste no mesmo carro a cada
dia de prova. A quantidade de
exames teóricos aplicados por
dia tambémdiminuiu: em vez de
250 candidatos a uma carteira de
motorista por banca, como ocor-
ria em2019, agora são 70.
Asbancaspráticas foramredu-

zidasa trêspordia (6h, 11he14h),
às terças, quintas, sextas e sába-
dos. A ideia, de acordo comoDe-
tran, é“diluir oquantitativodeva-
gas e reduzir o fluxo de pessoas”.
O uso de máscara é obrigatório
durante os exames, e a autarquia
alerta que todos devem observar
o distanciamento social para evi-

Vagas

3.048
teóricos

2.655
práticos

Custo

R$40
teórico (prova escrita

ou eletrônica)

R$85
prático (categorias

B, C, D ou E)

R$67
prático (categoria A) + taxas fixas e

parcelas da autoescola

Dúvidas

Central de Informações do
Detran - 154

Caminhada

Acontece hoje, às 8h, uma
caminhada de apresentação da
nova sinalização e do
bicicletário do Parque Olhos
d’Água (413/414 Norte). As
melhorias foram doadas pela
PaulOOtávio. A concentração
será às 7h45, na entrada
principal do parque.

Foramabertas 2.655 vagas para testes práticos para aCarteiraNacional deHabilitação, que serão realizados até 30 de abril

tar as aglomerações. Além disso,
os vidrosdos veículosdevem ficar
abertos durante aprova.

Suspensão

Em 22 demarço, o Detran de-
cidiu suspender os exames de-
pois de flagrar situações de des-
respeito ao distanciamento so-
cial na área das provas. Segundo
o órgão, o serviço foi interrompi-

do porque “parte de candidatos e
acompanhantes teimavam em
provocar aglomerações nas áreas
adjacentes aos exames”.
Por isso, agora está proibido

levar acompanhantes no dia das
provas. Quem tinha provas agen-
dadas para o período da suspen-
são pode reagendar o exame. O
agendamento da prova teórica e
prática é feito na autoescola em
que o candidato está matricula-

do. Ao todo, são 133 credenciadas
no DF. Nomomento damatrícu-
la, já são cobradas as taxas doDe-
tran, que envolvem a abertura do
Registro Nacional de Carteira de
Habilitação (Renach), a emissão
da CNH e o valor dos exames.
Ainda são cobradas as parcelas
da autoescola, específicas de ca-
da instituição.
Os candidatos que foramapro-

vadosnoexamerecebemacarteira

demotorista em casa, pelos Cor-
reios, no prazo de 20 dias. Quem
for reprovado no exame prático
pode remarcar a provana autoes-
coladepoisde15diasdoteste.
Interrompidos emmarço, os

atendimentos para coleta de bio-
metrias eos cursos teóricosde re-
ciclagem para condutor infrator,
atualização e renovação da CNH
e atualização para instrutor já es-
tão operandonormalmente.

» CIBELEMOREIRA

Emuma semana, duasmulhe-
res foram vítimas de feminicídio
noDistrito Federal. Gabriela Car-
doso de Brito, 35 anos, foi assassi-
nada pelo ex-companheiro na
noite de ontem, na quadra 8, do
Paranoá. A vítima estava conver-
sando comuma vizinha na frente
de casa, quando o homemde 31
anos chegou atirando e atingiu as
duas. Este é o sexto caso de femi-
nicídioneste anonacapital.
Gabriela recebeu um tiro no

rosto e outro no ombro, e mor-
reu no local. A vizinha foi ferida
na perna e foi encaminhada pa-
ra o Hospital Regional do Para-
noá em estado grave. O autor
dos disparos, Paulo Augusto dos
Santos Rodrigues, se suicidou
logo emseguida, a dezmetros de

distância da vítima.
A 6ºDelegacia doParanoá está

à frente do caso.De acordo como
delegado-chefe, RicardoViana,
haverá uma investigação para
apurar as circunstâncias do cri-
me e verificar se há outros envol-
vidos. “Nós temos umhomicídio
qualificado em feminicídio, uma
tentativa de homicídio e um sui-
cídio. Mas se não houver nin-
guémmais envolvido, vamos re-
latar o inquérito, haja vista que o
autor morreu, então está extinta
a punibilidade para o direito pe-
nal”, explicou odelegado.

Outrocaso

Naúltima segunda-feira,Tatia-
ne Pereira da Silva, 41 anos,mor-
reu após ficar quatro dias interna-
danoHospitalRegionaldePlanal-

tinadevidoàsagressõesocasiona-
das pelo companheiro. O homem
mordeu e esfaqueou amulher na
sexta-feira, tambémno Paranoá.
Ferida, a vítimaprocurouohospi-
tal, mas teve o quadro de saúde

agravado e não resistiu aos feri-
mentos. Na terça-feira, o autor do
crime foipresopelapolícia.
Poucos dias antes de morrer,

Tatiane chegou a registrar um
boletim de ocorrência por vio-

lência doméstica contra Ma-
noel Paulo Severino, 35, na 6°
Delegacia de Polícia. A mulher
relatou que sofria agressões há,
pelo menos, um ano e solicitou
medidas protetivas.
Na última quarta-feira, outro

caso quase terminou em tragé-
dia em Samambaia Norte. Uma
mulher de 36 anos, ao perceber
que seria agredida pelo compa-
nheiro, decidiu saltar do carro
emmovimento, na QR 602. Mes-
mo fora do veículo, a vítima foi
atingida por umdisparo de arma
de fogo na parte de trás da cabe-
ça. Ela foi socorrida pelo Corpo
de BombeirosMilitar do Distrito
Federal e encaminhada para o
Hospital Regional de Taguatinga
estável e consciente. Poucas ho-
ras depois, a PolíciaMilitar pren-
deu o autor dos disparos.

Crime ocorreu na noite de ontem, na quadra 8, do Paranoá

Homemmataex-companheiranoParanoá

Monique Renne/CB/D.A Press

Material cedido ao Correio



Me peguei pensando nos detalhes
da língua. Calma, amigo ou amiga revi-
sor ou revisora, apróclise inadequadaé
de propósito. Dia desses, uma pessoa
me corrigiu; disse que eu não sabia co-
mo usar a ênclise. Na verdade, agora
mesmo, o editor de texto do computa-
dor me sugere uma mudança para o
iníciodesta crônica. Elequerqueeues-
creva peguei-me.Me recuso (de novo)

e vou tentar explicar por quê.
Acho até chique quem usa com

precisão e pompa a norma culta. En-
cantar-me-ia, por que não, com isso
se ainda tivesse 16 anos e fosse puris-
ta como era. No meu tempo de leitor
fanático pelos portugueses, mesócli-
ses bem usadas eram razão de regozi-
jo. Felizmente ou não, mudei e enten-
di que algumas regras podem ser que-
bradas emnomedo estilo, da fluidez e
da naturalidade do texto.
Até acho que a ênclise pode ter ra-

zão de ser. Mas, o pronome após o ver-
bo em expressões coloquiais cheira a
mofo. É démodê, um pouco brega e,

ouso dizer, pedante. No caso da aber-
tura deste texto, imagine um“peguei-
me”. Desculpem-me (olha aí, acertei)
os gramáticos mais radicais; neste ca-
so, vou insistir no erro.
Confesso que acho até engraçado

escrever sobre esse tema em 2021. Os
modernistas falavam sobre isso no iní-
cio do século passado. Oswald de An-
drade escreveu em Pronominais: “Dê-
me um cigarro/ Diz a gramática/ Do
professor edoaluno/Edomulato sabi-
do/Mas o bomnegro e o bombranco/
Da Nação Brasileira/Dizem todos os
dias/Deixa disso camarada/Me dá um
cigarro”. Acho lindo, e parece que não

aprendemosnadade lá para cá.
Naminha adolescência, tempo de

empáfia, eu pensava que vocabulário
era sinal de qualidade. Um texto com
palavras raras e difíceisme parecia su-
perior. As construções, paramim, tam-
bém deveriam ser complexas. Então,
abusava de inversões ememetia até a
escrever sonetos cheios delas com de-
cassílabos heroicos e sáficos.
Hoje, sei que estava enganado. Pa-

lavra é necessidade, e o melhor é dei-
xar a perfumaria de lado. Também é
preciso espantar o preconceito lin-
guístico e mandar pastar quem usa a
linguagem como forma de opressão,

sobretudo contra quemnão teve aces-
so aos livros e a esse tipo específico de
conhecimento comonós que escreve-
mos e lemos isto aqui.
Fico um pouco encabulado com a

pessoa que perde tempo para se irri-
tar com o lugar dos meus pronomes e
outros erros (será?) gramaticais. Entre
uma notícia e outra, entre uma indig-
nação com o presidente e uma crise
de ansiedade por medo do vírus, al-
guém se dispõe a se importar seria-
mente com isso. Há um problema,
pode acreditar. O mundo desabando
e o sujeito preocupado com ênclise...
Faça-me o favor.

Meuspronomes
forado lugar

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porAlexandredePaula>>alexandresouza.df@dabr.com.br
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MegasorteiahojeR$40milhões
APOSTE

SEGURANÇA/Agentes prenderam três homens acusados de integrar umgrupo criminosoque roubava loterias. Prejuízo é estimado
emR$300mil. OperaçãoForaminis segue com investigações a fimde identificar outrosmembros dobandode ladrões

» DARCIANNE DIOGO

A
Polícia Civil do Distrito Fede-
ral (PCDF) segue com as in-
vestigações para identificar
outros integrantes de um

grupo especializado em furtar e rou-
bar casas lotéricas da capital. Com
máscaras e luvas, os criminosos que-

bravam as paredes e levavam o di-
nheiro dos cofres. O prejuízo é esti-
mado em R$ 300 mil em um ano. On-
tem, agentes da Coordenação de Re-
pressão aos Crimes Patrimoniais
(Corpatri) prenderam três homens
na Operação Foraminis.
As investigações começaram após

os policiais da Corpatri tomarem co-

Polícia mira
quadrilha
especializada
em lotéricas

» ANA MARIA DA SILVA

Acumulada, aMega-Senasorteiahoje
R$40milhões. As apostaspodemser fei-
tas até as 19hdeste sábado, nas casas lo-
téricas oupelo sitehttps://www. loteria-
sonline.caixa.gov.br.Osorteio será trans-
mitido ao vivo, às 20h, nas redes sociais
daCaixaEconômicaFederal.Osonhode
levar o prêmiomilionário temmexido
comaimaginaçãodosbrasilienses.
O corretor de imóveis José Batista de

LimaFilho,63anos,moradordoCruzei-
roVelho, conta que aposta todas as se-
manas naMega emantémas expectati-
vas altas. “Quero ganhar, né? Só ganha
quem joga”. Pai de cinco filhos, ele já
planeja o que fazer como prêmio. “Te-
nhoummonte de planos. Quero ajudar
as pessoas,minha família,melhorar de
vidaememudardeBrasília”, afirma.
OeconomistaCésarBergo,presiden-

te doConselho deEconomia doDF, res-
salta os cuidados ao fazer os jogos.“Não
comprometa o orçamento. Sabemos
muito bemque, às vezes, o jogo leva ao
vício. Faça umplanejamento, separe al-
gum tipode recurso doorçamento para
investir nesses eventos”, pondera.

Para os futuros ganhadores, o eco-
nomista dá dicas sobre como adminis-
trar o dinheiro. “Separe uma quantia
para fazer aquelas compras que ansia-
va. Se ganhar um valor alto, pode com-
prar um imóvel ou automóvel. Mas
muito cuidado com o impulso. O ideal
seria separar o dinheiro para escolher a
melhor estratégia, e aí sim fazer uma
poupança ou investimento que vai ga-
rantir o seu futuro”, ressalta. Para não
gastar com coisas supérfluas, César diz
que é preciso disciplina. “Quando pas-
sar da fase da euforia, sentar e fazer os
planos”, acrescenta.

Dupla de Páscoa

Também termina às 19h de hoje o
prazo para apostar na Dupla-Sena de
Páscoa, o primeiro concurso especial
do anodas Loterias Caixa.Oprêmio es-
timado é de R$ 30milhões. As apostas
podem ser feitas por maiores de 18
anos nas lotéricas de todo o país, por
meio do volante especial, pelo portal
Loterias Caixa oupelo aplicativo.O sor-
teio será realizadoàs 20hdeste sábado.
Com apenas um jogo da Dupla-Se-

na, o apostador concorre a dois sor-
teiosnomesmoconcurso.Ganhaquem
acertar 3, 4, 5 ou 6 números, tanto no
primeiro quanto no segundo sorteio.
Basta escolher de 6 a 15 números den-
tre os 50 disponíveis ou deixar que o
sistema escolha os números, na aposta
surpresinha. O preço da aposta sim-
ples, comseis números, é deR$ 2,50.
Dentre os jogadores que tentam a

sorte na Dupla de Páscoa está o bar-
beiro José Silva, 67, morador do Re-
canto das Emas. “Eu queria cuidar da
minha família, diminuir um pouco
essa correria de serviço. Para isso, a
gente arrisca”, conta José, casado e
pai de seis filhos.
Inicialmente, o sorteio da Dupla-

Sena de Páscoa estava marcado para
3 de abril, mas foi prorrogado para o
dia 17 do mesmo mês a fim, de acor-
do com a Caixa, de dar a todos mais
tempo para realizar as apostas. Os re-
cibos que indicam a data anterior do
sorteio (3 de abril) continuam válidos
e concorrerão normalmente.
Assim como em outros concursos

especiais, como aMega daVirada e a
Quina de São João, na Dupla-Sena de

Páscoa, o prêmio não acumula. Se não
houver ganhadores na faixa principal,
o prêmio será dividido entre os acerta-
dores da segunda faixa, pela quina, e
assimpor diante.De acordo comaCai-
xa, caso apenasumapostador acerte as
dezenasdoprêmioprincipal e optepor
aplicar os R$ 30milhões na poupança,

receberá um rendimento de aproxima-
damenteR$ 48mil noprimeiromês.
Esta é a quinta edição do concurso

especial da Dupla-Sena. Omaior prê-
mio da modalidade foi pago no ano
passado,quandoapenasumapostador
deBlumenau (SC) acertou as seis deze-
nas e ganhouR$ 30,8milhões.

nhecimento de um furto a uma loté-
rica, na QI 12 de Taguatinga, em se-
tembro do ano passado. O que cha-
mou a atenção da equipe de investi-
gação foi a semelhança das ações dos
criminosos em cada caso. De forma
meticulosa, objetivando dificultar as
diligências, eles usavam máscaras,
luvas, realizavam levantamentos pré-
vios dos estabelecimentos e desativa-
vam os sistemas de alarme que exis-
tissem nos locais.
“Era o mesmo modus operandi.

Eles agiam, principalmente, no perío-
do noturno. Quebravam as paredes e,
se tivessem vítimas no local, as amea-
çavam com arma de fogo e roubavam.
Mas, se não houvesse pessoas, furta-
vam”, detalha o delegado à frente do
caso, André Luís Oliveira. No furto em
Taguatinga, os criminosos levaram R$

19mil em espécie. Três integrantes do
grupo foram identificados e indicia-
dos por organização criminosa e furto
majorado, podendo pegar até 11 anos
de prisão. As investigações continuam
para identificar outros envolvidos.

Baderna

O vice-presidente do Sindicato das
Empresas de Loteria, Comissários e
Consignatários do DF (Sindiloterias),
Jair Magalhães, acredita que, com a
prisão de alguns integrantes da qua-
drilha, o número de crimes desse tipo
tende a diminuir. “Há pelo menos
três meses, recebíamos bastante de-
núncias de furtos e roubos. Atual-
mente, esses relatos têm reduzido
bastante”, afirma.
Jair administra três lotéricas no DF:

no P Sul, na Estrutural e emVicente
Pires. Há três meses, a unidade dele
do P Sul foi furtada. O modo de agir
dos criminosos foi o mesmo que é in-
vestigado pela PCDF. “Eles quebraram
a parede e fizeram um buraco. A sorte
foi que, na hora, o sinal de alarme to-
cou, e meu celular apitou. Então, eles
não chegaram a ficar nem 30 segun-
dos na loja. O medo da gente não é
nem o dinheiro, porque boa parte é
recolhida e só fica o troco no caixa. O
problema é que eles fazem uma ba-
gunça, quebram tudo”, lamenta.
Jair aconselha os proprietários a

instalar alarmes de boa qualidade e câ-
meras de segurança, para caso aconte-
ça uma situação de roubo ou furto, as
imagens consigam captar as caracte-
rísticas dos criminosos e auxiliar o tra-
balhodapolícia na identificação.

Commáscara e luvas, criminosos arrombavamas lotéricas e dificultavamas investigações policiais

Grupoabreburacosnasparedesdosestabelecimentosparainvadirolocalelevarodinheiro

O corretor de imóveis José Batista de LimaFilho aposta todas as semanas naMega

Fotos: PCDF/Divulgação
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Futuro diplomata

Assim comoMateus, outros jo-
vens brasilienses brilhantes se
destacaram nos últimos anos.
Com 11 anos, o estudante José
Santos Buzar foi a umapalestra do
astrofísico ganhador do prêmio
Nobel de Química, James Fraser
Stoddart, na Universidade de Bra-
sília (UnB). À época, as perguntas
do garoto ao cientista impressio-
naram. “Você acha que essas má-
quinas nanomoleculares podem
acabar comdoenças como câncer
oumalária?”, quis saber omenino,
sobre a pesquisa do acadêmico.
José tem altas habilidades e seu

quociente de inteligência (QI) afe-
rido é de 147. Agora, aos 13 anos, e
cursando o 8º ano do ensino fun-
damental, seu foco de interesse
migrou para temas como história,
geografia e política. “Fico lendo li-
vros e vendo notícias na internet.
Também adoro astrofísica, ficar
estudandosobreouniversoobser-
vável” destaca José. Diante do in-
teresse domenino, os professores
docolégioondeestuda searticula-
ram para que ele participasse das
aulas de história da América Lati-
na, naUnB.
“Encontrou a turma dele de

pessoas que gostam de falar de
história e política”, conta amãe, a
professora Edeilce Buzar. Com a
pandemia, José participava da dis-
ciplina e fazia intervençõesduran-
te a aula, que era transmitida de
maneira on-line, sempre com a
câmera fechada. Quando emuma
das ocasiões ele apareceu no ví-
deo, os colegas se surpreenderam
com a pouca idade do garoto que
discorria sobreasditaduras latino-
americanas. “Foi incrível, foi a pri-
meira vez que estive comoouvinte
em uma universidade. Aprendi
que quero entrar cada vez mais
nessemundo”, afirma José.
Edeilce relata que, desde pe-

queno, José dava sinais de que era
diferente. Aos dois anos, já apre-
sentava habilidades de leitura.
Mais velho, aos 6 anos, acompa-
nhava amãe em algumas aulas do
curso de pedagogia emanifestava

suas opiniões sobre história das
línguas, cultura e comunidade sur-
da, por exemplo. O diagnóstico só
foi fechado aos 10 anos.“Começou
a sofrer bullying na escola, passava
mal, apesar de ser superinteligen-
te, então procurei uma psicóloga.
Ela disse que era evidente que ele
tinha altas habilidades”.
Atualmente, José passa até 12

horasdiárias estudandoemlivros e
pela internet sobre os temas que
lhe interessam. “Sabia que, cada
vezqueaprendessemais, seriame-
lhor paramim, comecei a discutir
comas pessoas na internet e entrei
para uma comunidade, estou estu-
dando sobre a Guerra Fria, Guerra
doVietnã ediscutindo sobre apolí-
ticanoBrasil”, explicaogaroto. José
sonhaemserdiplomatanaOrgani-
zação das Nações Unidas (ONU).
“Demorou um dia inteiro para
montar o plano perfeito. Começo
pelo Enem (Exame Nacional do
EnsinoMédio) para fazer relações
internacionais naUnB, vou tentar
entrar no InstitutoRioBranco eme
voluntariarnaONU”,descreve.

Rumo aos EUA

Acantora líricaManuelaKoros-
sy também almeja uma carreira
internacional. Com 19 anos, ela
acaba de ser aceita na prestigiada
escola superior demúsica deNova
York, a Julliard School e faz planos
para depois da formatura no con-
servatório. Antes dos 40 anos, ela
diz que quer interpretar óperas
comoManon, de JulesMassenet; e
aMimi, da peça La Boheme.
Comabolsa de 90%, que é con-

cedida levando em conta critérios
demérito e desempenho,Manuela
se muda para os Estados Unidos
até agosto. “A escolha da Julliard
não foi pelo renome,mas técnica e
estratégica: a forma como traba-
lham em cima de canto vai ao en-
contro do que trabalho commeus
professores, e estratégica porque a
Julliard ficaacincominutosapédo
maior teatro de ópera domundo”,
resume. Ela pretende ingressar em
uma agência de cantores e artistas
paraentrarnomercadodaópera.

A trajetória da jovem soprano
é marcada por conquistas que a
destacaram. Na adolescência, foi
diagnosticada com altas habili-
dades “Quando tocava piano,
não era uma aluna tão boa, mas
os professores perceberam que
me destacava no canto”, lembra
Manuela. Os professores na Es-
cola de Música de Brasília (EMB)
a incentivaram a ingressar no
curso de canto, mas só poderia
começar as aulas aos 16 anos. Na
época, tinha 14.
Contudo,umamudançanoedi-

tal permitiu que ela integrasse a
turma aos 15 anos. “Acabava con-
vivendo com pessoas que tinham
mais experiência doque eu. Euab-
sorvoconhecimentomuito rápido,
isso me dá uma vantagem”, frisa.
Para a prova de Julliard, emque os
candidatos costumam se preparar
por dois anos, Manuela teve apé-
nas ummês emeio para estudar.
“Foi emocionante!”, comemora.

Tóquio

Outro prodígio da capital fede-
ral éGabrielaMuniz, 18, promessa
da marcha atlética. Ela começou
noesporte aos 12 e já conquistoua
primeira medalha. “Exige uma
técnica, e sempre tivemuita facili-
dade, achei muito tranquilo”, ava-
lia. Desde então, costuma compe-
tir com atletasmais velhas do que
ela. “Quando ainda era da catego-
ria sub-16, me colocavam para
competir na sub-18 para pegar ex-
periência”, ressalta a atleta.
Na últimaCopa do Brasil, ape-

sar de pertencer à categoria juve-
nil, disputou entre as adultas.
“Eu até gosto, porque dá para ter
uma experiência com mulheres
mais velhas, dá para ter noção
melhor de ritmo que fazem du-
rante prova mais longa, eu acho
interessante”. Agora, pode repre-
sentar Brasília e o Brasil do outro
ladodomundo, emTóquio.“Meu
sonho é ir para as Olimpíadas,
como qualquer atleta de alto
rendimento, poder competir fora
do país e melhorar minhas mar-
cas”, adianta Gabriela.

Brasiliensesde
pouca idadeemuito
conhecimento têm
obtidodestaqueem

diversoscampos,que
vãodesdeoesporte

àsartes.Umdeleséo
advogadomais jovem

doBrasil,Mateus
Costa-Ribeiro, que,

agora, fezo
juramentodianteda

Corteamericana
paraatuarnos
EstadosUnidos

Aos 11 anos, emumapalestra de
James Fraser Stoddart, José Buzar
impressionou o professor e cientista
laureado comoPremioNobel em
2016 comsua curiosidade. Hoje,
com13, o jovem frequenta aulas de
história daAmérica Latina naUnB

Depois de fazermestrado naUnB,
Mateus Costa-Ribeiro ingressou em
outromestrado, dessa vez na
Universidade deHarvard, nos
EstadosUnidos

ManuelaKorossy, 19 anos,
foi admitida na Julliard
School, umadasmais
importantes escolas de
música domundo

GabrielaMuniz começou
a treinarmarcha atlética
aos 12. Hoje, é umdas
promessas do esporte
noBrasil

JOVENSJOVENS
EEXCEPCIONAIS

» JÉSSICA MOURA

“M
ateus Costa-Ribei-
ro se formou na fa-
culdade de direito,
venceu uma causa

no Supremo Tribunal Federal
(STF) e completou omestrado na
Universidade deHarvard. Tudo is-
so, antes de atingir a idade legal
para beber”. A frase é de um tweet
da NewYork State Bar Association
(BAR), que resumea trajetóriame-
teórica do mais jovem advogado
doBrasil, que é deBrasília.
Depois de conquistar oBARnos

EstadosUnidos, semelhante àma-
trículanaOrdemdosAdvogadosdo
Brasil (OAB),Mateus, agora, é parte
do time daMilbank LLP e umdos
mais jovens advogados admitidos
noestadonovaiorquino. Para a atu-
ar no escritório, precisava do cre-
denciamento para advogar nopaís
norte-americano, o que só poderia
ocorrer quando atingisse amaiori-
dade,que,por lá, éde21anos.
Depois de uma ação na Supre-

ma Corte do estado,Mateus pôde
fazer a prova e passou. Com isso,
ele vai representar empresas brasi-
leiras nomercado financeiro nos
EstadosUnidos. Em suas redes so-
ciais, o jovemescreveu:“Amissão é
viabilizar que fundos americanos
invistamnas empresas brasileiras.
É ondeenxergomeu futuro”.
EleingressounafaculdadedeDi-

reitodaUniversidadedeBrasíliaaos
14 anos. “Decisãomais importante
daminha vida”, escreveuMateus.O
prodígiodizqueocolégionãoode-
safiava, por isso, resolveu prestar o
vestibular. Aos 17, fez o exame da
Ordem dos Advogados do Brasil
(OAB) e se tornouoadvogadomais
novodopaís.Nosdoiscasos,devido
à pouca idade, ele teve de entrar
comumpedidona Justiça para as-
seguraroacessoàUnBeàOAB.
Trêsmeses depois, estava dian-

te dosministros do STF para a pri-
meira sustentação oral na Corte
durante nove minutos. O caso se
tratava de uma Ação Direta de In-
constitucionalidade (ADI).
Antes de se mudar para os Es-

tados Unidos para estudar em
Harvard, em 2019, Mateus se tor-
nou mestre em direito pela UnB,
recebendo notamáxima pela dis-
sertação. Em Harvard, foi o mais
jovemdomundoaentrarnomes-
trado da universidade america-
na. “Chegando lá, eu percebi co-
mo tinha uma demanda grande e
muita coisa acontecendona pon-
te entre Brasil e EstadosUnidos, e
havia muita oferta de emprego e
trabalho para as pessoas que co-
nheciam as duas realidades”, de-
clarou ao Eu, Estudante.
Mateus pondera que a idade

não foi problema, mesmo na fa-
culdade, mas os colegas se es-
pantavam com a juventude do
rapaz. “Nunca tive dificuldade
no trabalho, nunca sofri discri-
minação ou algum tipo de pro-
blema, sempre consegui exercer
a posição perfeitamente. A advo-
cacia é uma profissão natural-
mente de ritual e que tem mais
formalidade, em geral com pes-
soas de cabelos brancos bem
vestidas e com gravatas arruma-
das, mas esse não foi um desa-
fio”, disse ao Correio.
Mateus vemde uma família de

advogados, com os pais e irmãos
na carreira. “Sempre quis isso.
Decidi seguir esse caminho aos 7
anos”, revelou ao Correio em
2018, quando passou no exame
da OAB.

Ed Alves/CB/D.A Press
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Desligamentos
programados
deenergia

AASSAANNOORRTTEE
SEPN 515: Lote 1; Lote 2, Bloco B;
Lote 4, Bloco D; e Lote 5, Bloco E,
das 8h40 às 17h.

CURSOS
Tributo
Naquarta-feira, ocorre a live Tribu-
to a ToninhoMaya. Guitarrista, vio-
lonista, compositor e produtor, o
músico nascido em Abaetetuba
(PA) adotou Brasília como lar. O
evento temdois objetivos: homena-
gear a vida, a história e amúsica de
Toninho, além de proporcionar um
momento de lazer e descontração
para as famílias em casa. A atração
é on-line e gratuita, às 20h, no ca-
nal do Centro Cultural Cisfac no
YouTube.

Língua inglesa
Com experiência no exterior, o pro-
fessor FranciscoH. de Paula ensina
inglês para alunos iniciantes e
avançados. As aulas incluemapos-
tilas e saem por R$ 50 a hora, para
um estudante, ou por R$ 80, para
duas pessoas. Informações: fpau-
la2@hotmail.com ou 999-340-926.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso de matemática básica com
foco em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e aulas
individuais on-line. Forma de pa-
gamento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: 996-870-441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza— gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre omercado de tra-
balho, histórias de sucesso de pro-
fissionais de diferentes carreiras e
dicasdeexecutivospara sedarbem
emprocessos seletivos. Para confe-
rir o material, acesse: canalconec-
ta.com.br.

Português
O curso Língua Portuguesa Sem
Complicações destina-se a interes-
sados em estudar os aspectos do
idioma que mais causam dúvidas.
As aulas abordam temas como
competência comunicativa, dificul-
dades mais comuns e regras de
acentuação gráfica. Informações:
bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) promove o curso
deaproximação teórica dapsicaná-
lise Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais,
por vídeo, e contam com leituras e
discussões sobre trechos da obra
do psicanalista. Inscrições somente
peloWhatsApp: 992-253-849.

Revisão textual
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo oferece ser-
viços de revisão e correção para
textos literários, acadêmicos ou es-
critos diversos, como livros, pesqui-
sas, coletâneas, trabalhos de con-
clusão de curso, além de traduções

MÁXIMA

80%
MÍNIMA

35%

para português e inglês. Informa-
ções: 994-160-404 ou pelo e-mail
textos.revisart@gmail.com.

Cursos técnicos
O Senac está com inscrições aber-
tas, até 26 de abril, para cursos téc-
nicosadistância (EAD), nasáreasde
comércio, design, gestão, informáti-
ca, meio ambiente, turismo e segu-
rança. A inscrição deve ser feita na
página ead.senac.br/cursos-tecni-
cos, onde também é possível confe-
rir mais detalhes sobre as modali-
dades oferecidas.

SaúdeEaD
A União Nacional das Instituições
de Autogestão em Saúde (Unidas)
lançou uma plataforma de ensino a
distância: o CampusUnidas. Até de-
zembro, serão disponibilizados, ao
menos, 20 cursos diferentes, todos
on-line e com certificado digital,
além de capacitações gratuitas.
Confira a lista completa demodali-
dades com inscrições abertas e
mais informações pelo site: cam-
pus.unidas.org.br. Contato pelo te-
lefone 11 974-195-753 ou pelo e-
mail campus@unidas.org.br.

OUTROS
Cartasdeamor
Na sexta-feira, às 19h, haverá apre-
sentação de cartas de amor, video-
cartas e outras formas de interação
afetiva criadas por alunos e profes-
sores do ensino médio de escolas
públicas de Ceilândia, do Recanto
das Emas e de São Sebastião. O
grupo participou de oficinas e aulas
abertas do projeto Cartas de Amor
nas Ruas Virtuais, que resultou na
mostra de mesmo nome. A produ-
ção será transmitida ao vivo e gra-
tuitamente, pelo canal do YouTube
@cartasdeamornasruas. O público
poderá interagir, enviando pergun-
tas e comentários por escrito.

Atendimentopsicológico
Um grupo de psicólogos disponibi-
liza, voluntariamente, escuta e aco-
lhimento a profissionais do Sistema
Único de Saúde (SUS), da assistên-
cia social e da segurança pública do
Distrito Federal. A iniciativa surgiu
por causa da crise do novo corona-
vírus e inclui atendimentos clínicos
on-line. Para agendar, basta entrar
em contato pelo WhatsApp: 981-
186-296. Falar comRubensBias.

Kung fu
AEscoladeKungFuShaoLinNorte
de Brasília inicia o ano emnova se-
de, na 704/705 Norte, e a professo-
ra Marcia Vasconcelos convida in-
teressados em conhecer as ativida-
des.Asaulasdekung fu tradicional,
boxe chinês e tai chi ocorrem pela
internet e presencialmente— com
número limitado de alunos, adoção
de procedimentos de higienização
da sala edeequipamentos, alémde
obrigatoriedade do uso de másca-
ras. Informações: www.shao-
linbsb.com.br.

Estágio
O Centro de Integração Empresa-
Escola (CIEE) está comprocesso se-
letivo aberto para estudantes inte-
ressados em estagiar na Caixa Eco-
nômica Federal. A oferta contem-
pla alunos do ensinomédio (regu-
lar epara jovenseadultos), doensi-
no técnico e de nível superior dos
cursos de arquitetura e urbanismo,
direito ou engenharias. As inscri-
ções ocorrem pelo site ciee.org.br
até 31 demaio.

Barrigadealuguel
ONós Tentantes, Projeto de Vida—
Rede de Apoio da Ovodoação no
Brasil — debate a questão da re-
produção assistida pelo procedi-
mento denominado gestação de
substituição, termo correto em re-
lação ao conhecido “barriga solidá-
ria” ou “barriga de aluguel”. O tema
será assunto do primeiro evento
on-line do grupo neste ano, em 24
de abril, das 10h30 às 12h30. A live
é gratuita, pelo canal do projeto no
YouTube: bit.ly/youtubenostentan-
tes. Não é necessário se inscrever.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na
Giles Online. Pormeio de aulas vir-
tuais, os alunos têmaoportunidade
de se tornarem bilíngues sem sair
de casa. Interação com professores
e colegas de turma durante os en-
contros virtuais. Inglês para con-
cursos e turmas de conversação.
Matrículas abertas para cursos re-
gulares. Três aulas gratuitas. Infor-
mações: 986-255-298 ouwww.ins-
tagram.com/ciistgiles.

Voodebalão
Entre os vários atrativos turísticos
de Pirenópolis, a cidade passa a
oferecer voos de balão aonascer do
sol. A novidade conta com diferen-
tes pacotes e serviços, que incluem
passeios de 45minutos a umahora
de duração, em altitudes de até 1
mil metros. Os preços vão de R$
690 a R$ 980 por pessoa. Além do
voo no segundo maior balão do
Brasil, vindo de Boituva (SP), al-
guns dos tíquetes incluem taça de
espumante, café damanhãnaPou-
sada Villa do Comendador e fotos
ou vídeos registrados com uso de
drone. Informações e reservas:
@voedebalaoempiri. 40
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grita geral

O tempo emBrasília

GAMA SUL

EXCESSO DE MATO
Adoméstica ItacyFlausino,54anos,entrouem

contatocomacolunaGrita Geralparareclamarsobreo
excessodematonasduasentradasquedãoacessoao
curralcomunitáriodaÁreaEspecialdaQuadra11do
GamaSul.“QueriapedirparaaAdministraçãoRegional
resolveresseproblema,poisoacessopelosdois
caminhosestáperigoso”,cobraa leitora.“Háduas
entradasquedãoacessoaocurralcomunitário.Mora
muitagenteaqui,e ficamuitoperigoso,principalmente
ànoite.Fiz reclamação juntoàAdministração
(Regional)doGama,disseramqueviriame,atéagora,
nada.Vieramumavez,abriramumaestrada,mas,
comoéroça,ésóchoverqueomatocresce.”

»AAdministraçãoRegional doGama informouque
umaequipe técnica identificouanecessidadede
roçagemno local e que oórgão enviarápessoal
para execuçãodo serviçonospróximosdias.

RIACHO FUNDO 2

PROBLEMA COM INSS
AaposentadaFabíoladeSouzaDuarte,38anos,está

comdificuldadeparaconseguiroauxílio-doença.Ela
recebeobenefíciodesde2008,devidoauma
deficiênciavisualprovocadaporumquadrode
ceratoconeavançado.“Em2018,meuauxíliose
transformouemaposentadoriapor invalidez.Fiz
períciaem26deabrilde2018,e incluíram25%amais
noauxílio,porquetenhodireitoaumacompanhante
comigo,masesses25%nuncaforampagos.Em24de
fevereiro,estivenaagênciadoINSS(InstitutoNacional
doSeguroSocial)da512Sulemeinformaramquenão
houveacréscimodessaporcentagem.Abriramum
protocolo,disseramqueem15diasseriaresolvido,mas
ummêssepassouenadaaconteceu”, reclamaFabíola.

»O INSSafirmouque verificouno sistemae
identificouqueoprocessoda segurada está
concluído equeos 25% foramconcedidos.

Iniciativasocial

No mês em que celebra 61 anos de
fundação, o Iate Clube de Brasília
lança a campanha Iate Solidário, cujo
objetivo é arrecadar alimentos não
perecíveis e destiná-los ao Comitê de
Emergência Covid-19 do Governo do
Distrito Federal e às instituições
cadastradas durante o Encontro
Master do Iate (Emiate). Interessados
em ajudar podem fazer doações até 10
de maio, na Secretaria Social do
clube. Endereço: Setor de Clubes
Esportivos Norte (SCEN), Trecho 2.
Informações: 61 3329-8707.

Territóriocriativo

Com inscrições abertas até 28 de abril,
o projeto de capacitação voltado para
a criação de projetos culturais
mantém as portas abertas para novas
turmas de Empreendedorismo,
Inovação e Tecnologia, com Erika
Lisboa— nas segundas e quartas-
feiras de maio, das 19h30 às 21h40—
e de Elaboração de Projetos Culturais,
com Fernanda Soutto Mayor— nas
terças e quintas-feiras de maio, das
19h às 21h. Haverá, ainda, o curso
Prestação de Contas (LIC e FAC), com
Cláudio Chinaski — em 08, 15 e 22 de
maio, das 10h às 12h. Todos os
formulários de inscrição estão
disponíveis em
territoriocriativo.com.br, onde
também há informações sobre as
ementas das aulas.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

OMuseu Nacional da República, idealizado por Oscar Niemeyer, fica no coração de Brasília. Pelo ponto de

destaque e pelas características da obra, a estrutura é frequentemente usada como tela para projeções de

imagens, até como forma de protesto, assim como ocorre no prédio do Congresso Nacional.

Recentemente, o tema foi a campanha de imunização contra a covid-19 e incluiu um pedido de vacina já.

Projeções

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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DDaattaa eesstteellaarr::Marte e Júpiter em
trígono; Lua Vazia das 12h04 até
16h26, quando ingressa em
Câncer. A exaustão está
cobrando seu imposto a toda
nossa humanidade. Perguntam-
me como a Astrologia não previu
a pandemia? Em primeiro lugar,
e a despeito da demanda,
Astrologia não é um sistema de
adivinhação, mas de
coordenação das atividades
celestes e terrestres para
promover a melhor coreografia
de acontecimentos. Em segundo
lugar, e pelo exercício de
futurologia inerente a esse
trabalho, a Astrologia, ou pelo
menos alguns astrólogos,
conversamos sobre o fim do
mundo econômico como o
conhecemos desde a década de
1990. Impossível saber de que
forma isso aconteceria. Veio o
atentado às Torres Gêmeas, o
problema de 2008 e, agora, a
pandemia, tudo para deixar claro
que os sistemas de governos
estão em colapso, incapazes de
atender aos cidadãos.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Para que aconteça o que você
deseja, muitas manobras difíceis
precisarão ser postas emmarcha,
sem garantia de darem os
resultados pretendidos. Tenha isso
emmente quando começar a jogar
esse jogo complicado.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Os desejos são sempre legítimos,
são forças cósmicas sobre as quais
uma boa parte do destino humano
é construído. Por isso, se dispa de
todos os pudores e siga em frente,
porque o destino é seu,
somente seu.

LEÃO
22/07 a 22/08

Sem agora não pode haver futuro.
Por isso, mesmo que o futuro seja
mais desejável e atraente do que
tudo que você precisa fazer agora, é
fundamental que sua mente se
foque no que precisa ser
completado neste momento.

TOURO
21/04 a 20/05

Apesar de o cenário não ser
sequer parecido com o que você
desejava, mesmo assim, se você
seguir em frente com a cabeça
erguida, verá que as coisas se
acertam e que tudo é bom, apesar
de diferente. Em frente.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Continue em frente, justamente
porque você está nessa parte do
caminho em que todo o esforço
anterior parece ter sido
desperdiçado. Não foi! Continue
em frente, porque tudo irá se
acertando ao longo do tempo.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Quando a vida aperta, todas as
vulnerabilidades se apresentam ao
mesmo tempo, dando a impressão
de que você não dará conta do
recado. Porém, a vida continua, e
você não apenas dá conta do
recado, como muito mais ainda.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Vingança é uma palavra
assustadora, cheia de reprovações
morais. Porém, a alma é pagã e
quer dar o troco à altura de cada
constrangimento experimentado. O
dilema não é fazer ou não fazer,
mas como fazer, só isso.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

A questão não é simples, pois nada
se resolve entre chutar o balde e
manter a ordem. A questão é mais
complexa, porque o emaranhado de
vínculos sociais comporta muitos
paradoxos, e tudo precisa ser
considerado.

LIBRA
23/09 a 22/10

Aquilo que afeta as pessoas com
quem você se relaciona afeta você
também. Por isso, não será perda
de tempo você se aproximar delas e
fazer o possível para lhes brindar
com apoio e ajuda. Isso resolverá
muita coisa.

CÂNCER
21/06 a 21/07

As críticas voarão de um lado a
outro como flechas envenenadas,
mas nenhuma atingirá você
mortalmente, apenas ferindo e
desgastando. Este é ummomento
em que sua alma precisa seguir em
frente a despeito de tudo e todos.

PEIXES
20/02 a 20/03

Sustos a vida dará o tempo inteiro,
junto com tudo que entusiasma
também. É hora de aceitar que o
cenário do destino humano é
misturado e que a sabedoria resulta
de saber administrar esse angu da
melhor forma possível.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Há momentos, como agora, em
que, apesar de sua urgência interior
de expressão criativa, o cenário não
ajuda nem um pouco esse
processo, muito pelo contrário, até
atrapalha e impede. Vale
a pena esperar.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

nuvem, tanto vaga
errante, o azul de
cinema

em cabeças estanques

Carlos Barroso

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição

DI
RE
TA
S
DE

ON
TE
M

SU
DO

KU
DE

ON
TE
M

LANÇAMENTO

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» * FERNANDA GOUVEIA

A
cantora de serta-
nejo Paula Fernan-
des lançou, on-
tem, em todas as

plataformas digitais, o
single Promessinha. De-
pois de um ano sem lan-
çamentos, ela apresenta o
novo trabalho, que mistu-
ra o estilo de sertanejo ro-
mântico com o ritmo dan-
çante da bachata. O clipe
da canção estreia ama-
nhã, às 18h, no canal do
YouTube da artista.

Em coletiva de im-
prensa realizada na quin-
ta-feira, Paula Fernandes
explica que o processo
de criação da música foi
natural, assim como a
decisão de incluir o rit-
mo da bachata: “Por aca-
so, eu estava no estúdio
do Bruno Martini, e ele
me apresentou o Elias
Inácio, parceiro de com-
posição e ótimo músico,
e, em um papo, resolvemos que po-
díamos fazer alguma coisa juntos.
Como em todas as outras canções,
eu não escolho o ritmo, simples-
mente pinta, e pintou a bachata (um
híbrido do bolero nascido nos anos
1960 na República Dominicana).
Achei que ficou divertida”.

O tema da canção Promessinha é
sobre um final de relacionamento
em que a mulher não está mais dis-
posta a escutar as promessas não
cumpridas pelo parceiro. “As mulhe-
res estão muito mais decididas, em-
poderadas e independentes”, co-
menta Paula Fernandes, que afirma
ter vivido experiências de promes-
sas não cumpridas tanto na vida
pessoal quanto na profissional: “Du-
rante a vida de cantora, passei por
muitas situações de perda, de gente
que me roubou, que prometeu fazer
um projeto e a pessoa apenas pegou
o dinheiro. Várias pessoas com se-
gundas intenções também”.

Diversão

O clipe da nova canção, roteirizado
e dirigido por Bruno Levinson e Leo-
nardo Fiorito, mostra Paula Fernan-
des dirigindo, uma das paixões da
cantora, pelas estradas e morros de
terra da região de Secretário, Rio de

Janeiro. A cantora se suja e se diverte
até o momento em que sai da versão
dia a dia para uma superprodução, se
libertando da “promessinha”.

Segundo Paula, a figurinista Flá-
via Melo quis representar a persona-
lidade da artista nos figurinos usa-
dos no clipe. “A gente não queria
aquela história de briga de casal tra-
dicional, então, no momento em que
estou suja e cansada, representa que
eu não aguento mais as promessi-
nhas. Quando eu me limpo e mostra
eu me libertando, sem me preocupar
se estou estragando o cabelo ou a
maquiagem, representa a Paula que
eu sou no dia a dia. O clipe retrata
uma versão minha mais simples e
uma com mais glamour. Então, isso
se encaixou bastante no figurino
também”, explica a cantora.

Paula Fernandes revela que os fãs
podem esperar mais singles e clipes
para este ano, além de projetos com
parcerias importantes. A cantora está
disposta a experimentar novos estilos
sem deixar a originalidade de lado:
“Eu quero o ar novo de algo diferente
do que já fiz, eu posso me permitir. Eu
tenho um caminho tão longo pela
frente, por que não experimentar?”.

*Estagiária sob a supervisão de José
Carlos Vieira

Clipe dePaula Fernandes será lançado
amanhãnoYouTube

PaulaFernandes
demúsicanova

Bruno Fioravanti/Divulgação
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» FERNANDA GOUVEIA*

O
Dia Nacional do Livro Infantil, come-
morado amanhã, celebra esse gênero
da literatura e todos os aspectos que
envolvem a criação de um livro para

as crianças, e também homenageia o escritor
Monteiro Lobato, o pai da literatura infantil
brasileira, nascido em 18 de abril de 1882.
Contar histórias, dialogar com as crian-

ças, apreciar a arte ilustrativa e explorar a
imaginação estão entre as paixões dos auto-
res de livros infantis. Em Brasília, são diver-
sos os profissionais que trabalham com es-
se tipo de escrita, cada um com a sua parti-
cularidade, mas todos com o mesmo objeti-
vo: incentivar a literatura infantil como
uma forma de lazer e aprendizagem.
A pandemia da covid-19 mudou drastica-

mente a rotina das crianças,
com a necessidade das aulas
on-line e a impossibilidade
de sair de casa para praticar
atividades e brincadeiras com
outras pessoas. Assim, o livro
físico entra como um impor-
tantealiado, tantoparaascrian-
ças quanto para os pais, e pro-
porciona ummomento de quali-
dade criativa/pedagógica nesse
contexto difícil. O Correio entre-
vistou autores de livros infantis da
capital para compartilhar senti-
mentos e ideias em torno de uma
literatura tão fundamental.

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

LUCÍLIAGARCEZ
A autora é doutora em linguística aplicada ao ensino de
línguaseprofessoraaposentadado InstitutodeLetrasda
Universidade de Brasília (UnB). Entre as obras infanto-
juvenis, Lucília possui 18 títulos, nos quais procura des-
pertar valores humanos e o gosto pela língua portugue-
sa. “Geralmente os livros infantis devem agradar tam-
bémaos adultos, pois procuram se constituir como arte
literária propriamente dita. Antes de ter qualquer objeti-
vo edificante, educativo ou estar a serviço de uma causa
muito evidente, os livros devemproporcionar oprazer da
leitura em si, encantar e emocionar”, explica Lucília. Ela
destaca também que “os livros ilustrados podem sig-
nificar o primeiro contato da criança com as artes
plásticas. Nossos ilustradores são excelentes e estão
entre osmelhores domundo”. Sobre a importância do
Dia Nacional do Livro Infantil, a autora percebe a pre-
sença do assunto em diversos tipos de veículos. “As-
sim a literatura infantil não passa despercebida e en-
tra na pauta de discussões do momento, o que pode
repercutir na sua valorização e difusão para umpúbli-
co mais amplo. Esse movimento pode estimular os
pais a buscarem livros mais interessantes para os fi-
lhos, garantir o acesso a eles e planejar horários de
leitura compartilhada”. Lucília Garcez faz parte do
Instituto Casa de Autores, uma confraria de artistas
com amissão de tornar o Brasil um país de leitores.
Site do instituto: https://casadeautores.com.br/#au-
tores-da-casa

ALESSANDRAROSCOE
Com 47 livros publicados, Alessandra pro-
cura ser verdadeira nas histórias que cria.
Para a autora, omais interessante é que o li-
vro abra um diálogo. “Não tenho assunto
proibido, tenho livro que trata de morte, de
temas considerados desconfortáveis para os
adultos”, explica Alessandra. A escritora tam-
bém cita a importância do Dia Nacional do Li-
vro Infantil. “Emumpaís que não é leitor, é fun-
damental falarmos de livros o tempo todo.
Acho muito importante ressaltar que o lugar da
leitura é o lugar do prazer” e completa ao dizer
que “a leitura literária é um direito de todo cida-
dão e muitos não têm esse direito. Uma data co-
mo essa vem como um grito para que essa reali-
dade seja mudada”. Alessandra Roscoe possui o
projeto Uniduniler, que realiza diversas atividades
envolvendo a leitura para pais e crianças de várias
idades, além de promover o Festival Itinerante de
Leitura, que está na 7ª edição.
SSiittee ddoo pprroojjeettoo::www.uniduniler.com.br

ANANEILATORQUATO
A brasiliense Ana Neila é professora de educação básica e é
também apaixonada pela educação infantil. Com oito livros
publicados, ela defende a ideia do protagonismo infantil nas
suas obras. No primeiro livro, Minha cidade, a autora convidou
a filha de 7 anos para ilustrar a obra e procurou criar histórias
que estimulem conversas após a leitura. Além disso, Ana Neila
ressalta a importância do livro impresso. “Quando falamos de li-
teratura infantil, o livro impresso tem a sua importância pela ma-
terialidade. Para a formação do leitor quando criança, é importan-
te o ato de passar as páginas, então é essencial que o livro impres-
so sobreviva a toda essa crise”. Ana Neila Torquato também enco-
raja os pais a lerem mais com as crianças: “Afinal, as crianças que
não têm acesso não vão poder fazer a leitura sozinhas”.
SSiittee ooffiicciiaall ddaa aauuttoorraa:: https://ananeilatorquato.com.br/

BITOTELES
Escritor, jornalista, especialista em fotografia e comunicação di-
gital, Bito Teles escreveu o primeiro livro ainda criança, mas fez
a sua primeira publicação em 2018, com a obra O menino que
aprendeu (e ensinou) a olhar. Bito costuma abordar a memória
em seus livros, as chamadas histórias memorialistas, que res-
gatam um sentimento de nostalgia no leitor. “Elas resgatam o
sentimento das relações com os avós, com os objetos, então,
as minhas histórias estão sempre convidando o leitor a olhar
para o livro com esse encantamento da nostalgia e da sau-
dade e a perceber esses detalhes à sua volta”, explica. Além
disso, o autor ressalta a importância do livro para as crian-
ças como um primeiro contato com as artes e como uma
criação de vínculo entre a família. Segundo ele, principal-
mente no momento da pandemia, o livro funciona como
ummeio para viajar e abrir os horizontes.
SSiittee ooffiicciiaall ddoo aauuttoorr:: https://bitoteles.com/

TINOFREITAS
O autor cearense, morador de Brasília, além de
ser escritor, é músico e jornalista. Seus livros já
estiveram entre os finalistas do Prêmio Jabuti
de Literatura Infantil (2011, 2013 e 2014) e ga-
nharam o Selo Altamente Recomendável para
Crianças pela Fundação Nacional do Livro In-
fantil e Juvenil (FNLIJ). Para Tino, é mais im-
portante trazer arte em suas obras do que di-
datismo. “Busco sempre colocar uma pitada
de arte nos livros que escrevo. Isso vem em
primeiro lugar. Mas quando se produz algo
para criança, não podemos negar que haja
um viés pedagógico, no sentido de ensinar
algo, pois a criança está aprendendo com
tudo o que seus sentidos captam no ar”,
explica o escritor. Tino Freitas possui a
biblioteca Roedores de Livros, sediada
na Torre A do Shopping Popular da Cei-
lândia, que neste ano completa 15
anos de atuação como projeto. Atual-
mente, por conta da pandemia, a bi-
blioteca está fechada. Além disso, o
livro mais recente de Tino Freitas,
Tapete vermelho, escrito com Ana
Paula Bernardes e ilustrado por
Sandra Jávera, conta um pouco da
história do projeto Roedores de Li-
vros, a partir de uma linha do
tempo sobre a cor vermelha,
destacando o trabalho dos me-
diadores de leituras.
SSiittee ooffiicciiaall ddoo aauuttoorr:: https://
www.tinofreitas.com.br/

Paulo Araujo/Divulgação

Charles Ferreira/Divulgação

Adriana Franzin/Divulgação

Rafa Zart/Divulgação
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Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
APART HOTEL
ALTO LUXO

CULIMAN - VENDO
Apart Hotel, alto luxo,
com garagem, mobilia-
do, local nobre, 30m2.
Apenas R$245mil. De
graça! 98178-8000 C/
950.

E V N D A

GODENTULIP , Desocu-
pado, Vista Livre, 51
Mts Privativos, Lazer
Completo- 99619-2488/
Cj-1700

E V N D A

GODENTULIP , Desocu-
pado, Vista Livre, 51
Mts Privativos, Lazer
Completo- 99619-2488/
Cj-1700

1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDO APART HOTEL

MOBILIADO
MERCURE VENDO
apart hotel Lindo! Nas-
cente, mobiliado, pron-
toparamorar,30m2.Do-
cumentação em or-
dem. No melhor local
de Brasília , em frente
ao Brasília Shopping.
Preço quitado R$
225.000,00 á vista F:
98178-8000 C/950.

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

E V N D A

AV. DAS FIGUEIRAS,
HENRIQUE BAETA, sa-
la com varanda gou-
mert, armários, 01 va-
gas, Lazer Completo,
44,30 mts - 98313-1395/
CJ-1700

3 QUARTOS

E V N D A

CSB 03 - Ed. Varandas,
2 qts, desocupado, can-
to, nascente, vista livre,
66,70 mts, 01 vaga -
98313-1395/CJ-1700

COMPRO CARTEIRA
de aluguel. Apollo imo-
veis 98138-0661

1.2 ÁGUAS CLARAS

E V N D A

QD 209 - ARTLIFE
GRAUNA, salão amplo,
03suítes, lavabo,comple-
to de armários, nascen-
te, 128mts, 01 vaga de
garagem, Lazer Comple-
to - 98313-1395/CJ-
1700

E V N D A

SCLN 208 - Loja com
WC-desocupada,emóti-
ma localização, 14,02 a
23,32 mts privativos -
98238-0962/CJ- 1700

E V N D A

SHCES 1113 - vazado,
vista livre, reformado,
59 mts, completo de ar-
mários - 99619-2488/CJ-
1700

1.2 ÁGUAS CLARAS

COMPRO CARTEIRA
de aluguel. Apollo imo-
veis 98138-0661

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

LINDA COBERTURA
QD 204 Resid IV,
370m2, 4qts 4suite 4vgs
de garagem, reformado
98457-5247 c16703

E V N D A

QD206 ,RealClassicRe-
sort, Cobertura, 224 Mts
Priv,04qts/2suítes,02Va-
gas, Lazer Completo -
98570-3210/Cj-1700

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

QUITINETES

210 Sala/ kit de subs ex-
celente 31m des coz wc
c/ chuveiro c9422
99924-9595

210 Sala/ kit de subs ex-
celente 31m des coz wc
c/ chuveiro c9422
99924-9595

1.2 ASA NORTE

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

214 SQN ste DCE dis-
penso corret 999787004

E V N D A

214 SQN - canto vista li-
vre, suíte, completo de
armário,79,48 m2, 01 va-
ga de garagem - 98238-
0962/CJ-1700

708 Otima localização
2wc 1º andar 56m
c9422 99924-9595

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

1.2 ASA NORTE

E V N D A

CLN 410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

1.2 ASA NORTE

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 99619-2488/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

109 SQN - EVOLUTI-
ON, desocupado, vaza-
do, nascente, 02 vagas
soltas, cobertura coleti-
va - 98238-0962/CJ-
1700

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111
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1.2 ASA NORTE

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

115, SQN - FRANCIS-
COBRENNAND,desocu-
pado, canto, novo, vaza-
do, 240m2 priv, 3 vagas
soltas - 98238-0962 /
CJ-1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

E V N D A

303AnnaChristina,Vaza-
do,04 Suítes, Armários,
03 Vagas , 225m2

Privativos-98238-0962/
Cj-1700

E V N D A

303 SQN - Ed: GERAL-
DO VASCONCELOS,
canto, vazado, 03 suí-
tes, vista livre, armários,
02 vagas, 200m2 priv -
99619-2488/CJ-1700

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908

ASA SUL

1 QUARTO

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 4 8 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

1.2 ASA SUL

3 QUARTOS

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

4 OU MAIS QUARTOS

MARAVILHOSO!!!
SQS 104 4 quartos
sendo 2 suítes 236m2.
Reforma de alto pa-
drão. Linda. De canto
98585-9000 c13429

GUARÁ

1 QUARTO

E V N D A

QE 01 - Nascente,36,00
Mts Privativos, Vaga De
Garagem Rotat iva-
98313-1395/Cj-1700

LAGO NORTE

1 QUARTO

E V N D A

CA 05 - UPER LIFE STL-
LE - use seu FGTS, de-
socupado, mobiliado, 27
mts, 01 vaga de gara-
gem - 98238-0962/CJ-
1700

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamemte -
Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
Financiamento-Consulte-
Nos, Cj-1700 - 98238-
0962/99619-2488

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 98238-0962/Cj-
1700

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908

SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908

1.2 SUDOESTE

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! 4qtos
3 (suítes) reformadissi-
mo. Ac troca de outros
imóveis, Sudoete/Lago
Sul. Oportunidade Tr:
98324-8064 c6271

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VICENTE PIRES

1 QUARTO

R 04A Chác 191/1B Tra-
vessa 3 Ed Caribe apto
1qto sala/coz conj R$
80mil Ac carro 99189-
8071 99919-6400

1.3 CASAS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QS 07 Cond. fechado
aguas claras, reformadís-
sima, 05 qts, 02 suítes
e 02 semi-suítes, c/ la-
zer 440mts construídos -
98570-3210/CJ-1700

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
706 SUL Maravilhosa
casa HP 5, 4qtos sala
ampla, jardim, gara-
gem, cozinha, dce, es-
critório, desocupada.
R$ 1 .690 .000 ,00
98585-9000 c13429

1.3 CRUZEIRO

CRUZEIRO

3 QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
SHCES 1111 3 quar-
tos, dois banheiros, pri-
meiro andar. Aceita fi-
nanciamento/FGTS
R$470mil 98585-9000
c13429

GUARÁ

3 QUARTOS

E V N D A

QI 22 Desocupada, óti-
ma localização, próximo
a estação do metrô, lote
90 metros - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QE 34 DESOCUPADA,
05 quartos, sendo 02 suí-
tes, 550 mts de constru-
ção - 98313-1395/CJ-
1700

E V N D A

QE 04 - 04 quartos, sen-
do 02 suítes, 550 mts
de construção, com ELE-
VADOR - 98313-1395/
CJ-1700

JARDIM BOTÂNICO

4 OU MAIS QUARTOS

COND JARDIM DO LA-
GODesocupadaexcelen-
te condomínio 2stes e 2
semi 524m c9422
99924-9595

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA Gratuitamente,
Vende ComRapidez, Cli-
entesCadastrados,Apro-
vamos Financiamento,
Consulte-Nos, Cj-1700.
99619-2488 / 98238-
0962

QI 09 casa diferenciada,
vigas de aroeira e vi-
dros temperados. Tra-
ços de Zanine. Para resi-
dênc ia / esc r i to r io /
embaixada. Maravilho-
sa! (61) 98539-3651

QI 09 casa diferenciada,
vigas de aroeira e vi-
dros temperados. Tra-
ços de Zanine. Para resi-
dênc ia / esc r i to r io /
embaixada. Maravilho-
sa! (61) 98539-3651

1.3 LAGO SUL

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

LUZIÂNIA

3 QUARTOS

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
QD 04 Linda casa 4qts
4 suites, 4 vagas de gara-
gem, lazer completo
98457-5247 c16703

LINDA CASA
QD 11 Cs 4 quartos, 4
suites, 4 vagas de gar lo-
te 2.500m2 + área ver-
de. Aceito imóvel (-) va-
lor 98457-5247 c16703

E V N D A

QUADRA 17 , conjunto
03 - Solar das Flores, 5
suítes, 712 m2, de cons-
trução,lazercompleto,ter-
reno de 3.333 m2 -
99619-2488/CJ-1700

TAGUATINGA

3 QUARTOS

E V N D A

QNA 38, casa ampla,
03 quartos, 02 suítes, lo-
te 300mts e 400 mts de
construção, armários -
98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QNC 11,OTIMO para cli-
nicaselaboratórios,próxi-
mo ao hospital Anchie-
ta, lote 300mts - 98313-
1395/CJ-1700

1.3 TAGUATINGA

E V N D A

QSA 18 - 02 casas no
mesmo lote, 03 quartos
02 suítes - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

E V N D A

SETOR DE MANSÕES
de Taguatinga,conjunto
13, 4 suítes com varan-
das, reformada, lote de
900 mts,construído 350
mts-98313-1395/CJ-
1700

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , Predio Co-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

SALAS

ÁGUAS CLARAS

E V N D A

QS 01 - CONNECT TO-
WER - reformada, dividi-
da, 37,50 mts, 01 vaga
de garagem - 98313-
1395/CJ-1700

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 406 Desocupada,
Canto, 206,91 Mts Priv.,
ótima Localização -
98238-0962/Cj-1700

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

1.4 ASA SUL

E V N D A

SHLS 716 - Centro Clini-
coOsvaldoCruz,Vista Li-
vre, Desocupada, 45,53
Mts Priv. Dividida, -
98238-0962/Cj-1700

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5
LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

VENDO LOTE 300m2

R$120mil Arniqueiras.
Ac.carro 62 99497-0766

CEILÂNDIA

QNO 13 lt 160m2 va-
zio, ót localiz Vd/ trc
por cs Goiânia 98544-
1371 / 98562-0800

GAMA

E V N D A

QUADRA 01, ótimo lo-
te, em excelente localiza-
ção, medindo 312 mts -
98570-3210/CJ-1700

LAGO SUL

QL 10 Lote esquina
1.320m2 + 2.000m2 área
verde.R$4.500.000,00.
Único 992946408 c6271

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

PARK WAY

A MELHOR FRAÇÃO
QD 05 Fração c/
5.000m2 de área + área
verde, escrit registrada
98457-5247 c16703

1.5 RIACHO FUNDO

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL / Logística Área
com 60.000 m2, 90% pla-
na, 300 m de frente pra
pistaR$1.200.000,00.Pa-
gamento à vista! 99381-
7130 creci11588

TAGUATINGA

E V N D A

SIGTaguatinga,escritura-
do e registrado, ótimo pa-
ra investimentos ou se-
de própria, 300 mts de
construção-98313-1395/
CJ-1700

1.6
SÍTIOS, CHÁCARAS

E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

PARK WAY vdo cháca-
ra 2,7ha legalizada no
Núcleo Rural Córrego
daOnçaatrásdoCateti-
nho em frente ao Resi-
dencial Marinha R$800
mil. Tr: 99972-0686

LUCRO CERTO
COMPRE TERRA urba-
na escriturada no gran-
de DF. Negativa ônus
na mão Tr: 9-9983-9662

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$95.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836
DUERÉ-TO Fazenda
505ha, c/ benfs. 820m2

a.c., Faz. Rio Preto. Inici-
a l R$ 1 .315 .506 ,
0 0 ( p a r c e l á v e l )
dmleiloesjudiciais.com.
br 0800-707-9272

PARAÍSODOTOCAN-
TINS-TO Fazenda,
1.878 ha, Lot. São Jor-
g e . I n i c i a l R $
1 3 . 8 0 6 . 7 3 1 , 0 0
( p a r c e l á v e l )
dmleiloesjudiciais.com.
br 0800-707-9272

1.7
SERVIÇOS E CRÉDITO

IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.
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1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

3 QUARTOS

ALUGA APARTAMENTO
202 SQN puro luxo Alto
Padrão 3 qtos Dce gar lo-
calizaçã o privilegiada.
Particular 99123-9043

ASA SUL

1 QUARTO

103 SUL Mobiliado com-
pleto.Particular,SóWhat-
sApp. 9 8116-1896.
409 SQS Bl.B 2º andar
1qto sl coz banh TR:
99981-3118 c/1994

2 QUARTOS

103 SUL Mobiliado com-
pleto.Particular,SóWhat-
sApp. 9 8116-1896.

3 QUARTOS

303 SUL Mobiliado com-
pleto.Particular,SóWhat-
sApp. 9 8116-1896.

LAGO NORTE

1 QUARTO

CA 09 Vendo ou alugo
sala, qto, 57m2, Fino aca-
bamento, Decorado, Ga-
ragem, Lazer completo.
Tr: (27) 99901-7047/
(27)99901-5010
CA 09 Vendo ou alugo
sala, qto, 57m2, Fino aca-
bamento, Decorado, Ga-
ragem, Lazer completo.
Tr: (27) 99901-7047/
(27)99901-5010

TAGUATINGA

2 QUARTOS

C 07 Ed Barramares
Tag. Centro 2 qtos elev
gar 99981-3118 c/1994

2.3 JARDIM BOTÂNICO

2.3 CASAS

JARDIM BOTÂNICO

4 OU MAIS QUARTOS

CONDQUINTAS Interla-
gos, 01 ste, churras,
pisc, 1700m2, R$ 2.900.
992157053/996375792

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

SAAN/SIA/SIG/SOF

SIA TR 04 alugo loja
com subsolo 227m2

3345-0195 escritoriode
apoio@terra.com.br

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

CHEVROLET

VENDO CRUZE
CRUZE/18 LT, aut. vi-
nho 21.000km rodados
excelente estado R$
75.000, Tel.99211-1529

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

3.6 CONSÓRCIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ
ESPAÇO REVITALLE
oferece a vocêuma boa
massagem!!Semprepre-
ocupada com o seu
bem estar. Agende seu
horário tire aquele tem-
po p/ vc! Promoção paco-
te, tenho depilação mas-
culina, reflexologia pés.
Atendimento seg. á sab
das 8:00 ás 20:00. Em
frente a W3 Norte. Tra-
tar: Eduarda 99297-
7842 WhatsApp

OUTRAS
ESPECIALIDADES

P S I C O T E R A P I A /
TERAPIA gratuita on li-
ne (61) 9968-8242

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500

ÚNICO INSTITUTI de
Educação encerrará su-
as ativ em 16/07/21

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

ASSINATURA DE TV
mais de 400 canais,
40000 Conteúdos para
Tv Box R$35 www.
canaisiptv.net (61)99592-
4616
ASSINATURA DE TV
mais de 400 canais,
40000 Conteúdos para
Tv Box R$35 www.
canaisiptv.net (61)99592-
4616
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTES Ca-
sa Amarela Brasilia-DF
(61) 99905-3050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301
SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária
5.2 Comunicados,

Mensagens e Editais
5.3 Infomática
5.4 Oportunidades
5.5 Pontos Comerciais
5.6 Telecomunicações
5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

TEMOSREPRODUTO-
RES e matrizes Dor-
per, Santa Inês e
seus cruzamentos,
das melhores linha-
gens para seu plantel.
Estamos também ofer-
tandomatrizeseRepro-
dutora da raça Puro
Sangue Árabe, com li-
nhagens aptidão endu-
ro, trabalho e Houter.
Animais muito dóceis,
inteligentes e resisten-
tes. E temos para seu
churrasco de final de
semana, cordeiros pa-
ra abate. Não perca es-
saoportunidade.Conta-
to: Sarah Rocha 61
99208-9908

VENDE-SE
4 VACAS GIROLAN-
DAS,novas,dealta lacta-
ção, mojando, em Brasí-
lia Tratar: 99981-2008

SERVIÇOS E PRODUTOS

RODA D ÁGUA e Cata-
vento tudo que você pre-
cisa para bombear água
62-994827308

RODA D ÁGUA e Cata-
vento tudo que você pre-
cisa para bombear água
62-994827308

5.1 SERVIÇOS E
PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

RELÓGIO ROLEX
PERDIDO

NOCENTROCOMERCI-
AL do Lago Sul, Gilber-
to Salomão, sábado
dia 10 de abril, em tor-
no de 14h. Grande re-
compensa quemdevol-
ver ao dono. Contato:
99989-1664

CONVOCAÇÕES

LUCIANO FERNAN-
DES Vieira compareça
e empresa Restaurante
O Peixão

MÍSTICOS

ABABALORIXÁ VITÓ-
RIA codó do MA, não
se desesp, cada perg.
uma respost. Qual for
seu tipo de probl. em 3
dias vc tem result. Trab.
p/todos os fins. E ñ me
confundac/outras.AÚni-
ca vidente no DF
c/200.000 trab garant e
confir Consulta e amarra-
ção Tel: 3355-2973/
98237-2661 Zap

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.3 SUPORTE TÉCNICO

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática (61)
99952-3892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONSÓRCIOBANCOR-
BRÁS não contemplado
a venda. Tratar (61)
99912-7114.
EMPRÉSTIMONOCAR-
TÕO de crédito tratar
(61) 98110-4953
EMPRÉSTIMONOCAR-
TÃO DE CRÉDITO
SEM PRECISAR SAIR
DE CASA parcele em
até 18x Contato: 61-
981104953
EMPRÉSTIMONOCAR-
TÃO DE CRÉDITO, par-
cele em até 18x SEM
PRECISARSAIRDECA-
SA . Contato : 61-9
8110-4953

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
Sem consulta SPC / Se-
rasa,descontadoemcon-
ta corrente. Fones:
4101-6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

leiloesjudiciaisgo.com.br | 0800-707-9272

152HA EM
SANTA HELENA DE GOIÁS/GO
DESTINADOS À LOTEAMENTO
Faz. Itajubá, confrontando com o Córrego dos Coqueiros.

Inicial R$ 16.000.000,00
POSSIBILIDADE DE PARCELAMENTO

O Dr. Manco Antônio do Amaral, Juiz de Direito da Quinta Vara de
Família de Brasília, na forma da lei, etc, FAZ SABER, a todos quantos
o presente edital virem ou dele tomarem ciência, que por este meio
leva a conhecimento público a deINTERDIÇÃO TOTAL DEFINITIVA
MARIA TAVARES SOBRAL, CPF nº 002.374.691-20, posto ser
plenamente incapaz, portadora de enfermidade catalogada no CID
10-G30, sendo nomeados como curadores de ,forma compartilhada
FERNANDO TAVARES SOBRAL, CPF n 351.509.391-53,
ADRIANA TAVARES SOBRAL DE VITO, CPF nº 386.323.901-63 e
VIVIANE TAVARES SOBRAL, CPF nº 227.360.341-04

,
, conforme

sentença prolatada nos autos da Ação de INTERDIÇÃO (58),
processo nº 0750740-37.2019.8.07.0016, transitada em julgado em
21/10/2020. E, para que chegue ao conhecimento dos interessados e
no futuro não possamalegar ignorância, expediu-se o presente edital,
que será publicado três vezes no Diário de Justiça Eletrônico (DJ-e),
nos termos do art. 755/CPC.O presente Edital será afixado no local de
costume e publicado na forma da lei, ficando, assim cientificado o
público do acima exposto. Este Juízo funciona no SMAS - Setor de
Múltiplas Atividades Sul, Trecho 3, Fórum Des. José Júlio Leal
Fagundes, Bloco 5, 2° Andar, Brasília-DF, CEP:70.610-906, das 12h
às 19h. Brasília, 9 de novembro de 2020.Eu, Lina Cardim Dias,
Diretora de Secretaria, assino eletronicamente por deterninação do
MM.Juiz deDireito.

Fórum Leal Fagundes - Setor de Múltiplas Atividades Sul, bloco 5,
2° andar, Telefone:31031984, CEP:70610906,Brasflia-DF.

QUINTA VARA DE FAMíLIA DE BRASíLIA

EDITAL PARA CONHECIMENTO DE TERCEIROS

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO DISTRITO FEDERAL E DOS TERRITÓRIOS

5.4 FRANQUIAS E
SOCIEDADES

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

CONSULTÓRIO ODON-
TOLÓGICOemfunciona-
mento a venda (61)
99206-8549
LOJA DE MATERIAL
elétrico vende-se (61)
98317-5870
RESTAURANTEÁVEN-
DAMude de vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218
RESTAURANTEÁVEN-
DAMude de vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218
RESTAURANTEÁVEN-
DAMude de vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153
MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitaria localiza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

OUTROS ESTADOS

URUAÇU-GO Instala-
ções p/ Hospital
3 . 4 9 4 m 2 a . c .
7.604m a.t., Cen-
tro, Setor NW. (massa
falida). Proposta míni-
ma R$ 1.840.963,00
( p a r c e l á v e l ) .
leiloesjudiciaisgo.com.
br 0800-707-9272

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

CRIS TRAVESTI Ativa
e Passiva, completona,
muito linda, s/ fresc. 61
99969-6920 Asa Norte

5.7 ACOMPANHANTE

SEM DECEPÇÃO
ALAN 100% ativo 21ª
moreno sarado dota-
do . 61995041380 zap

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99969-6920

MASSAGEM RELAX

BETE TOQUES PENIANOS
COROAGULOSAbjgre-
go c/aces 61 33499203

PRISCILA FEITA A PINCEL
NAMORADA LINDA
21ª capa revista totalm
d+ 406N 6199645-7413

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ATENDENTE/MASSAGISTA
COM OU SEM experiên-
cia. Com ótimos ganhos
de até R$1.500 sema-
nal. Início imediato!!!
6198436-5571 zap.

6.1 NIVEL BÁSICO

CASEIROTODOSServi-
ços c/ referência, sítio
DF. 909099221-3898

DOMÉSTICA,CONTRA-
TA-SE enviar CV para:
empregos158@gmail.
com
DOMESTICA CONTRA-
TO p/ todo o serviço, tra-
balhar no Guará, segun-
da a sábado p/ 02 adul-
tos, c/referência. Enviar
m e n s a g em p a r a
9.9857-6255 Whatsapp

DOMÉSTICA PARA
DORMIR , cozinhar e to-
do serviço, c/ experiên-
cia e referência. Tratar
hor. comercial: 98439-
3 9 2 4 z a p o u
adrianamendes@mota.
adv.br

EMPREGADA DOMÉS-
TICA para Sobradinho
DF, seg à sex, R$
1.200,00 + VT. Currícu-
lo c/ referência p/ Whats
App: 61 98518-6900

FRENTISTACOMEXPE-
RIÊNCIA Cv: emprego.
curriculos 2@gmail.com

IMPERMEABILIZADOR
CONTRATA-SE com ex-
periencia em aplicação
de manta asfáltica. Tra-
tar (61)99569-6568

PRECISA-SE DE
MOTOCICLISTA COM
motoebaúcomexperiên-
cia. Contratação imedia-
ta. Oferecemos salário
+ ajuda de custo + ali-
mentação. Enviar CV pa-
ra: contratacaoweb@
aav courier.com
PANFLETEIROS E CO-
LADOR de cartaz. Tr.
98237-2661 Whatsapp
PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra ta r : ( 61 )
992737000

VALOR AMBIENTAL
CONTRATA

PESSOASCOMDEFICI-
ÊNCIA PCD. Entregar
currículo e laudo médi-
co atualizado, na L4 Sul
- Avenida das Nações
(ao lado da Faculdade
Unieuro).

EMPREGADA DOMÉS-
TICA para Sobradinho
DF, seg à sex, R$
1.200,00 + VT. Currícu-
lo c/ referência p/ Whats
App: 61 98518-6900

6.1 NIVEL BÁSICO

PIZZAIOLLO PADEIRO
e Auxiliares Contrata-se
c/exp. em produção de
massa, p/ trabalhar na
Ceilândiahoráriocomerci-
al. 61 98110-4436

TÉCNICO EM LASER
comexperiênciarhabilita-
ção , de segunda a sex-
ta horário comercial. Tra-
tar: (61) 98125-1509

TÉCNICO CONTRATA-
SE para ar condiciona-
doerefrigeração,comex-
pe e CNH (61)98321-
3456

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561

PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTECOMERCI-
A L v e n d e d o r ( a )
contrata-se, tratar: (61)
99648-4854

ASSISTENTE DE FAR-
MÁCIA e demais vagas
c o n t r a t a - s e P cD
rh@cettro.com.br

AUXILIAR DE COZI-
NHA/CHAPEIROcontra-
ta-se para trabalhar em
padaria na Samambaia
Sul. Tratar (61) 98157-
1717

AUXILIAR CONTÁBIL
contrata-secomexperiên-
cia comprovada para tra-
balhar em escola de con-
tabilidade. salário R$
1.890,00+VT,CV:seleca-
ocurriculostaff@gmail.
com

AUXILIAR DE AÇOU-
GUE repositor contrata-
se com experiência. Tra-
tar (61) 98240-3376 .

CABELEIREIRO (A)
QUEFAÇA corteMascu-
lino e Feminino e uma
Manicure para trabalhar
Setor Hoteleiro Turismo
Norte. 99981-6703

FARMÁCIAS
VAGAS PARA

CAIXA E ATENDENTE
de Farmácia com experi-
ência, p/ trabalhar em
Santa Maria Enviar CV:
r h d f . r e c r u t a 2 0 2 0
@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

CORRETOR DE IMÓ-
VEIS contrata-se sem
experiência., Tratar:
(61) 98145-9129

DESIGNER PROJETIS-
TA ou Arquiteto contra-
ta-se para loja de mó-
veis, tratar: (61) 98174-
0121

DOMÉSTICACOZINHEI-
RA com exp, que possa
dormir, tratar com Mari-
sa (61) 99967-1737

ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

JARDINEIROCONTRA-
TA-SE com experiência
em jardim e piscina (61)
99304-1002

MARCENEIRO
COM EXPERIÊNCIA
CV pa r a : i n d i .
contrata5@gmail.com

PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscal epessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689

RENDA EXTRA traba-
lhe em casa Home Offi-
ce www.bb5.com.br/a/
trabalho (61) 99592-
4616

SECRETÁRIACONTRA-
TA-SE com experiência
para clínica odontológi-
ca (61) 98176-6086

VAGA PARA
SEGURANÇA COM EX-
PERIÊNCIA para traba-
lhar na região de Águas
C l a r a s . S a l á r i o
R$1.500,00 dias e horári-
os à combinar. Interessa-
dosencaminharocurricu-
lo para e-mail: selecao
centroc l in ico2019@
gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

SERRALHEIRO
COM EXPERIÊNCIA
em alumínio. CV para:
indi.contrata5@gmail.
com

TÉCNICO EM ELETRÔ-
NICA Contrata-se com
experiênciaemmanuten-
çãodenobreakEstabiliza-
dor áudio e vídeo trata
pelo WhatsApp (61)
99989-7472 ou (61)
99989-7472

TÉCNICO (A) DE T.I
R$ 1.400,00 + VT CV:
rh.rmctec@gmail.com

VENDEDOR DE CAR-
RO zero km contrata-se
com experiência. Tratar:
( 61) 99554-0650

VENDEDOR DE CON-
SIGNADO Comtrata-se
com experiência em ven-
dasou telemarketing.Co-
missão+ajuda de custo.
Env i a r CV pa ra :
selecao2020@gmail.
com. Tratar: (61) 99808-
7238

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 ( 63 ) -
999814456

NÍVEL SUPERIOR

COORDENADORPEDA-
GÓGICO contrata-se pa-
ra escola de idiomas
(61) 99684-2294

6.1 NIVEL SUPERIOR

DENTISTA ORTODEN-
TISTA . P/ Samambaia.
CV: dentistasamambaia
@gmail.com

ESTAGIÁRIO DE MA-
RKETINGcontrata-sepa-
ra o Colégio Arven-
se(61) 99852-2030

ESTAGIARIO(A)ADMI-
NISTRAÇÃO para as
funções administrati-
vas das 08:00 as
12:00 Enviar CV para:
saudeocupacionaldf
@hotmail.com

EMPRESA EM
TAGUATINGA
CONTRATA

MONTADOR / SERRA-
LHEIRO / Ajudante de
serralheiro / Eletricista /
Aux de Almoxarife/ Pin-
tor/Ajudante de pintura
com experiência. Enviar
currículo para o e-mail:
curriculo@mehta.com.br

PROFESSOR DE AR-
TES Cênicascontrata-se
para o colégio Arvense
(61) 99852-2030

PROFESSOR(A) PRO-
CESSO seletivo para o
colégio Militar Tiraden-
tes, PMDF, www.
bebusiness.com.br

PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executaro serviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

PSICÓLOGO(A) CRE-
DECIADO(A) Policia
Federal para aplica-
ção e correção de tes-
tes, salario e horário á
combinar. Enviar CV:
saudeocupacionaldf@
hotmail.com

SECRETÁRIO (A) CON-
TRATA-SE para clínica
odontológica com experi-
ência em convênios. Tra-
tar (61) 99303-5919.

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

6.1 NIVEL SUPERIOR

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

PROCURO POR EM-
PREGOdeBabá,domés-
tica, aux. de limpeza dur-
mo seg. à sex Tenho re-
fer. e exp. 98441-8283

DIARISTA, PASSADEI-
RA ofereço meus servi-
ços c/ refer 992752826

FAXINEIRA / PASSA-
DEIRA ofereço meus
serviços, vou de car-
ro. Tr.: 99617-7935

MOTORISTA E CASEI-
RO Ofereço meu servi-
ços, refer/ experiência
3625-3212/ 99679-4545

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

SERVENTE DE LIMPE-
ZA cuidadora de idosos,
diaristaProcura-seempre-
go 61-998185408

NÍVEL MÉDIO

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013

NÍVEL SUPERIOR

QUÍMICO RT Assumo a
responsabilidade técni-
ca de sua empresa (61)
99249-3873

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
98379-8447/99601-1535


